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La vida 
sin Paz

Hoy se 
cumplen seis 

años de la 
muerte de 

Octavio Paz
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GRUPOS DE MEDIOS

el segundo
poder

En el mundo de la globalización los empresarios mandan, 
los dirigentes políticos obedecen, quien gobierna son las 
empresas, quien administra son los políticos, de ahí que el 
perímetro de la democracia se ha limitado, se ha reducido. 
El segundo poder es el poder mediático, el político solo 
llega en tercer lugar, señaló el destacado sociólogo y 
doctor en semiología, Ignacio Ramonet, durante la Cátedra 
latinoamericana Julio Cortázar.  
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“Los japoneses y los 
checoslovacos son los que 
han saqueado diversas 
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para comercializarlas o 
simplemente coleccionarlas. 
Viajan a México como 
turistas, con la fi nalidad 
de llevárselas de manera 
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especialista universitario.
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Por la restauración política de la nación 
Los partidos políticos son las instituciones que mayor responsabilidad ética 

y social tienen para dar el primer paso.

Arq. Carlos Orozco Santillán*

E 
l alud que ha cubierto a un importante 
sector político y de la función pública 
en nuestro país en los últimos días, 

meses y años, nos obliga a individuos y 
organismos de la sociedad civil a intervenir 
como un acto reflejo en el medio de una 
perfectible democracia, para demandar 
colectivamente el cese de actos de corrupción 
y las consecuentes descalificaciones 
insultantes que sólo evidencian la lucha de 
intereses, degradan a las instituciones de 
la República y acentúan un descrédito sin 
precedente en la historia reciente de México. 
Situación que ha sido generada por aquellos 
que sustituyeron la visión de Estado con el 
pragmatismo en el ejercicio de gobierno, el 
cual debe estar basado en los principios y 
propuestas que dan sentido histórico a los 
partidos postulantes.
 Desde los lacerantes asesinatos políticos 
hasta los escándalos que han saturado el 
espacio mediático, los mexicanos y las 
organizaciones civiles tenemos motivos 
para exigir la restauración de la política 
como eje fundamental en el desarrollo 
económico y social de un régimen basado 
en el sistema democrático de partidos y 
una concepción republicana de Estado y de 
gobierno.
 Por ello, y ante la pérdida de la 
confianza ciudadana hacia las instituciones 
responsables de promover los valores en 
la política, la transparencia en el ejercicio 
público y el juego limpio en la contienda, 
nuestro país y todos sus sectores tenemos la 
misión de aportar el mayor de los esfuerzos 
para recobrar la credibilidad en la que se 
sustenta toda pertinencia institucional.
 El Ejecutivo Federal, encabezado por 
un político que aprovechó las omisiones 
jurídicas para catapultarse desde el ejercicio 
público a la candidatura presidencial de su 
partido con tres años de antelación debe 
hoy, al frente de la Nación, preocuparse por 
recuperar la autoridad moral para impedir 
la utilización de los recursos públicos para la 
difusión de personalidades y la promoción 
de funcionarios a través de propaganda 
encubierta como información de interés 
público. En este rubro, los mexicanos tenemos 
la obligación de vigilar para impedir que se 
eroguen los dineros necesarios en otras áreas 
de prioridad y de urgente inversión, como la 
educación y el combate a la pobreza.
 Los cuerpos legislativos federales y 

estatales han desdeñado la trascendente 
encomienda de impulsar leyes más específicas 
que regulen el dispendio, acorten los tiempos 
y obliguen a la rendición de cuentas a 
los partidos políticos y a los organismos 
ciudadanos que promueven y organizan 
procesos electorales considerados entre los 
más largos y caros del mundo. 
 El Poder Judicial de la Federación y de los 
estados han avanzado en el debate necesario 
frente a la opinión pública pero aún falta 
mucho para resolver la multiplicidad de 
esfuerzos que prevalecen en la impartición 
de justicia electoral al mantener una 
estructura cuádruple pero orgánicamente 
separada. Cuyas instancias autónomas, 
más allá de su eficiencia, resultan jurídica y 
económicamente poco sustentables. 
 Por su parte, los partidos políticos, en 
congruencia, no sólo deben sujetarse a las 
nuevas condiciones de una sociedad más 
crítica y participativa, sino hacer lo necesario 
para remontar el creciente descrédito que 
amenaza su pertinencia, a partir de una 
reforma interna que genere no sólo un marco 
estatutario más adecuado y transparente 
ante el electorado, pero sobre todo que 
incluya principios ideológicos modernos que 
orienten el quehacer político en la búsqueda 
del reposicionamiento de un sistema de 

partidos, cuya viabilidad se basa en su 
pertinencia como instrumento fundamental 
de la democracia moderna. En ese contexto, 
los partidos políticos son las instituciones 
que mayor responsabilidad ética y social 
tienen para dar el primer paso.
 Los medios de comunicación, que 
han promovido el proceso electoral 
anticipado al mantener como primera 
noticia las preferencias ciudadanas sobre 
los aspirantes o precandidatos políticos, 
reales o mediáticamente creados, y que 
han aprovechado la alta rentabilidad de los 
escándalos de corrupción, están obligados a 
reconsiderar autocríticamente la función social 
encomendada por una nación hasta hace poco 
escéptica de la libertad de expresión, para 
superar el mercantilismo utilitario de la 
búsqueda de impacto noticioso por encima 
del debate respetuoso en los tiempos que el 
interés público lo demande.
 En todo caso, el primer acuerdo que puede 
surgir entre sociedad civil e instituciones del 
Estado tendría que ser el pacto fundamental 
para la necesaria restauración de la política 
en México como punto de partida hacia 
la verdadera e impostergable reforma de 
Estado que nuestro país requiere. ❖
      
*Profesor académico del CUAAD.

De bancaciones...
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EL VOTO MEXICANO, 
¿GARANTIZADO?

El derecho mexicano no termina donde tienen 
su fin las fronteras. Hay que dejar en claro que 
la ley es la retaguardia de todo mexicano en 
el extranjero. Las leyes internacionales no son 
más que leyes locales elevadas al ámbito de las 
demtás naciones, y ese es el caso de México. 
 La constitución marca en su artículo 35 
que los mexicanos tienen derecho a votar 
(palabras más, palabras menos). ¿Esto no 
aplica para los que no pueden venir desde 
fuera de México? Este tema es el que causa 
las controversias. 
 La Cámara de Senadores, que en 
estos casos es la encargada de los asuntos 
exteriores (que no es lo mismo que 
relaciones exteriores) realiza estas semanas 
los procesos básicos para que pueda surgir 
una posición respecto a este asunto. 
 Según cifras de la Conapo existen en 
Estados Unidos alrededor de nueve millones 
de mexicanos, aunque otros afirman que 
hay cerca de 25 millones. Carlos Olamendi, 
dirigente de la coalición nacional del voto 
Inmigrantes en el extranjero, ha mencionado 
que solo 3.2 millones de personas votarán en 
2006. En este momento en la cámara existen 
cerca de 14 iniciativas sobre este tema, y a éstas 
le sumarán las que el presidente Fox agregue 
durante las próximas semanas. 
 Y es que, si hay un tema en el que se ponen 
de acuerdo los partidos es en este, pues tanto 
el PRI, PAN y PRD han mostrado su deseo de 
que estas garantías entren en operación en los 
próximos meses, aunque algunas personas, 
como Héctor Múzquiz, representante de 
la liga de ciudadanos Latinoamericanos 
Unidos, ha expresado que las organizaciones 
que desean el voto de los mexicanos en el 
extranjero no tienen filiación partidista y que 
solo buscan que se reconozca el derecho de 
los mexicanos al voto. ❖

Manuel Huacuja González, CUCEA 
manuel_hg@terra.com.mx

LA CORRUPCIÓN ESTÁ EN 
TODOS LADOS 

No nos extrañe lo de los videoescándalos, 
cuando en cada uno de nosotros anida 
la corrupción, y para muestra basta un 
botón: los domingos, en la parroquia del 
Dulce corazón de María, cobran por usar 
el estacionamiento, y esto lo hace el propio 
párroco, cuando se supone que él debe 
poner el ejemplo. El religioso a su vez da una 
mordida al personal de vialidad para que  
lo dejen hacer su agosto. Esto es una falta 
grave; allí está la deshonestidad y la transa. 
¿No creen entonces que la corrupción está en 
todos y en todos lados? ¿Aún lo dudan?❖

Jorge Luis Saveedra,  estudiante de 
administración (CUCEA).

GUADALAJARA INSEGURA

Guadalajara demanda más seguridad 
pública, pues los tapatíos no podemos 
seguir padeciendo a diario los ataques de la 
delincuencia.
 En esta ciudad, frente a los ojos del 
gobierno en turno, la ley se transgrede a 
todas horas; las cifras oficiales demuestran 
la gravedad del asunto: nueve de cada 
10 infractores pueden estar seguros que 
no serán aprendidos. Las autoridades 
son capaces de resolver solo una de cada 
cinco averiguaciones previas en la zona 
metropolitana de Guadalajara; el crimen está 
ganando y las autoridades parecen no darse 
cuenta. 
 Son registrados 740 robos denunciados 
por cada 100 mil habitantes; las lesiones 
intencionales aumentaron en 100 por ciento. 
Al año son registrados 54.3 homicidios por 
cada 100 mil habitantes, tres veces más que 
en el Distrito Federal.
 Guadalajara encabeza el mayor índice de 
robo a automóviles. Estudios comprueban 
que la capital tapatía supera a cinco 

delegaciones del Distrito Federal. 
 De acuerdo con estudios de instituciones 
de seguros, el robo de automóviles aumentó 
más de 120 por ciento en los últimos años. 
¿Cómo puede ser posible que nuestra ciudad, 
con menor número de habitantes, supere a 
la ciudad de México en hurto a vehículos de 
carga?
 Las cifras anteriores están por encima 
de la media nacional (33.6), tres veces más 
que el indicador del Distrito Federal (17.7), 
y muchos de estos delitos están vinculados 
con el tráfico de drogas.
 Entre los habitantes de Guadalajara 
ha disminuido la credibilidad en sus 
autoridades, como consecuencia de la mala 
conducción panista en la seguridad pública. 
Esto le añadimos la falta de policías, pues 
muchos son destinados como escoltas de 
altos funcionarios, cuando ninguno de 
nosotros tiene altos sueldos, como los que 
ellos reciben, ni los bonos millonarios que 
se otorgan.
 Necesitamos mejores policías, más 
eficientes y con mayor calidad moral, para 
que no sean parte de la corrupción. Creemos 
que falta atacar la raíz del problema, que es 
la falta de preparación de los elementos, y a 
partir de ello ofrecerles mejores garantías para 
desempeñar un trabajo eficiente, cuya enorme 
responsabilidad es salvaguardar la seguridad 
de los habitantes. Esto se logrará solo con un 
sistema de seguridad social que estimule al 
personal, mediante bonificaciones y ascensos, 
en función del desempeño. Así, con seguridad 
podrán vivir decorosamente y garantizar un 
mejor nivel de vida para sus familias.❖

Julio César Hernández Pérez,
primer visitador general de la Defensoría 

de los derechos estudiantiles (FEU).

LA TENTACIÓN Y PASIÓN 
DE CRISTO

Decía Arthur Schopenhauer, filósofo 
alemán, que la religión es la obra maestra 

del arte de la educación de los seres, pues 
enseña a la gente cómo debe pensar. La 
Biblia es una obra maestra de la literatura 
universal, y en los tiempos modernos el 
cine ha venido a complementar ese arte 
literario, al dar imagen, voz, luz y color 
a sus personajes.
 Gracias a ello, en los últimos días 
millones de personas en todo el mundo 
han recibido imágenes de historia y 
doctrina con interpretaciones diversas 
sobre Jesús el Dios-hombre, discutidas con 
enfoques sociales, políticos, religiosos y 
morales, que hacen difícil llegar a un punto 
de acuerdo general.
 Fluyen en la mente los rostros de Jesús, 
sus palabras en inglés y arameo.
 S u s  t e m o r e s ,  i n d e c i s i o n e s  y 
sufrimientos. Un hombre de carne y 
hueso que bebe, baila y convive con los 
suyos, que expresa su alegría, tristeza y 
esperanzas. Un Jesús que a veces cede 
a la imaginación de tener una familia 
y procrear hijos, pero al fin y al cabo 
se mantiene firme en sus principios y 
convicciones y muere después de una 
larga y dolorosa agonía, con una muerte 
ofrecida no solo por su familia o la patria, 
pues únicamente un Dios muere por la 
humanidad.
 Al final nos queda el sabor amargo 
de la infamia y la injusticia en todos 
los tiempos y la tristeza de afrontar 
la cruel realidad en que ha vivido la 
humanidad durante los últimos 2000 
años, en que no hemos podido desterrar 
a los descendientes de Caifás, Herodes 
y Pilatos, quienes siguen traicionando, 
haciendo la guerra y matando a los 
hijos de aquel Dios bondadoso que 
crucificaron. 
 Este estado de ánimo, sin embargo, 
hace persistir el sentimiento profundo de 
un renacer de la esperanza en construir 
entre todos un mundo mejor.❖

David Aréchiga Landeros.
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El CGU aprobó ampliación del 
presupuesto universitario 

Martha Eva Loera

E 
n la sesión ordinaria del 
Consejo general universitario 
(CGU), el pasado 27 de marzo 

fue aprobado el presupuesto de 
ingresos y egresos (ampliado) de 
la Universidad de Guadalajara, que 
asciende a cinco mil 18 millones 
472 mil 613 pesos, vigente del 1 de 
enero al 31 de diciembre de 2004.
 “Nuestras expectativas en 
este  presupuesto  ampliado 
eran mayores, porque nosotros 
estábamos seguros de contar con 
un recurso adicional que nos 
merecíamos gracias a un fondo de 
equidad del Congreso de la Unión “ 
afirmó José Trinidad Padilla López, 
Rector general de la Universidad 
de Guadalajara.
 Los  recursos  iban a  ser 
repartidos de acuerdo a una 
formula de distribución que fue 
consensuada por todos los rectores 
de las universidades públicas 
afiliadas a la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES) 
y fue negociado con la SEP.
 “Esta asignación no nos llegó; 

Asciende a cinco mil 18 millones 472 mil 613 pesos.

fuimos objeto de una discriminación; 
sin más, simplemente no fue 
considerada la UdeG como había 
sido acordado con las autoridades 
federales” 
 El ejercicio presupuestal para 
2004 consta de dos etapas de 
aprobación. En la primera fue 
aprobado el presupuesto inicial 
de ingresos y egresos, el 17 de 
diciembre de 2003.
 “En es ta  segunda e tapa 
tomaron en cuenta la asignación de 
algunos recursos, cuyos montos no 
conocíamos a finales de 2003. Esto 
corresponde a algunas bolsas del 
gobierno federal, cuyas cantidades 
nos fueron comunicadas después 
de las fechas de aprobación de 
nuestro presupuesto, el 17 de 
diciembre, y a saldos del ejercicio 
anterior (2003), que por alguna 
razón no fueron ejercidos en su 
totalidad”, afirmó Padilla López.
 Fueron aprobados 30 millones 
de pesos, correspondientes al 
Programa de fondos concurrentes 
(Peso por peso 2003), con base 
en los resultados presentados 
por los miembros del Comité 
técnico de infraestructura de la red 

universitaria, para ser asignados a 
los centros universitarios temáticos 
y regionales, a los campus del 
Valle y del Norte y al Sistema de 
Educación Media Superior.
 Aprobaron 74 millones de pesos, 
correspondientes al fondo para el 
desarrollo de la infraestructura física 
y reserva territorial, del presupuesto 
2003, para ser asignados a los 
centros universitarios temáticos y 
regionales, al SEMS, a los campus del 
Valle y del Norte y a la Coordinación 
General de Extensión.

RESTRUCTURAN LA 
COORDINACIÓN 
GENERAL DE 
EXTENSIÓN

Por votación nominal, el CGU admitió 
la restructuración de la organización 
de la Coordinación General de 
Extensión y, en consecuencia, la 
modificación del estatuto general 
y del reglamento interno de la 
administración general.
 La Coordinación General de 
Extensión contará con una dirección 
general de difusión cultural, de la 
que dependerán las direcciones de 

desarrollo del programa en las 
prácticas de campo.

MÁS DICTÁMENES 
APROBADOS 

• El CGU votó de manera nominal 
a favor de la transformación de 
la organización académico-
administrativa del Centro 
Universitario del Sur (CUSur), 
y en consecuencia aceptó la 
modificación de su estatuto 
orgánico.

• Las divisiones del CUSur: 
ciencias biológicas, ciencias 
sociales y humanidades serán 
suprimidas para crear las que 
denominarán: división de 
bienestar y desarrollo regional 
y la división de ciencias, artes 
y humanidades.

• El consejo acordó nombrar 
m a e s t r o  e m é r i t o  d e  l a 
Universidad de Guadalajara, 
al ingeniero Roberto González 
Tamayo, por su destacada labor 
en el campo de la botánica y sus 
aportaciones para el desarrollo 
de esta casa de estudios.

 
NUEVOS 
DEPARTAMENTOS, 
CENTROS, 
INSTITUTOS Y 
LABORATORIOS

• Departamento de Políticas 
Públicas, del CUCEA.

• Centro de investigaciones 
administrativas, del CUCEA.

• Centro de investigaciones 
en sistemas y gestión de la 
información, del CUCEA.

• Instituto de biotecnología 
animal, del CUCBA.

• Centro para la innovación del 
aprendizaje, del CUCosta.

• Laboratorio de innovación 
tecnológica para el diseño, del 
CUAAD.

• Centro de investigación en 
seguridad pública, del CUCSH.

• Laboratorio experimental de 
materiales y procesos (Lempro), 
del CUAAD.❖

artes escénicas y literatura, música, 
Museo de las Artes Plásticas, 
Radio Universidad de Guadalajara, 
Producción audiovisual, Centro 
cultural Diana, y la Unidad de 
estadística y estudios especiales.
 “Después de tres años de 
aumentar el presupuesto de 
extensión, paulatinamente, es 
necesario un ajuste en la estructura 
que permita soportar las actividades 
de extensión y difusión de la 
cultura, vinculación, servicio social 
y vinculación científica, de manera 
que todos los equipos y grupos 
profesionales de la Universidad 
puedan contar con un apoyo para 
las funciones que realizan”, explicó 
Tonatiuh Bravo Padilla, vicerrector 
ejecutivo de la UdeG.

CREAN EL 
BACHILLERATO 
TÉCNICO EN 
SEGURIDAD PÚBLICA

El SEMS planteó a este consejo 
la creación del  bachil lerato 
técnico en seguridad pública, 
con orientaciones en: oficial en 
seguridad vial, oficial en seguridad 
pública, oficial en seguridad 
penitenciaria, policía investigador, 
y criminalística de campo, en 
modalidad semiescolarizada, que 
fue aprobado en esta sesión.
 Uno de los requisitos de 
admisión al bachillerato técnico en 
seguridad pública es ser miembro 
activo en alguna corporación del 
sistema de seguridad pública 
estatal, o de sistemas de seguridad 
privados, con un año de antigüedad 
como mínimo.
 Este bachillerato abrirá las 
inscripciones para los alumnos, 
de acuerdo con los requerimientos 
de las instituciones demandantes, 
siempre y cuando se haya celebrado 
previamente un convenio particular 
con la Universidad de Guadalajara.
 Las corporaciones de seguridad 
pública o privada interesadas en la 
formación de su personal deberán 
contar con las instalaciones y 
condiciones necesarias para el 

En septiembre inicia el bachillerato técnico en seguridad pública
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Sesión efectuada el 27 de marzo
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Ganadores de Expodec
Ingenieros en computación
Yorgui Montero González
Arturo Sámano Nuño
Francisco Hernández Díaz
Mauricio Pérez Hernández
Proyecto: Diseño e implementación de un robot que 
busca su alimento.

Licenciados en informática
Alejandro Flores Camarena
Efrén Peña López
Proyecto: Softaware de dosis y tratamiento oncológico.

Ingenieros en comunicaciones 
y electrónica
Jorge Romero Rodríguez
Roberto Sánchez Durán
Antonio Corona Venegas
Alejandro Ramírez Macías
Proyecto: Expendedora automática de componentes 
electrónicos.
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6 PERSPECTIVA

Salud

Fumar reduce la visión

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

S 
i bien no existe constancia 
a lguna de  que  fumar 
ocasione ceguera total, sí 

hay evidencias de que favorece 
el  desarrollo de cataratas y 
empeora problemas visuales 
como la retinopatía diabética, 
el glaucoma y la degeneración 
macular relacionada con la edad, 
manifestó en entrevista el doctor 
José Antonio Prazcka Zapata, 
coordinador de investigación del 
Instituto de oftalmología y ciencias 
visuales, del Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud.
 “Hay que tomar con ciertas 
reservas las afirmaciones que 
relacionan de manera directa la 
acción de fumar con la ceguera, 
porque quienes no son especialistas 
así la entienden: como la pérdida 
total de visión, cuando en realidad 
lo que provoca este hábito es solo 
la disminución de la capacidad 
visual”.
 Existen estudios en otros 
países que relacionan fumar con 
la aparición de cataratas, que 
además son la primera causa de 
ceguera legal, discapacidad visual 
que impide leer a cierta distancia.
 “Es un hecho que quienes fuman 
reducen considerablemente su visión. 
A nuestros pacientes siempre les 
preguntamos si fuman, y nos damos 

cuenta de que quienes lo hacen, 
efectivamente tienen más problemas. 
Recomendamos entonces dejar de 
hacerlo, alimentarse correctamente y 
hacer ejercicio para mejorar el estado 
de salud general”.
 En la degeneración macular 

relacionada con la edad, que se 
presenta después de los 60 años, los 
fumadores tienen cuatro veces más 
probabilidades de quedar ciegos, 
según un estudio del Britsh medical 
journal.
 “Es importante crear programas 

que reduzcan el consumo de tabaco, 
pues está demostrado que causa 
daño, no solo a los ojos, sino a los 
pulmones y al corazón.
 “Es importante mencionar 
que quien deja de fumar, en cinco 
años reduce sus posibilidades 

de desarrollar enfermedades 
relacionadas con el tabaco, a la 
par que un no fumador”.
 También es necesario concienciar 
a los fumadores pasivos, pues quien 
convive a diario con un fumador 
“pesado”, corre el mismo riesgo que 
aquel.
 “Aún no hemos encontrado 
problemas  oculares  por  la 
exposición al humo del cigarro, 
pero no hay razón para pensar que 
no puedan presentarse”.
 La degeneración macular 
relacionada con la edad se presenta 
en adultos mayores de 60 años. Les 
impide leer y discriminar colores 
y es más frecuente entre personas 
blancas de ojos claros.
 El glaucoma es considerado 
una enfermedad “silenciosa”. 
No existe una prueba 100 por 
ciento eficaz para detectarla y hay 
desinformación al respecto.
 “Casi siete millones de personas 
están ciegas de ambos ojos por esta 
enfermedad. Además del serio 
menoscabo individual que puede 
acarrear, afecta la productividad 
del enfermo y su familia, por lo 
que tiene un considerable impacto 
socioeconómico”. 
 Según un estudio realizado 
por el Instituto de oftalmología 
y ciencias visuales de manera 
reciente entre tres mil tapatíos 
mayores de 50 años, la ceguera por 
catarata alcanza 62 por ciento.❖

Importante crear programas que reduzcan el consumo de tabaco
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Farmacias carecen de profesionales en la materia
Consideran los propietarios mexicanos de establecimientos farmacéuticos un alto gasto 

pagar a un farmacobiólogo en sus negocios.

Laura Sepulveda

De acuerdo con algunas estimaciones, en México existen 
30 mil farmacias sin un responsable con grado profesional 
en ese rubro, por considerar que esto representa un 
alto gasto, opinión que no comparten en el resto del 
mundo.
 En lo anterior coincidieron el director de farmacia 
del grupo Benavides, Élmer Torres Cortés, y el titular del 
Departamento de Química y Farmacobiología, del Centro 
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), 
Armando Venegas Alarcón, al dar a conocer el diplomado 
en farmacia comunitaria, asistencial y hospitalaria, 
organizado por ambas instancias, en coordinación con 
la Secretaría de Salud.
 “Resulta común en nuestro país que jamás 
e n c o n t re m o s  u n  f a r m a c o b i ó l o g o  e n  d i c h o s 
establecimientos, mientras que en lugares como Chile, 

todas las farmacias cuentan con un especialista en esa 
materia”, indicó Torres Cortés.
 La función de ese especialista permaneció olvidada 
por mucho tiempo en el ámbito laboral mexicano, sea 
en la farmacia comunitaria u hospitalaria. Sin embargo, 
la continua firma de acuerdos comerciales, propia de un 
mundo globalizado, hace cada vez más cotidiano que 
un profesional mexicano ejerza su actividad en otras 
naciones.
 “Las ofertas de empleo en el ámbito mundial para 
egresados de esas carreras está enfocado, en un 70 por ciento, 
a las farmacias comunitarias y hospitalarias, situación que 
no ocurre en México. 
 “Las universidades deben ampliar su horizonte respecto 
a la formación de los profesionales, para que tengan 
posibilidades de estar hoy en este país y mañana en otro. Las 
facultades ya analizan y revisan los programas educativos, 
para que los egresados vayan a opciones como farmacia 

comunitaria, aspecto que mejoraría la calidad del servicio 
en nuestros expendios de medicamentos”.
 Venegas Alarcón manifestó que el CUCEI tiene cerca 
de mil alumnos en esta licenciatura. El promedio de 
egreso por semestre es de 100 a 120, con una media de 
titulación superior a 70 por ciento.
 “La opción número uno para obtener su grado es por 
excelencia académica, aunque, por ser una ciencia exacta, 
requiere más esfuerzo; la segunda, por un examen del 
Centro nacional de evaluación (Ceneval)”.
 El objetivo del diplomado consiste en ampliar el 
marco de conocimiento de quienes administrarán 
farmacias comunitarias y hospitalarias.
 Durante el diplomado, que tendrá una duración 
cercana a los cuatro meses, abordarán temas como 
seguimiento terapéutico, legislación, medicamentos y 
farmacia, gestión en farmacia, así como eventos adversos 
de los medicamentos y toxicología. ❖
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Sociedad y educación

Innecesario nuevo estudio del mercado 
San Juan de Dios
Laura Sepúlveda Velázquez

A 
nte  e l  anuncio  de  las 
autoridades municipales de 
invertir 100 millones de pesos 

en el reforzamiento del inmueble, o 
en la demolición y construcción de un 
nuevo mercado San Juan de Dios, para 
lo cual se solicitaron nuevos estudios, 
Ramón Padilla Mora, director del 
Instituto de ingeniería sísmica, de 
la Universidad, asegura que no hay 
necesidad de hacer nuevos análisis, 
puesto que los estudios ya están 
hechos.
 “Ya no es necesario seguir 
investigando, pues todos los estudios 
necesarios ya fueron realizados. 
Cuando Francisco Ramírez Acuña era 
presidente municipal, me encargaron 
realizar un estudio como consultor 
privado.
 “Nosotros entregamos la primera 
parte de ese estudio el 5 de octubre de 
1998, y la segunda el 15 de diciembre 
de ese mismo año; la primera etapa 
consistía en estimar los riesgos del 
mercado en su uso cotidiano, lo que 
se conoce como estudios por carga de 
gravedad, y la segunda consideraba 
el estudio del riesgo sísmico de ese 
inmueble”.
 Indicó que con los estudios quedó 
demostrada la alta vulnerabilidad del 
mercado y de ellos se desprendió que 
era necesario reforzarlo.

 “El ayuntamiento tiene esos 
estudios completos, contundentes 
y sólidos que demuestran que 
el mercado es vulnerable a los 
sismos”.
 Explicó que en 2001 el presidente 
municipal Fernando Garza le 
encomendó un estudio de espectro 
de sitio, para conocer cómo llegarían 
las ondas sísmicas al mercado.
 “Ese estudio lo entregamos el 
30 de enero de 2002 y es la base con 
la que deben partir para hacer el 
diseño de los reforzamientos; luego 
siguieron los intereses políticos y 
convirtieron el asunto en una papa 
caliente, que al final de cuentas 
nadie se apropió y el proyecto quedó 
congelado. 
 “Luego intervino el Instituto 
Nacional de Bellas Artes, pues se 
pretendía declarar el edificio como 
patrimonio cultural, y por diversos 
motivos no siguió adelante el proyecto 
de reforzamiento”.
 En cuanto a someter a votación los 
trabajos que realizarán en el mercado, 
explicó que es la parte política. No 
está de acuerdo en que se politice un 
aspecto tan importante.
 “Esto debe ser considerado desde 
el punto de vista del peligro latente, 
pues no podemos pedir a personas 
que no son expertas que emitan 
opiniones y votos”.
 Padilla Mora manifestó que 

los sismos recientes no afectaron 
la estructura del inmueble y por 
el momento lo primero sería no 
realizar estudios que ya existen 
y posteriormente elegir entre la 
demolición o el reforzamiento.
 “Son 46 mil metros cuadrados de 
construcción; los últimos temblores 
no han afectado al mercado, porque 
tuvieron su origen a cientos de 
kilómetros, y fue una colita de baja 
intensidad lo que se sintió y así 
han sido todos los temblores que le 

siguieron a uno intenso que hubo en 
1932.
 “Nosotros hicimos un estudio 
que demuestra que en la falla del 
Pacífico hay una recarga importante 
de energía. Un día de estos va a liber-
arse y puede haber un sismo mayor. 
La Universidad está proponiendo 
hacer estudios de las fallas sísmicas 
cercanas que produjeron el sismo de 
San Cristóbal de la Barranca. Esos 
sismos con origen cercano pueden ser 
desastrosos para la ciudad de Guad-

alajara, sobre todo para el mercado, 
ya sea que ocurra en el Pacífico con 
magnitud mayor a ocho grados o en 
áreas cercanas a la urbe con magnitud 
de seis o siete grados”.
 El especialista en ingeniería 
sísmica comentó que este mercado 
fue construido en 1957, cuando aún 
no existía reglamentación sísmica, y 
lo más lamentable es que en 1980, 
cuando ya hubo una norma sísmica 
para Guadalajara, le construyeron un 
piso más.❖

Tiene 46 mil metros cuadrados de construcción y fue contruido en 1957
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Con la implementación del examen teórico global y el 
trabajo monográfico de actualización, como dos nuevas 
opciones de titulación, la licenciatura en estudios 
internacionales pretende disminuir el número de jóvenes 
que han concluido esa carrera y no han obtenido su 
título.
 Hasta ahora solo 78 de los 246 egresados a partir de la 
apertura de la carrera obtuvieron su título, mientras que 168 
ejercen si ese documento.
 Ambas opciones estarán abiertas a las nuevas generaciones 
de pasantes y a las anteriores.
 “Estas nuevas modalidades constituyen una alternativa 
más para que obtengan su titulación, pues sabemos que hay 
muchos que por su condición laboral carecen de tiempo 

para hacer una tesis o una tesina. De esta manera pueden 
prepararse en casa”, afirmó la jefa del Departamento de 
Estudios Internacionales, Ofelia Woo Morales.
 Respecto al examen teórico global, Woo Morales explicó 
que un comité de titulación de la carrera elegirá a quienes 
reúnan los requisitos y comprueben poseer los conocimientos 
necesarios para la prueba. A estos les facilitarán una guía 
de las áreas de conocimiento a evaluar, y un asesor de 
titulación.
 El comité está encabezado por la coordinadora de la 
carrera, Angélica Martínez, quien trabaja en la elaboración 
de los cuestionarios que conformarán el examen y en la 
convocatoria que será dada a conocer a finales de abril, 
para en mayo tener lista la guía y proporcionarla a quienes 
presentarán el examen.
 Dijo que aunque aún no tienen la fecha exacta en la que 
los egresados podrán presentar el examen, esperan aplicarlo 

antes de que finalice 2004, pues la idea es que cada año haya 
dos fechas para elaborar dicha prueba.
 En el caso del trabajo monográfico, los interesados 
deberán demostrar que su ejercicio profesional responde a 
alguna de las áreas de formación del plan de estudios de la 
licenciatura, por lo que deberán presentar los documentos 
probatorios, así como un protocolo de investigación.
 Esta modalidad está dirigida a egresados que laboren 
o tengan relación con trabajos de estudios internacionales 
y que puedan aportar ideas y conocimientos teóricos y 
prácticos para mejorar el plan de estudios de la carrera.
 Los alumnos de la licenciatura en estudios internacionales 
pueden elegir entre tesis, tesina, informe de servicio social y 
los estudios de maestría, para lograr su titulación.
 Mayores informes en el correo electrónico internacio@chs.
udg.mx o a la página en red http://internacionales.cucsh.
udg.mx ❖

Dos nuevas opciones de titulación en el CUCSH
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Enfoque 
financiero

¿Resuelve, en su vida 
financiera, problemas 
importantes o urgentes?

CPA José Luis Sánchez Venegas*

Si vive usted con base en emergencias 
financieras, se parece a la Cruz Roja 
Mexicana: todo urge y no hay dinero 
suficiente.
 Los asuntos financieros personales 
importantes, son:
1. Ganar más de lo que gasta, no gastar 

más de lo que gana.
2. Invierta en capacitación, aun cuando 

no se lo pague su empresa. Para 
ganar más, debe ofrecer mayor 
calidad en su trabajo.

3. Su título no es una vaca que le dará 
leche toda la vida. Actualizarse es 
una necesidad, no un lujo.

4. Sea realista. Usted puede creerse 
lo máximo, pero la empresa para 
la que trabaja tal vez lo tenga 
etiquetado como poco confiable, 
conflictivo, no preparado, etcétera.

5. No permita que nadie maneje sus 
sobrantes de dinero. Los únicos que 
ganan son los buitres de casas de 
bolsa o fondos de inversión, ya que 
con los intereses que pagan, usted 
se moriría de hambre.

6. La mejor herencia para los hijos es la 
autosuficiencia, no vivir “del cheque 
de papi”.

7. Hay muchas personas que ganan 
menos que usted, pero no gastan 
tanto.

8. Olvídese del estatus, ya que solo 
le hace gastar más y gorrear 
personas.

9. Escuche al que sabe, pero júntese 
con el que tiene. Al primero le sacará 
conocimientos, pero al segundo, 
dinero.

10. No viva de una sola opción de trabajo. 
Si le falla se quedará sin nada. 

Ahora, diferenciemos lo urgente de 
verdad:
1. Una enfermedad costosa. El Seguro 

Social atiende a quien sabe exigir 
su derecho. Para morir resulta más 
caro un hospital privado y tiene los 
mismos médicos.

2. Deudas vencidas como consecuencia 
de un periodo prolongado de 
gastos extraordinarios o sin trabajo. 
Prepárese para ambas situaciones. 
Recuerde los tiempos de vacas 
gordas y, después, del de flacas.

En resumen: no se preocupe, mejor 
ocúpese en prevenir problemas.❖

* CUCEA, División de Contaduría, 
Departamento de Finanzas.

Economía

Comisiones bancarias 
deben disminuir
Martha Eva Loera

E 
l sistema bancario mexicano no es 
eficiente ni competitivo, tanto a 
nivel nacional como internacional, 

porque basa sus ganancias en el cobro de 
comisiones, afirmó Héctor Cortés Fregoso, 
investigador del Centro Universitario 
de Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA).
 Las comisiones que cobran los bancos 
a los usuarios por uso de servicios deben 
disminuir.
 El comentario del académico surgió a 
raíz de que el presidente de la Asociación 
de Bancos de México, Manuel Medina 
Mora, dijo que las comisiones cobradas al 
usuario por servicios bancarios, bajarán a 
partir de este año, pero de forma gradual, 
y dependerá de que haya más clientes y 
más competencia entre las instituciones 
de crédito
 Los bancos no deben basar sus ganancias 
en el cobro de comisiones, sino en ser 
intermediarios financieros para que el crédito 
tenga un lugar importante en el desarrollo 
de la economía.
 Si los bancos pusieran mayor énfasis en 
su función como intermediarios financieros 
ello redundaría en el incremento de los 
créditos al pequeño, mediano y gran 
productor, lo que afectaría positivamente 
al empleo al aumentar los niveles de 
inversión, explicó el investigador.
 “En los bancos ocurre lo que pasaría 
con un supermercado si quisiera basar 
sus ganancias en el cobro de alquiler por 
el uso de carritos para el mandado, si 
quisieran que la gente pagara por ingresar 
al supermercado y por dejar los objetos 
que lleva en paquetería. A la mejor ese 
establecimiento logra tener altos ingresos,  
pero no será competitivo en relación a 
otros”.
 Los bancos por todo quieren cobrar 
comisiones: por sacar dinero en efectivo 
de un cajero automático, por solicitar 
estados de cuenta y hasta por otorgar 
créditos.
 “¿Por qué una comisión por apertura 
de crédito para compra de un automóvil 
es del tres por ciento?”
 Si esta se compara con los niveles de 
inflación prevalecientes en el país, son 
muy elevadas, ya que en México oscila 
entre un tres y cuatro por ciento, pero de 
manera anual.

 Si el sistema bancario mexicano sigue 
basando sus altas ganancias en el cobro de 
comisiones, van a llegar a un punto que 
no podrán obtenerlas.
 Los bancos con esa estrategia están 
restringiendo el dinero, lo cual genera 
que las tasas activas sean altas. Por tasa 
activa de interés debe entenderse la que 
cobra el banco por préstamo bancario. Al 
contrario, las tasas pasivas, que pagan al 
ahorrador, son bajas.
 Cier to  que hay crédi tos  para  la 
compra de automóviles y vivienda, 
pero con tasas de interés activas de 
alrededor del 15 por ciento al año. Si 
estas se ubicaran en un seis por ciento, 
las ganancias de todas maneras serían 
atractivas y la economía mexicana se 
reactivaría.
 De lo contrario, al ahorrador pequeño 
o  m e d i a n o ,  e n  c a s o  d e  t e n e r  u n a 
cuenta en una sociedad de inversión, 

le pagan no más de cinco por ciento de 
intereses.
 Esta situación puede generar a largo 
plazo que los servicios bancarios nada más 
sean prestados a un reducido número de 
mexicanos, ya que muchos empresarios, 
por ejemplo, pueden optar por no acudir 
a los bancos a solicitar créditos.
 El investigador aclaró que no está 
en contra de que los bancos cobren 
comisiones, pero “estas deben reflejar las 
condiciones económicas del país”.
 “Si se considera que la mayoría de la 
banca mexicana se encuentra en manos 
extranjeras, podemos concluir que no 
están respondiendo a las necesidades de 
la economía mexicana. Sin embargo, la 
extranjerización de la banca mexicana 
avanza a pasos acelerados”.
 Señaló que es necesario que el Banco 
de México regule las comisiones que 
cobran los bancos.❖

Los bancos no deben basar sus ganancias en el cobro de comisiones

Los bancos mexicanos (la mayoría en manos 
extranjeras) no son competitivos porque basan 

sus ganancias en el cobro de comisiones. El Banco 
de México debe regular dichos cobros, considera 

especialista del CUCEA.
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Ecología

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

E
l Centro Universitario de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias (CUCBA), desde hace seis años impulsa 
un programa de educación ambiental para la vida diaria, 

cuyo propósito es generar habilidades y concienciar a las 
personas sobre el manejo del agua, la diversidad biológica, 
etcétera.
 Con este proyecto promueven trabajos comunitarios y 
de capacitación social.
 El próximo será sobre jardinería comestible, en el que 
pretenden fomentar la producción de alimentos en los 
hogares de la zona metropolitana de Guadalajara para el 

autoconsumo, y ofrecer alternativas económicas, comentaron 
las investigadoras del Instituto de medio ambiente y 
comunidades humanas, Karin Balzaretti y Elba Castro.
 “Con herramientas como la educación ambiental 
pretendemos revalorar nuestro estilo de vida actual, que 
está basado en un consumo ilimitado y que pone en riesgo 
especies locales, como el mezquite, el guamúchil, que tienen 
poco interés comercial y cuyos ecosistemas de origen también 
son poco valorados”.
 “Antes, nuestros abuelos nos paseaban en las orillas de 
Guadalajara y sabíamos las temporadas de los diferentes 
cultivos. Ahora vamos al supermercado y poco nos interesa 
eso y menos conocer nuestro entorno”.
 Las especialistas del CUCBA comentaron que la jardinería 
comestible es “una actividad recreativa que permite el 
contacto con las plantas. Los sabores cambian. Es un proceso 
que incluye sembrar, producir alimentos y entender a los 
campesinos”.
 “Cuando tú cultivas algo en casa, un metro cuadrado 
de jitomate, por ejemplo, sufres para controlar plagas, 
enfermedades, hongos, elaborar composta. Con ello 
buscamos hacer una reflexión sobre las situaciones a las que 
se enfrentan los agricultores”.

 Castro y Balzaretti mencionaron que en este programa 
participan los mejores alumnos de cada área. “La idea es 
que puedan tener esta experiencia de educación ambiental, 
se comprometan a generar investigación y transmitir sus 
conocimientos a la comunidad”.
 La egresada de biología Brenda Tenilla dijo que participar 
en este programa le ha permitido aprender más y compartir 
sus conocimientos.
 Algunos tópicos del curso serán: riqueza de la 
jardinería comestible, elección de la siembra, semillas y 
lugares; cuidado de los recursos, de la tierra y las plantas; 
elaboración de composta y lombricultura, y diseño de 
jardines artísticos.
 Entregarán material didáctico, una guía, semillas de 
plantas silvestres: hortalizas (tomate y lechuga), aromáticas y 
ornamentales. En este curso también participará el egresado 
Gregorio Peredo Pozos.
 Lo realizarán del 26 de abril al 14 de mayo (lunes, 
miércoles y viernes), con ocho sesiones de tres horas diarias, 
de 16:30 a 19:30 horas, en el Archivo histórico de la UdeG. 
Está dirigido a amas de casa y público interesado.
 Para mayores informes comuníquese al Departamento 
de Ciencias Ambientales, del CUCBA, al 36 82 06 38.❖

Impulsan programa de educación ambiental 
El CUCBA capacita a la sociedad 
sobre el manejo del agua y la 
diversidad biológica. El próximo 
programa será sobre jardinería 
comestible.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

México posee el mayor número de 
especies de cactáceas en América 
latina, las que crecen sobre todo en la 
región noroeste del país, que abarca 
los estados de Tamaulipas, Nuevo 
León y Coahuila.
 Estas 800 especies de plantas 
enfrentan dos serios problemas: el 
peligro de extinción en el que está 
una décima parte de ellas, como lo 
considera la norma oficial mexicana 
y el continuo saqueo por parte de 
turistas extranjeros.
 El investigador del Departamento 
de Geografía, de la UdeG, Miguel 
Cházaro, señaló que no obstante 
la participación de la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente, 
en la vigilancia y monitoreo de estas 
plantas, el problema, sobre todo en lo 
referente al saqueo, se agudizó en los 
últimos años.
 Tal es el caso de la geogintonea 

mexicana, especie descubierta hace 
unos años, la cual es comercializada 
en el mercado negro por japoneses en 
el extranjero, hasta por mil o dos mil 
dólares cada planta.
 “Los japoneses y los checoslovacos 
son los que han saqueado diversas 
especies  de cactáceas  para 
comercializarlas o simplemente 
coleccionarlas. En sus países corren la 
voz de los lugares en donde pueden 
encontrarlas y viajan a México como 
turistas, con la finalidad de llevárselas 
de manera clandestina”.
 Menciona que incluso en Japón, 
dueños de viveros las reproducen por 
medio de cultivos in vitro, que acortan 
hasta en menos de la mitad el tiempo 
de crecimiento de esas plantas, que en 
condiciones normales pueden tardar 
30 años en promedio.
 “Están  reproduciendo y 
vendiendo una planta que es 
patrimonio nacional y que los 
mexicanos podríamos aprovechar 
de igual manera. La diferencia es 

que no tenemos la tecnología para 
hacerlo”.
 El académico dijo que esta actividad 
sería una alternativa viable para los 
poblados que por sus condiciones 
geográficas no tienen posibilidad de 
dedicarse a actividades agrícolas.
 “En México no nos hemos 
organizado para aprovechar este 
tipo de recursos, a excepción de los 
nopales y las tunas, a pesar de que 
representan una enorme posibilidad 
económica”.
 Este es uno de los temas que serán 
tratados en el IV Congreso mexicano 
y II Latinoamericano de cactáceas, 
organizado por la Universidad de 
Guadalajara, en conjunto con la 
Sociedad mexicana de cactología y 
otras instancias públicas y privadas.
 Dicho encuentro académico será 
realizado del 3 al 9 de mayo y contará 
con la participación de más de 150 
investigadores y especialistas en el 
área.
 El programa de actividades 

considera conferencias magistrales 
de profesores de Argentina, Perú, 
Colombia, Venezuela, Brasil, Cuba 
y México, además de talleres con 
temas como el cultivo y propagación 
de cactáceas, su taxonomía, injertos y 
evaluación de poblaciones de cultivos, 
así como visitas de sitio a lugares de 

Jalisco en donde predominan estas 
plantas.
 Los interesados pueden llamar 
al teléfono del Departamento de 
Geografía y Ordenación Territorial, 
del CUCSH: 38 19 33 81 o entrar a 
la página electrónica www.nakari.
go.to ❖

Saqueo de cactáceas 
en México
No obstante la participación de la Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente, en la vigilancia y monitoreo de estas 
plantas, el problema se agudizó en los últimos años.
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Los japoneses y checoslovacos son los que más han saqueado estas especies
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Ciencia y tecnología

Ganadores 
de Expodec

Aimeé Muñiz Machuca

F 
ueron proyectos útiles más allá de servir 
para una simple exhibición. Y resultaron 
premiados con primeros lugares en la XV 

Expodec, realizada del 24 al 27 de marzo, en 
el Centro Universitario de Ciencias Exactas e 
Ingenierías (CUCEI).

 Heriberto Vargas Radillo, director de 
la División de Electrónica y Computación, 
afirmó que eligieron tres lugares en cada una 
de las categorías o licenciaturas que ofrecen: 
ciencias computacionales, electrónica e 
informática.
 En el área de electrónica destacó el trabajo 
de Alejandro Ramírez Macías, Roberto 

Sánchez Durán, Jorge Romero Rodríguez y 
Antonio Corona Vanegas, consistente en una 
expendedora automática de componentes 
electrónicos.
 “Es una máquina algo voluptuosa, por la 
cantidad y variedad de cosas o de, en este caso, 
partes electrónicas, que puedes encontrar en 
una tienda”, expresó Corona Vanegas.
 Se trata de una máquina a la usanza de 
las vendedoras de dulces que hay en escuelas 
y terminales de autobuses, solo que en este 
caso no son golosinas las que están a la venta 
al público, sino partes electrónicas que bien 
podrían ser suplantadas por medicamentos 
(en el caso de aquellos que no requieren 
receta médica), tornillos, botones o clavos, 
entre otros.
 “Está formada por alrededor de 120 
tubos de forma angular, lo cual facilita el 
uso. Está hecho con fundamento en un 
envase estándar, un vasito que no se limita 
a que puedas vender electrónicos, sino cosas 
pequeñitas de difícil acceso para la mayoría 
de las personas”.
 La creación de esta máquina surgió de la 
necesidad de tener en el CUCEI un vendedor 
que a cualquier hora pudiera dotar a los 
estudiantes de herramientas o pequeñas 
piezas electrónicas, con la ventaja de que 
incluye un monitor que da cuenta de las 
características del objeto.
 La  expendedora  automát ica  de 
componentes eléctricos ya encontró su 
sitio en el CUCEI, el que ocupará luego de 
participar en la próxima Universitrónica, a 
celebrarse en octubre. Mientras tanto sus 
creadores se dedicarán al registro de la 
máquina ante el Instituto mexicano de la 
propiedad intelectual.

 El primer lugar en el área de informática 
fue para Efrén Peña López, por el sofware de 
dosis y tratamiento oncológico.
 “Lo hicimos pensando en los pacientes 
que reciben tratamiento contra el cáncer. 
Lleva un control de expedientes y asignación 
de tratamiento a los pacientes, desde que 
llegan hasta que salen. Permite controlar su 
tratamiento en cualquier etapa en la que se 
encuentren”, explicó Peña López.
 Comentó que a través de este sistema 
pueden saber el tiempo que durará un 
tratamiento de radiación, la intensidad que 
recibirá un paciente, si las máquinas que 
la arrojan están bien calibradas o tienen 
suficiente potencia para dar el tratamiento, 
o si hay que cambiar el núcleo radioactivo, 
entre otras cuestiones.
 Advirtió que el programa lo manejará 
el IMSS, lugar en el que ambos estudiantes 
efectuaron su servicio social.
 “Ya nos dijeron que es cuestión de 
comprar el equipo. Nos pidieron añadirle 
unas cosas y en eso estamos. Con lo que 
teníamos hecho nos pareció suficiente para 
presentarlo en la Expodec, pero tenemos 
que meterle más cosas para que quede 
completamente funcional”.
 Son pequeños detalles, como establecer 
búsquedas especializadas, datos para 
facilitarlas, un área más grande, comentarios, 
un espacio para insertar algunas imágenes.
 En ingeniería en ciencias computacionales 
el proyecto ganador del primer lugar fue 
“Diseño e implementación de un robot 
que busca su alimento”. En el participaron, 
Yorgui Montero González, Arturo Sámano 
Nuño, Francisco Hernández Díaz y Mauricio 
Pérez Hernández.❖
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Este programa de software de dosis y tratamiento oncológico, obtuvo primer lugar en el área de informática

CUCiénega inició proceso de acreditación 
de ingeniería química
Unidad de difusión CUCiénega

El Centro Universitario de la 
Ciénega (CUCiénega) comenzó el 
proceso para acreditar la carrera de 
ingeniería química (IQ), mecanismo 
que culminará en junio de este año.
 El rector del CUCiénega, 
maestro Pedro Javier Guerrero 
Medina, señaló que la acreditación 
de un programa académico de 
nivel superior constituye un 
reconocimiento público otorgado 
por un organismo acreditador, 
en t idad  no  gubernamenta l 
distinguida de manera formal por 
el Concejo para la acreditación de la 
educación superior, A. C. (Copaes), 
única instancia aceptada por la 
Secretaría de Educación Pública 
para conferirlo.

 Dicho reconocimiento implica 
que un programa cumple con de-
terminados criterios, indicadores y 
parámetros de calidad en su estruc-
tura, organización, funcionamiento, 
insumos, procesos de enseñanza, 
servicios y resultados, además de 
indicar su pertinencia social.
 “Tiene múltiples utilidades, ya 
que puede tomar como criterios 
la jerarquía de la institución, el 
financiamiento, los usuarios del 
servicio y la toma de decisiones 
en las escuelas superiores. Su 
objetivo es reconocer la calidad 
del programa y propiciar su 
mejoramiento”, explicó el rector 
del CUCiénega.
 Otras de sus características 
consisten en tener un carácter 
voluntario y ético, en su alta 

confiabilidad, en considerar 
aspectos como insumos, procesos 
y resultados del  programa; 
en su objetividad, justicia y 
transparencia, así como en ser 
de índole externa y resultado del 
trabajo colegiado de personas 
con reconocida competencia, 
experiencia y capacidad en los 
procesos de evaluación. 
 La Universidad de Guadalajara 
promueve cambios significativos 
en su estructura y sistema de 
educación superior, para estar 
acorde con las necesidades sociales 
presentes y futuras, para fortalecer 
el cumplimiento de sus objetivos 
y misión, mediante el suministro 
de información a la sociedad 
sobre la calidad de los programas 
educativos de nivel superior.❖ Reconocerán la calidad del programa educativo
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Academia 
química de 
la madera, 
del DMCyP

La academia pertenece al Departamento de 
Madera, Celulosa y Papel, del CUCEI
 Aquí se investiga la naturaleza química de 
materiales orgánicos con el fin de entender 
sus propiedades fisicoquímicas para el 
desarrollo de aplicaciones industriales
 Un importante número de estudios se 
llevan a cabo con la industria, tendientes 
a la caracterización y aprovechamiento 
de subproductos de la actividad forestal, 
como la resina, y en particular de los 

procesos de obtención de pulpa y papel, 
tales como aguarrás, tall oil, lignina y 
carbohidratos. 
 En la imagen aparecen, de izquierda a 
derecha: M. en C. Héctor Jesús Contreras 
Quiñones, doctor Higinio Regla Vázquez, 
M. en C. Lucía Barrientos Ramírez,  ingeniero 
Carlos Alberto Ramírez Barragán, doctor 
Ezequiel Delgado Fornue; M, en C. Jesús 
Ángel Andrade Ortega y QFB Leticia Maya 
Zepeda.
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Mariana González

El Campus Universitario Valles 
(CUValles), de la UdeG, con 
sede en Ameca, Jalisco, destinó 
durante 2003, más de 72 por 
ciento de los más de 56 millones 
de pesos de su presupuesto 
t o t a l ,  a  i n c r e m e n t a r  s u 
infraestructura física, así como 
el equipamiento y mejoramiento 
de sus instalaciones.
 De esta forma el campus creció 
casi 10 veces más en relación 
con el espacio que contaba en 
2001, pasando de mil 500 a 
14 mil 800 metros cuadrados 
de terreno construido, según 
informó su coordinador ejecutivo 
Miguel Ángel Navarro Navarro, 
al rendir su tercer informe de 
actividades. 
 Navarro Navarro explicó que el 
dinero invertido en infraestructura 
durante el año pasado dio como 
fruto la construcción del comedor 
universitario, el estacionamiento 
para el personal administrativo, 
los ciberjardines, dos canchas 
depor t ivas  y  una  p lanta 
potabilizadora de agua. Estas 
últimas fueron inauguradas el 25 
de marzo por el Rector general 
de la UdeG, José Trinidad Padilla 
López.
 D u r a n t e  2 0 0 3  f u e r o n 
acondicionados la biblioteca 
y dos auditorios dentro del 
Centro de servicios académicos, 

Crece CUValles en infraestructura 

Coordinador ejecutivo del CUValles, Miguel Ángel Navarro Navarro

CUCSH, uno de los centros líderes de la red
Mariana González

E 
l nuevo campus del Centro 
Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades 

(CUCSH), pondrá énfasis en 
los espacios abiertos, plazas, 
andadores y áreas verdes, en los 
114 mil metros cuadrados del 
espacio total; de estos, solo 17 
por ciento estará dedicado a la 
construcción de edificios, informó 
el rector del CUCSH, Juan Manuel 
Durán Juárez, al rendir su tercer 
informe de actividades al frente 
de esa dependencia universitaria, 
cuya nueva sede a ubicar en los 
Belenes, Zapopan, contará con dos 
auditorios para 600 personas y un 
foro para mil personas.
 La construcción del nuevo 
complejo costará alrededor de 
400 millones de pesos. Durán 
Juárez informó que cuentan con 
los estudios de suelo y vialidad, así 
como los elementos necesarios para 
integrarlo a la estructura urbana.
 “Con esas bases podemos 
visualizar el conjunto de los 
edificios de manera específica 
para comenzar con la obra. La 
construcción será en cinco etapas 
y en cada una habrá concursos 
para elegir quien hará el diseño y 
los proyectos ejecutivos de cada 
edificio, para luego seleccionar la 
empresa o profesional que llevará 
a cabo la construcción”.
 El funcionario adelantó que 
junto con la rectoría general iniciaran 
las gestiones con las instancias 
federales, estatales y municipales 
para obtener los recursos necesarios 
para iniciar las obras.
 Como parte de las actividades, 
en 2003, el CUCSH logró la 
reestructuración de los planes de 
estudio de 10 de las 11 licenciaturas 
que ofrece, seis de los cuales 
(historia, filosofía, letras hispánicas, 
geografía, didáctica del francés 
y docencia del inglés), han sido 
aprobadas por la comisión de 
educación del Consejo general 
universitario.
 Destacó que sus licenciaturas en 
estudios internacionales, sociología, 
trabajo social, historia y estudios 
políticos, así como la especialidad 
en educador de la calle, están en 
proceso de acreditación y análisis 
de sus programas, por parte de la 
Asociación para la acreditación y 
certificación en ciencias sociales.
 Enfatizó que los seis programas 
restantes no han podido iniciar 

este proceso, por la falta de un 
organismo acreditador en el país, 
por lo que las autoridades del 

con capacidad para más de un 
centenar de personas cada uno, 
los que permitirán la realización de 
conferencias, ciclos de cine y otras 
actividades. 
 D e s t a c ó  e l  a u m e n t o  d e 
330 por ciento en el número 
de estudiantes en los tres años 
de su administración; así, el 
calendario 2004 A registró casi 
dos mil alumnos en las carreras 
de administración, derecho, 
contaduría, turismo, educación e 
informática, cuando la matrícula 
en el mismo calendario de 2001 
era de solo 463 jóvenes.
 A inicios de 2003 arrancó 
la maestría en administración, 
en  con junto  con  e l  Centro 
U n i v e r s i t a r i o  d e  C i e n c i a s 
Económico Administrativas, y las 
autoridades del centro trabajan 
con el de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias para incorporar 
en el corto plazo la licenciatura en 
agronegocios. 
 Dijo que a pesar de que el 
CUValles carece de líneas de 
investigación propias, apoya 
los estudios de profesores de 
otros centros universitarios, 
en temas como el fenómeno 
de hundimientos en Ameca, la 
implementación de bases de datos 
de la actividad económica en 
la región, la rehabilitación de 
la exhacienda de San Antonio 
Matute y la evaluación del modelo 
académico del campus. 

 Informó que para 2004 ese 
centro destinará 339 mil pesos a este 
rubro, que significa 11 por ciento 
más del presupuesto destinado en 
2003, con lo que pretenden llevar a 
cabo la segunda etapa de tres de las 
investigaciones recientes e iniciar 
otra sobre la violencia intrafamiliar 
en Ameca. 
 Como parte de sus actividades 
de extensión, las autoridades del 
CUValles instalarán durante este 
año una estación repetidora de Radio 
Universidad, proyecto para el cual 
ya cuentan con presupuesto para 
adquirir el equipo y acondicionar 
la cabina de transmisión. Además 
pondrán en operación el Centro de 
autoacceso en idiomas.
 Al hacer uso de la palabra 
el Rector general,  consideró 

que el trabajo de la comunidad 
universitaria que conforma el 
CUVal les  ha  contr ibuido a 
consolidar la presencia de la UdeG 
en esta zona del estado. 
 Mencionó que el crecimiento 
acelerado de la matrícula del 
centro es reflejo de la confianza 
depositada en la Universidad, como 
institución educativa, y fruto de 
que su comunidad ofrece servicios 
de calidad para la población de esta 
área geográfica. 
 “La creación del CUValles vino 
a paliar el fenómeno migratorio de 
los jóvenes hacia los centros urbanos 
del país, sobre todo a la zona 
metropolitana de Guadalajara y a 
Estados Unidos, al ofrecer opciones 
para su formación profesional en 
su lugar de origen”.❖

centro analizan la posibilidad de 
recurrir a organismos acreditadores 
internacionales.

 G r a c i a s  a l  p r o c e s o  d e 
restructuración, la maestría 
en ciencias sociales logró el 
reconocimiento por parte del 
Programa nacional de posgrado 
del Conacyt, como programa de alta 
calidad. Otros tres posgrados están 
a la espera de la nueva convocatoria 
para solicitar su ingreso de manera 
directa.
 Recalcó el  l iderazgo del 
CUCSH, como el centro de la red 
universitaria con mayor número de 
miembros en el Sistema nacional 
de investigadores, que en 2003 
llegó a 83, muchos de ellos son 
parte de los 134 proyectos que 
reciben financiamiento, aunque 
aceptó que es necesaria una 
política que oriente el desarrollo 
de la investigación, pues temas 

trascendentales para la región y el 
país no son estudiados.
 Entre los logros de este periodo 
de labores, mencionó el incremento 
en la cantidad de usuarios de 
la recién remodelada biblioteca 
Manuel Rodríguez Lapuente, en 
cuyo espacio fue inaugurada en 
febrero la videoteca Jesús Gómez 
Fregoso, que cuenta con más de 
dos mil 600 películas y DVD.
 E l  Rec tor  genera l  de  la 
Universidad de Guadalajara, José 
Trinidad Padilla López, dijo que las 
fortalezas institucionales perfilan al 
CUCSH como uno de los centros 
líderes de la red, por la cantidad y 
calidad de la investigación que ahí 
realizan, su sistema de créditos, la 
formación de cuerpos académicos 
y su oferta de posgrados.❖Rector del CUCSH, Juan Manuel Durán Juárez
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Ricardo Ibarra

E l  R e c t o r  g e n e r a l  d e  l a 
Universidad de Guadalajara, 
José Trinidad Padilla López, invitó 
a las autoridades universitarias a 
diseñar una estrategia que facilite 
a los estudiantes y pasantes de 
cualquier carrera su titulación, 
por medio de la diversificación 
de opciones, pues el bajo nivel 
de titulados es consistente en 
diversos campus de la red, dijo, 
luego de escuchar el pasado 26 
de marzo, el tercer informe de 
actividades del rector del Centro 
Universitario de la Ciénega, Pedro 
Javier Guerrero Medina.
 Guerrero Medina señaló 
que durante 2003 superaron la 
tasa promedio de 50 por ciento, 
respecto al nivel de eficiencia 
terminal, tanto en la sede de 
Atotonilco (73 de cada 100 están 
titulados), La Barca (53 por ciento) 
y Ocotlán, la sede central (51 por 
ciento). “Sin embargo, tan solo 
en la sede de Ocotlán hay más 
de dos mil 500 egresados que 
aún no se titulan, y entre las 
tres sedes y los estudiantes del 

Cefereso, existen cuatro mil 377 
egresados sin concluir su proceso 
de titulación”.
 “Escuché con preocupación 
las cifras que nos da el maestro 
Pedro Guerrero”, enunció Padilla 
López, “sobre el bajo índice 
de titulación, y por lo tanto el 
creciente número de egresados 
que se encuentran en calidad de 
pasantes. He de reconocer que 
este fenómeno no es privativo 
de este centro, sino que subsiste 
en otros de la red universitaria, 
por lo que hago un llamado a 
los responsables de estas áreas, 
para que diseñen la estrategia 
que facilite a los estudiantes y 
pasantes este proceso, mediante 
la diversificación de opciones”.
 E x p u s o  a  l o s  a l u m n o s 
p re s e n t e s  e n  e l  a u d i t o r i o 
principal del campus, que les 
corresponde responder “con 
toda seriedad” a la convocatoria 
para cerrar su ciclo escolar, que 
culmina con el título. “Sin éste, 
podemos decir que su carrera 
quedó trunca o inconclusa. A 
nosotros nos corresponde diseñar 
alternativas flexibles y dinámicas 

de titulación”.
 Guerrero Medina destacó 
que obtuvo en su tercer año de 
gestión, más de ocho millones de 
pesos para proyectos auspiciados 
con recursos de la tercera versión 
del Programa integral para el 
fortalecimiento institucional 
(PIFI), mismos que permitirán 
la instalación de nuevos equipos 
en los laboratorios, la realización 
de prácticas e investigaciones, 
l a  a d q u i s i c i ó n  d e  e q u i p o 
tecnológico nuevo y la asistencia 
médica y sicológica para los 
estudiantes.
 A lo que el Rector general 
indicó que la solidez de los 
proyectos del CUCiénega les 
hicieron merecedores de buena 
parte de los recursos otorgados 
a la Universidad, por medio 
del PIFI, y por lo cual fueron 
distinguidos como el segundo 
centro con mayores recursos 
federales  as ignados  a  una 
entidad de la red universitaria 
de Jalisco.
 Pedro Guerrero explicó que 
a mediados del año pasado 
comenzaron e l  proceso de 

JTPL invita a facilitar la titulación en la UdeG 

CUAAD en busca de la acreditación de carreras 

Aimeé Muñiz

E 
n el marco de su Tercer 
informe de actividades, el 
pasado martes 30 de marzo, 

el rector del Centro Universitario 
de Arte, Arquitectura y Diseño 
(CUAAD), Carlos Correa Ceseña, 
afirmó que a lo largo de su 
administración, ha buscado lograr 

la acreditación de las carreras, con 
base en las recomendaciones de los 
consejos de acreditación.
 Ante el Rector general de 
la UdeG, José Trinidad Padilla 
López y de diversas autoridades 
universitarias, Correa Ceseña 
destacó que “la prioridad durante 
2003, y que mantiene su continuidad 
en 2004, está en el proceso de 

acreditación de las licenciaturas en 
diseño para la comunicación gráfica, 
arquitectura y diseño industrial. 
 Agregó que del 21 al 24 de marzo 
recibimos la visita del Consejo 
mexicano para la acreditación de 
programas de diseño”.
 Dio a conocer que el año pasado 
formaron el Consejo de tutores 
para abatir el rezago y la deserción 
estudiantil. “En las licenciaturas de 
arquitectura, diseño de interiores 
y ambientación, así como en el 
sistema de tutorías, el avance en el 
2003 ha sido significativo”.
 Dijo que con el afán de cubrir 
las demandas de la sociedad, 
proyectaron tres posgrados: en 
ergonomía, estética y gestión 
cultural.
 Señaló que trabajaron en la 
actualización de la planta docente, a 
la que impartieron diversos cursos, 
de actualización, además de que 
está en proceso el diplomado de 
desarrollo docente, oferta educativa 
que podrá ser cursada en línea.

 En el ámbito de la investigación, 
resaltó la creación del Laboratorio 
experimental  de material  y 
procesos, del Departamento de 
Técnicas y Construcción, así 
como el Centro de investigaciones 
interdisciplinarias en tecnologías de 
la información y la comunicación 
para el arte, la arquitectura, el 
diseño y la urbanística, adscrito 
al Departamento de Teorías e 
Historia.
 Para realizar esas obras, el 
centro universitario buscó apoyos 
externos. Logró que Conacyt 
aprobara el proyecto “Estudio 
antropométrico de la población 
de las ciudades de México, DF, 
Monterrey y Guadalajara”, para el 
diseño ergonómico, financiamiento 
con el que pudo adquirir un escáner 
tridimensional con tecnología de 
punta.
 Al tratarse de un centro 
enfocado al arte, reconoció que 
la extensión es una de sus tareas 
fundamentales, por medio de la 

cual hizo llegar las manifestaciones 
artísticas y culturales a diversos 
sitios, con el proyecto Cultura en 
espacios públicos de la ciudad.
 Destacó la participación de 
estudiantes  y  docentes  del 
CUAAD, en eventos como la Feria 
Internacional del Libro, el Seminario 
de musicología y etnomusicología 
lat inoamericana,  la  Semana 
nacional de ciencia y tecnología, y 
el Concurso internacional diseño 
del mueble en Brasil.
 El Rector general, Padilla 
López, expresó su reconocimiento 
por los avances y logros durante 
el periodo 2003, y reconoció al 
CUAAD como uno de los campus 
con mayor número de maestros 
eméritos.
 Felicitó a Correa Ceseña por 
mostrar interés en crear mejores 
ambientes de aprendizaje, con la 
optimización de los programas 
y espacios académicos, y con la 
búsqueda de la acreditación de las 
licenciaturas.❖

acreditación del  programa 
educativo de la carrera de 
ingeniería química, que concluirá 
el primer semestre de este año, 
aunque “este es el primero 
de tres carreras que están en 
marcha, pues la licenciatura en 
administración y la de contaduría 
ya emprendieron acciones para 
lograr la acreditación”.
 Entre los logros destacó: 
que 100 por ciento de los 
profesores de tiempo completo 
tienen o realizan estudios de 

posgrado; la construcción de 
una mega biblioteca regional y el 
incremento del acervo documental 
en la actual; los procesos de 
internacionalización,  y los 
aciertos en las áreas deportivas y 
de extensión cultural.
 Padilla López felicitó a los 
académicos y administrativos 
por la presentación de proyectos 
que los hicieron conseguir “una 
buena cantidad de ingresos”, que 
permitirá continuar las obras en 
proceso.❖

Rector del CUCiénega, Pedro Javier Guerrero Medina
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Rector del CUAAD, Carlos Correa Ceseña
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Estudiantes

Desde Wisconsin, 
estudiante grullense

Jonathan Alonso Rodríguez 
Robles*

S er estudiante de intercambio 
transformó mi vida. Tomar 
el riesgo de cambiar de 

estilo de vivir, fue una decisión de 
la que me siento orgulloso.
 Cuando te alojas en casa de 
familiares o de amigos, tienes 
que adaptarte a las reglas de 
quien te hospeda, pues eres un 
intruso en un pequeño territorio, 
pero cuando vas a otro país, a 
otra escuela, donde encuentras 
personas con diferentes ideas, 
costumbres y lenguaje, ahí sí eres 
un extraño, eres como una hoja 
en blanco, que se irá llenando con 
lo que ves en el nuevo entorno.
 Como una hoja en blanco 
me sentí en Viroqua, estado de 
Wisconsin, Estados Unidos, 
donde he vivido una experiencia 
de intercambio estudiantil que 
nunca olvidaré.
 Una de las primeras puertas 
fue aprender el inglés, el cual 
además de ser un aprendizaje, se 
convirtió en una necesidad, pues 
la escuela a la que asisto (Viroqua 
High School) es una institución 
con un porcentaje nulo de 
estudiantes hispanohablantes.
 La manera en que aprendí el 
inglés fue la más rápida y difícil: 
la práctica intensiva y el cometer 
errores también estuvo presente 
todo el tiempo. Ahora mi inglés 
ha mejorado mucho y ya puedo 
entablar una conversación acerca 
de cualquier tema a discutir.
 Asistir a una escuela estadu-
nidense es una experiencia total-
mente diferente a lo que vivimos 
en las de México. Existen cosas 
buenas y otras que no son de mi 
agrado. Entre las primeras están 
la importancia que le dan a los de-
portes: cross country, futbol, golf, 
basquetbol, hockey, wrestling, 
beisbol, tenis, cheerleading, track, 
softball y gimnasia, son algunos 
de los que puedes practicar en la 
escuela y para los cuales tienes 
la oportunidad de entrar en el 
equipo. 
 Es impresionante la manera en 
que el pueblo y la escuela apoyan 

a los deportistas. En cada juego de 
estos deportes, te encuentras con la 
presencia de los padres de familia, 
maestros, amigos y los medios de 
información, que se encargan de 
difundir el desempeño de los equi-
pos. Además, existe la oportunidad 
de ganar becas universitarias si 
el estudiante demuestra un buen 
desempeño deportivo.
 La educación tiene un buen 
nivel. La manera en que planean 
todo el año escolar, brinda un 
sentimiento de organización 
y seguridad a los alumnos. 
Los métodos disciplinarios 
son estrictos, y creo que en su 
mayoría, exagerados e inútiles.
 ¿Por qué inútiles? Porque 
todos los valores primordiales 
se adquieren en familia. Como el 
estilo de vida aquí es muy rápido 
y ocupado, eso provoca que en los 
años de infancia de los hijos, los 
padres no puedan pasar mucho 
tiempo con ellos. 
 En la escuela ofrecen pláticas 
acerca de valores y recursos 
antidrogas, además puedes 
encontrar folletos acerca de todos 
estos temas, lo que no garantiza 
efectividad alguna.
 Aquí los jóvenes están 
preocupados en algo que considero 
malo, en la “popularidad”. El 
término “ser popular” ocasiona 
que todas esas personas que 
no lo son, reciban críticas, sean 
humilladas e incluso excluidas.
 Otra de las preocupaciones 
de los jóvenes es tener su licencia 
de manejo, llegar a los 18 años 
para poder fumar y a los 21 para 
beber alcohol.
 Hoy soy el mexicano, que 
es como me llaman mis amigos 
aquí. Por fortuna no me ha ido 
mal, porque tengo amigos en la 
escuela y no hay día en que no 
existan momentos de carcajadas. 
 Gracias a este intercambio 
he aprendido más que inglés: la 
importancia de ser humano.❖
 
* Estudiante de la Escuela 
preparatoria regional de Autlán, 
que participa en intercambio 
en una escuela de Viroqua, Wi, 
USA.

22 de abril. 
El dolor no se olvida
Ricardo Villanueva Lomelí*

Todo fue así, como es cuando 
duele, como cuando naces, como 
es cuando mueres.
 Así se escuchó, como se escucha 
una explosión convertida en 
implosión; así se escuchó, como te 
escuché y nunca olvidé, como me 
escuché y me olvidé, como escuché 
y después ya nunca escuché, ni 
siquiera tu voz, ni siquiera mi 
voz.
 Así nací y dejé de vivir, así 
existí y luego dejé de existir. Así, 
como si nada, un día me dormí y 
no amanecí, así como si nada me 
perdí en mi propia casa, en mi 
propio cuarto, en mi propio sueño 
y nunca más aparecí; aunque me 
buscaron y me buscaron ya nunca 
aparecí. Así fue como nunca más 
te vi, así fue como nunca más te 
sentí. Así fue.
 Así fue como todo pasó, así 
fue cuando todo pasó y mi agonía 
se escurría entre mi piel raspada 

y polvorienta, y cada vez más y 
más enferma de soledad. Así fue 
cuando llegaron las máquinas y 
empujaron hacia abajo, así fue 
cuando llegaron las máquinas con 
ese ruido que daba tanto y tanto 
miedo, así fue cuando se acercaron 
y me oprimieron el aire y la carne, 
así fue cuando me faltaba el aire, 
así fue cuando se oscureció, así 
fue cuando me despedazaron 
y me hundieron en el olvido y 
me enterraron en el fondo, entre 
concreto y cañerías, así fue como 
me vistieron de ese asfalto que aún 
visto y me olvidaron aquí adentro, 
aquí abajo, aquí en la página de 
la historia que no se borra, que 
incomoda y que ocultan.
 To d o  e s  s a b i d o  y  t o d o 
ignorado, toda la verdad circula 
fosforescente y transparente. Todas 
las pruebas del mundo resultarán 
insuficientes, todos los homenajes y 
manifestaciones serán solo alaridos 
de la herida que nunca sanará, 
todas las sonrisas irónicas del 

gobernante no se olvidarán y 
encontrarán su destino en el lugar 
en el que la justicia no entiende 
de poder y de corrupción, toda la 
demagogia se escribirá y esperará 
su momento para confrontarla con 
la verdad y entonces será escrita 
esa página que no se borra y que 
no se olvida.
 A veces parece que no es 
suficiente con mirar una colonia 
fantasma, una colonia sin árboles, 
sin casas, sin vida, sin gente, sin 
nada. Sin vergüenza aquellos que 
no piensan, que no sienten, que no 
se arrepienten, que no resuelven.
 Todo fue así y no se olvidó y no 
se olvidará.
 No hay nada qué decir, no 
existe ninguna verdad oculta, no 
hay personajes qué denunciar o 
qué involucrar. Jugar al inspector 
sería absurdo. El 22 de abril tiene 
solo una verdad: complicidad, 
corrupción y negligencia.

* Presidente de la FEU.

Cartón

Don Rosendo en la 
ronda nocturna, 

de Carmen Bordes

Esta obra forma parte de la colección permanente 
del Museo de las Artes.
 Carmen Bordes estudió en la Escuela de Artes 
Plásticas, además de grabado en Francia.
 Ha expuesto, de manera individual y colectiva, 
en Guadalajara, diversas ciudades de Francia, 
Barcelona, Chicago, Houston y Tucson.
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Más prepas de la UdeG en Guadalajara
Ricardo Ibarra
Edición Gaceta Universitaria

H 
oy el Sistema de educación 
media superior (SEMS), 
de la  Universidad de 

Guadalajara, construye cinco 
n u e v o s  p l a n t e l e s  p a r a  l a s 
preparatorias regionales de Autlán, 
Ciudad Guzmán, Puerto Vallarta 
y Tonalá, así como para el módulo 
de Tapalpa, con lo que ampliará 
la cobertura en esas regiones, 
informó el director del SEMS, 
José Alfredo Peña Ramos, el 29 de 
marzo, durante su tercer informe 
de actividades ante las autoridades 
universitarias, en el paraninfo 
Enrique Díaz de León.
 Destacó que con ello “estaremos 
en posibilidad de atender a 100 por 
ciento de la demanda del interior 
del estado”. 
 La UdeG tiene presencia en 
93 municipios, de los 124 de la 
entidad, es decir, en 75 por ciento 
de estos.
 En Guadalajara “requerimos 

construir seis preparatorias más, 
por lo que esperamos contar 
con los terrenos adecuados y 
suficientes para este fin. Antes de 
2006 edificaremos al menos tres 
escuelas”.
 E x p l i c ó  q u e  b u s c a r á n 
reasignar partidas del presupuesto 

universitario a esas obras o pedir 
crédito por unos 150 o 200 millones 
de pesos con la institución que 
cobre los intereses más bajos.
 El SEMS está conformado por 
110 planteles, de los cuales hay 16 
escuelas y dos módulos en la zona 
metropolitana de Guadalajara; 28 

planteles y 64 módulos en el resto 
del estado, con lo que son cubiertos 
93 de sus municipios.
 Los 110 planteles cuentan ya 
con servicios de internet, “meta a 
la que nos comprometimos al inicio 
de esta gestión, cuando teníamos 
solo 17 escuelas con este servicio”
 Dio a conocer que en los últimos 
tres años aumentó casi un 10 
por ciento el ingreso de jóvenes 
a planteles del SEMS, gracias al 
sistema semiescolarizado, el cual 
se ha convertido en la segunda 
opción más demandada, luego del 
bachillerato general, con lo que ha 
superado a las opciones técnicas.
 De los 108 mil 590 alumnos, 95 
por ciento cursa una modalidad 
escolarizada, y cuatro por ciento 
una semiescolarizada. De 100 
alumnos, 87.20 por ciento cursa 
el bachillerato general; cinco por 
ciento el semiescolarizado, 4.3 
por ciento alguna carrera técnica 
y 3.4 por ciento algún bachillerato 
técnico, detalló Peña Ramos.
 Afirmó que redujeron la expulsión 

de alumnos por causa del artículo 35 
en un 89 por ciento (cuando este 
reprueba una misma materia en dos 
semestres consecutivos), pues tan 
solo en el calendario 2001 registraron 
seis mil 12 bajas, mientras que en 
2003, mil 635.
 Reconoc ió  que  hubo un 
aumento del promedio general de 
calificación de los estudiantes, de 
79 a 81 y 82.
 Aseguró que el SEMS busca 
ser un organismo universitario 
“verdaderamente volcado en los 
estudiantes, capaz de atender con 
calidad y calidez a los estudiantes 
y sus demandas”.
 En su respuesta, el Rector 
general, José Trinidad Padilla 
López, invitó a los directores que 
asistieron, a elaborar proyectos 
sustentados para conseguir 
recursos extraordinarios, ya que 
este año la SEP podría abrir una 
convocatoria del Programa integral 
de fortalecimiento institucional 
(PIFI), para la educación media del 
país.❖
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Director del SEMS, José Alfredo Peña Ramos

Autogestión y desarrollo tecnológico en el CUCosta
Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

La formación integral de los 
e s t u d i a n t e s  a  p a r t i r  d e  l a 
autogest ión y  e l  desarrol lo 
de habil idades tecnológicas 
fue el  objetivo principal  de 
la  administración de Jeffry 
Fernández Rodríguez, rector del 
Centro Universitario de la Costa, 
quien el pasado 2 de abril del 
presente brindó su tercer informe 
de actividades 2001-2004.
 Jeffry Fernández culmina 
seis años de rectorado en el 
CUCosta. 
 Recordó que cuando el centro 
abrió sus puertas por primera 
vez, solo contaba con mil 300 
alumnos. “Ahora tenemos a 
más de cinco mil 605. Alumnos. 
Este crecimiento es reflejo de la 
región y del posicionamiento en 
el liderazgo que hemos alcanzado 
en estos seis años”. 
 C r e c i ó  e l  n ú m e r o  d e 
licenciaturas y posgrados, y el 
equipamiento tecnológico, por 
lo que es en la actualidad uno de 

los centros más vanguardistas 
de la Universidad. Además es 
uno de los más solicitados, no 
solo por estudiantes de la región, 
sino también por alumnos que 
migran a Puerto Vallarta con el 
único fin de ingresar al CUCosta. 
Hoy 30 por ciento de la matrícula 
está integrada por este tipo de 
estudiantes. 
 Indicó que la oferta académica 
incluye cuatro carreras de nivel 
técnico superior universitario, 12 
licenciaturas, siete maestrías y un 
doctorado.
 Destacó  e l  pr imer  lugar 
que  obtuvo e l  CUCosta  en 
mayo de 2003, en un concurso 
d e  c o n o c i m i e n t o s  s o b r e 
cimentaciones constructivas, así 
como el cuarto lugar en diseño 
estructural, en la XIX Olimpiada 
de la Asociación nacional de 
estudiantes de ingeniería civil, 
en la que participaron más de 700 
alumnos de 37 universidades del 
país. 
 En el área de investigación, 
fueron registrados 30 proyectos 
con temas como la alimentación 

natural de los peces de arrecife 
d e  B a h í a  d e  B a n d e r a s ;  l a 
calidad del agua de esta misma 
bahía la prostitución infantil 
en Puerto Vallarta, sismología, 
vocacionalidad turística en la 
costa de Jalisco, y ecología y 
conservación del cocodrilo acutus 
en el estero el Salado en Puerto 
Vallarta.
 Destacó que la Unidad de manejo 
ambiental (UMA), responsable 
del reptilario, realizó como tarea 
permanente diversas labores en 
beneficio de la fauna endémica. 
“Realizamos el rescate y reubicación 
de 10 cocodrilos, 20 tortugas y 
17 iguanas verdes, en apoyo al 
Departamento de Ecología de los 
ayuntamientos de Puerto Vallarta 
y Bahía de Banderas.
 En el  rubro de extensión 
y vinculación, destacó la VIII 
Muestra de cine mexicano e 
i b e ro a m e r i c a n o  e n  P u e r t o 
Vallarta, que en esta ocasión 
brindó homenaje al primer actor 
Ignacio López Tarso y al fotógrafo 
de cine, ganador de tres óscares, 
Vittorio Storaro. 

 Sobre la radio universitaria, 
dijo que ha tenido un crecimiento 
notable. En la actualidad cuentan 
con 27 programas de producción 
propia, dentro de las categorías 
de análisis, opinión, información 
musica l ,  c ienc ia ,  cu l tura  e 
infantiles.
 En cuanto al equipamiento 
con el que cuenta el centro, la 
biblioteca tiene 21 mil 449 títulos 

y 39 mil 171 volúmenes, 246 
suscripciones a publicaciones 
periódicas y 18 a servicios de 
información en línea.
 “Tenemos ocho laboratorios 
de cómputo completamente 
equipados, para el uso de la 
comunidad universitaria. “En 
total, 367 de nuestros mejores 
a l u m n o s  re c i b i e ro n  a p o y o 
económico mensual”.❖
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Rector del CUCosta, Jeffry Fernández Rodríguez
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Martha Eva Loera 

L 
os empleados administrativos 
y  a c a d é m i c o s  d e  l a 
Universidad de Guadalajara 

recibieron un incremento de 3.8 por 
ciento al salario, de acuerdo con la 
firma de los contratos colectivos 
que esta casa de estudios celebró 
con los sindicatos de trabajadores 
y académicos de la UdeG.
 En relación con las prestaciones, 
los aumentos fueron de 4.1 por 
ciento, cantidad que sumada al 3.8 
por ciento de incremento salarial, 
da un promedio en los ingresos 
de los administrativos de 7.9 por 
ciento.
 El incremento al salario en 
las universidades públicas fue de 
3.8 por ciento. Sin embargo, en 
prestaciones rondó entre dos y 
tres puntos porcentuales. Ninguna 
rebasó el cuatro por ciento, afirmó 
José de Jesús Becerra Santiago, 
secretario general del Sindicato 
Único de Trabajadores de la 
UdeG.
 Entre las prestaciones que 
incrementaron destacan los vales 
de despensa, que de 275 pasaron 
a 500 pesos bimestrales, para 
trabajadores administrativos y de 
servicio, además de que elevaron 

Entre las prestaciones que incrementaron destacan los vales de despensa, que de 275 pasaron a 500 
pesos bimestrales, para trabajadores administrativos y de servicio, además de que elevaron de 160 a 

200 pesos la ayuda para guardería.

Aumento salarial de 3.8 por ciento 

El contrato colectivo establece que los 
trabajadores con maestría o doctorado 

recibirán 15 mil y 20 mil pesos, así como 
becas para hacer estudios de posgrado.

de 160 a 200 pesos la ayuda para 
guardería.
 El contrato colectivo establece 
que los trabajadores con maestría o 
doctorado recibirán 15 mil y 20 mil 
pesos, así como becas para hacer 
estudios de posgrado. “Apoyará 
a los administrativos con el pago 
de matrícula e inscripción, en 
instituciones públicas o privadas”. 
También estipula crear una bolsa 
para reclasificar al personal con 
estudios de posgrado.
 “Un aspecto importante para 
nosotros radicará en la vivienda, 
ahora que la cláusula respectiva en el 
contrato señala el compromiso de la 
Universidad para afiliar al Infonavit 
a los trabajadores administrativos 
que así lo requieran”.
 Otorgarán al STAUdeG un 
subsidio bimestral de 40 mil pesos, 
como apoyo para impresiones y 
publicaciones de los académicos.
 En la cláusula 46, referente al 
fondo de vivienda, la Universidad 
establece el compromiso de dar a los 
trabajadores sobre el sueldo base, 
conforme a la ley del Infonavit, 
un apoyo igual a cinco por ciento 
para adquirir vivienda, ya sea 
directo al salario o para entrar a 
dicha institución, a petición del 
trabajador.

 “La asamblea general del 
sindicato considera pertinente 
firmar el contrato colectivo. Lo 
encontramos congruente con 
las disposiciones de este país 
y consecuente con nuestras 
demandas”, afirmó el secretario 
g e n e r a l  d e l  S i n d i c a t o  d e 

Trabajadores Académicos de la 
UdeG, Carlos Orozco.
 “La decis ión que hemos 
tomado (dijo al Rector general 
de la UdeG, José Trinidad Padilla 
López) ha sido generada por sus 
declaraciones públicas en torno a 
solicitar que los directivos pongan 
alto a la violación contractual 
registrada en los últimos años. 
También encontramos en los pactos 
firmados previos al clausulado, 
el compromiso institucional de 
abatir la incertidumbre laboral 
que tienen miles de académicos sin 
definitividad”.
 Existe el deseo de impulsar 
las plazas de nueva creación, 
en particular para las áreas más 
rezagadas, como el sistema de 
enseñanza media superior.
 “Si bien 3.8 por ciento del 
incremento salarial no satisface 
las necesidades de nuestros 
compañeros, debemos insistir en 

que no es el factor más importante 
de las percepciones salariales”.
 Ambos contratos colectivos de 
trabajo tendrán vigencia por dos 
años.
 El Rector general de la UdeG 
manifestó: “No podemos sentirnos 
satisfechos. El incremento salarial 
de 3.8 por ciento, autorizado 
por el gobierno federal para las 
universidades, deja un mal sabor 
de boca, pues sabemos que eso 
no merece el trabajador de las 
universidades públicas”.
 Aseveró que la UdeG no ha dejado 
de laborar un solo día por motivos 
mezquinos, para presionar u obtener 
beneficios grupales o personales.
 “Nuestra Universidad no es una 
institución que resuelva sus asuntos 
con base en la toma de instalaciones, 
en paros o huelgas, aun cuando 
ésta es un legítimo recurso de los 
trabajadores para luchar por sus 
intereses”.'❖
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Dirigente del SUTUdeG, Jesús Becerra y el Rector general

Arquitecto Carlos Orozco, dirigente del STAUdeG, en la firma del contrato colectivo
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica

NO SE CULPE A NADIE DIJO EL CORRESPONSAL BÉLICO
Mi vocación suicida tiene oficio. Causé alta como corresponsal 
de guerra, sin mordaza.

SEXO ESTÉTICO
Una buena tarde costal te serena el rostro y perfecciona 
estéticamente tus alborotados y agraciados genes.

PARA PACIFICAR AL RÉPROBO
Toda la noche me empapo en el océano porque del tamaño de mis 
culpas es el kilometraje de mi nado.

CLUB DE AMIGOS DEL SOLITARIO
Mis amigos se han dividido simétricamente. Los sanos se 
encuentran en la cárcel y los graves ya se fueron al panteón.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

JOROBAR AL SANTORAL
Se equivocó el Jorobado de Notre Dame. Debió servirle al Cristo 
del Corcobado.

EL PESO DE LA SANTIDAD
Para que no levite ponle spoilers y anclas a tu santito 
aerodinámico.

SIN CLIMATERIOS
Soy feliz, por fin logré dotar de óptimo microclima a mi 
microcosmos

VOY NAFTALINA
La pelea del siglo se dirime entre Matusalem y Alzheimer.

CURSOS
Programa de capacitación para el personal 
administrativo sindicalizado.
La Unidad para el desarrollo del personal 
administrativo convoca a sus cursos semanales.
Mayo 3, Las 9 S de la calidad (9:00 a 13:00 horas); 
Técnicas de limpieza (8:00 a 14:00); Oficce (14:00 
a 20:00).
 Informes en los teléfonos 38 26 67 11, 38 26 76 64 
y 38 25 81 62.

XXIII Curso de actualización médica 
y preparación del examen nacional de 
residencias médicas.
Del 3 de mayo al 6 de agosto, lunes a viernes, de 
15:30 a 20:20 horas; sábados (inglés Proulex), de 
9:30 a 13:30, auditorio patología, edificio Q, segundo 
nivel, CUCS.
 Fecha límite de inscripciones: 30 de abril, 
coordinación de la carrera de medicina, teléfono 36 
17 50 22. Correo: medicina@cucs.udg.mx

Curso de preparación para la prueba de 
aptitud académica.
Segunda etapa, del 26 de abril al 7 de mayo; tercera 
etapa, del 10 al 21 de mayo. Horarios: de 8:00 a 12:00 
horas, y de 15:00 a 19:00.
 Informes e inscripciones en el edificio P, primer 
piso, CUCS. Teléfono 36 18 78 28.

Clases de yoga. 
Curso taller: Cómo enseñar yoga a los niños (mayo 
7, 16:00 a 19:30 horas; mayo 8, 9:00 a 19:30; mayo 9, 
9:00 a 15:30); curso: Numerología tántrica (mayo 
14, 17:00 a 20:00; mayo 15, 9:00 a 19:00; mayo 16, 
9:00 a 14:00).
 Informes en Nebulosa 2802, colonia Jardines del 
bosque, teléfono 31 23 24 44.

Talleres de formación y acreditación de 
guías en turismo de aventura.
Montañismo, del 29 de abril al 3 de mayo y ciclismo 
de montaña, del 22 al 26 de abril.
 Informes en el teléfono 01 (341) 41 24 044, 
extensión 6072.

Mujeres emprendedoras de pequeñas 
empresas.
Ponente: Mario López Espinoza, abril 23, 17:00 a 
22:00 horas y abril 24, 9:00 a 14:00, en el CUCEA.
 Informes en el teléfono 37 70 33 40, extensiones 
5083, 5082.

CONFERENCIAS
III Seminario de avances de investigación 
Citec-Cise.
“Growth unemployment in and nonexistence of labor 
market in a ramsey type model”, doctor Fernando 
Antonio Noriega Urena (UAM, Xochimilco), 21 de 
abril, 13:00 horas, módulo M 7, CUCEA.

El ritual como generador de valores 

culturales. El parto tecnificado como 
ejemplo.
Imparte la doctora Maa Nadig, del Instituto de 
Ciencias de la Cultura, de la Universidad de Bremen, 
Alemania, sala de conferencias de la librería José 
Luis Martínez, del Fondo de Cultura Económica, 
abril 29, 20:00 horas.
 Informes en el teléfono 38 26 54 41.

VI Seminario permanente de investigación.
“Universidad y trabajo colegiado”. Presenta el 
maestro Manuel Zataraín Castellanos, del Centro de 
estudios sobre el cambio y las instituciones, abril 27, 
10:00 horas, aula de usos múltiples de la División de 
Estudios Políticos y Sociales, CUCSH.
 Informes en el teléfono 38 53 99 65.

CONGRESO
V Congreso mexicano de toxicología.
1, 2 y 3 de abril, salón Las flores, hotel Fiesta 
americana, sede Guadalajara, Jalisco.
 Informes en el Centro de biotecnología animal, 
teléfono y fax: 37 96 11 99, 37 96 09 22. Correo: 
dvilla@cucba.udg.mx

IV Congreso mexicano, III Latinoamericano 
y el Caribe de cactáceas y otras suculentas.
Del 3 al 9 de mayo, en el CUCSH.
 Informes en los teléfonos 33 65 21 26, 38 19 33 81 
y 38 19 33 86.

CONVOCATORIA
Programa integral de salud para 
trabajadores de la UdeG.
Detección de diabetes, osteoporosis, 
hipertensión, disfunción eréctil y 
depresión.
Abril 23, Preparatoria 6; abril 24, Preparatoria 

regional Casimiro Castillo y módulos; abril 26, 
Preparatoria regional de Chapala.
 Informes en el SUTUdeG, teléfono 36 16 86 60, 
y STAUdeG, teléfono 38 33 39 29.

Escuela para padres.
Duración: 12 sesiones. Los jueves, de 18:00 a 20:00 
horas, en el aula H de la carrera de sicología. 
 Informes en el teléfono 36 17 43 29 o al correo 
electrónico: jucevm@hotmail.com

Primer certamen intercentros de 
declamación CUCEI.
Abril 23, 10:00 horas, auditorio Matute Remus, del 
CUCEI. 
 Informes en la Coordinación de Extensión, de 
10:00 a 15:00. 

III Maratón de contabilidad y III Ciclo de 
conferencias de contabilidad.
28 de abril, núcleo de auditorios CUCEA, de 9:00 a 
13:00 horas y 17:00 a 20:00.
 Inscripción en www.cucea.udg.mx, teléfono 37 
70 33 00, extensión 5175.

DIPLOMADO
Diplomado en geomática y gestión 
territorial.
Inscripciones abiertas. Organiza el Departamento de 
Geografía y Ordenación Territorial, del CUCSH.
 Informes en el teléfono 38 19 33 81, correos 
electrónicos: geografia@csh.udg.mx; doloresgeogr
afial@hotmail.com

Diplomado en cultivos protegidos.
Del 23 de abril al 14 de agosto, viernes, de 15:00 a 
20:00 horas; sábados, de 9:00 a 14:00.
 Informes e inscripciones en el teléfono 37 77 11 
77, correo electrónico: cultivos_protegidos@cucba.
udg.mx

DOCTORADO
Doctorado en educación.
Inscrito en el padrón de excelencia de Conacyt. Fecha 
límite de entrega de documentos: 28 de mayo.
 Informes en el Departamento de Educación, 
avenida Hidalgo 935, teléfono 38 25 49 91. Correo 
electrónico: deduca@csh.udg.mx y doctoradoeduc
ación@hotmail.com

MAESTRÍAS
Posgrado en comunicación y tecnologías 
educativas.
Impartido por el Centro de estudios en comunicación 
y tecnologías educativas, del ILCE.
 Modalidad: abierta y a distancia. Duración: dos 
años y medio.
 Informes: Coordinación de Programación en red 
Educación a Distancia, Innova. Teléfono 31 34 22 22, 
extensión 1856. Correo electrónico: rulloa@redudg.
udg.mx
 
Posgrado en ciencias en hidrometeorología.
Maestría y doctorado con especialidad en 
oceanografía y meteorología física. Fecha límite 
de registro de solicitudes: 9 de julio. Examen de 
admisión: 3 de junio y 1 de julio. 
 Informes en www.cucei.udg.mx, correo 
electrónico: itereshc@ccip.udg.mx

Maestría en gestión y políticas de la 
educación superior.
Inscrita al padrón nacional de posgrado del 
Conacyt.
 Registro de solicitudes desde el 3 de mayo.
 Informes en el CUCEA, teléfonos 37 70 
33 00, extensiones 5495, 3770,3438. Correo: 
mtriaeds@cucea.udg.mx, www.cucea.udg.mx/
posgrado
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Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

Quienes han impactado a la sociedad, a 
través de los programas de difusión científica 
de la Universidad de Guadalajara, tienen 
nombre y apellido.
 Los 14 proyectos ganadores del premio 
Vinculación universidad-sociedad, que a 
partir del 2000 entrega cada año la Unidad 
de vinculación y difusión científica y el 
Consejo social de esta casa de estudios, han 
demostrado ser benéficos para el sector pro-
ductivo, gubernamental, las comunidades 
marginadas y la sociedad en general.
 Los responsables, todos profesores in-
vestigadores de la UdeG, han cumplido su 
deber como hombres dedicados de tiempo 
completo a la investigación, divulgación 
y aplicación de sus conocimientos; su 
ideal para mejorar las condiciones de la 
comunidad donde habitan y su necesidad 
espiritual de trascender su oficio y ofrecer 
soluciones a los problemas sociales, lo que 
ha representado para algunos de ellos un 
verdadero apostolado.
 El doctor Arturo Curiel Ballesteros, 
responsable de esta unidad, comenta que 
este premio fue creado con el objetivo de 
reconocer “el compromiso que tiene una 
universidad pública frente a la sociedad”. 
 Además, la idea era apoyar las propues-
tas que vinculaban las actividades académi-
cas de la Universidad con las necesidades 
de los diversos sectores. Estas propuestas 
tuvieron que considerar el compromiso 
de las partes involucradas en realizar esas 
acciones, así como los impactos a largo 
plazo de los resultados obtenidos de su 
ejecución. 
 “Teníamos estímulos para la investi-
gación, la docencia, pero carecíamos de 
reconocimiento institucional para la vincu-
lación y difusión científica. Empezamos con 
25 mil y aumentamos el año pasado a 30 mil, 
pero queremos llegar a 50 mil pesos”. 
 Aunque el proyecto nació en 1997, fue 
consolidado hasta el 2000 y, en el marco del 
Acuerdo universitario para el desarrollo 
sustentable de Jalisco (Acude) nació el 
premio Vinculación universidad-sociedad 
y los fondos económicos para los ganadores 
en cuatro categorías: sector productivo 

(Produce), gobiernos locales (Administra), 
comunidades marginadas (Comparte) y 
difusión del conocimiento (Divulga).

SALVAR LA CUENCA DEL 
RÍO AYUQUILA

Los doctores Luis Manuel Martínez, Sal-
vador García Ruvalcaba, Sergio Graz y 
Eduardo Santana Castellón, del prestigiado 
Instituto Manantlán de conservación de la 
biodiversidad, del Centro Universitario 
de la Costa Sur (CUCSur), obtuvieron el 
reconocimiento 2003, en la categoría de 
desarrollo social (Comparte), por la res-
tauración de la cuenca contaminada del río 
Ayuquila-Armería.
 El proyecto consistió en el saneamiento 
del río Ayuquila, apoyo a los municipios 
de Autlán y El Grullo en sus programas 
ambientales de reciclaje de desechos sólidos 
y tratamiento de aguas residuales y soli-
daridad con las comunidades campesinas en 
contra del ingenio Melchor Ocampo, una de 
las principales industrias contaminadoras de 
la cuenca.
 “Hicimos un monitoreo de la calidad del 
agua del río, de los peces, las poblaciones 
de invertebrados acuáticos y de las especies 

amenazadas (aves y mamíferos), así como 
de las causas de la contaminación del río”, 
indica Santana Castellón.
 La UdeG, por medio de sus investiga-
dores, respondió con una serie de justifica-
ciones técnicas a las quejas de los campesinos 
pobres que viven a las orillas del río, y los 
ayudaron a organizar un comité de defensa 
de la cuenca.
 Por ese trabajo “pudimos detener la 
contaminación y mejorar la calidad del 
agua (disminuyó la materia orgánica, la 
turbidez y aumentó el oxigeno disuelto), 
hubo un incremento de las poblaciones de 
peces y animales de la zona. Una encuesta 
revela que el 85 por ciento de los pobladores 
reportaron mejorías en las condiciones del 
río”.
 Como parte de la solución de este prob-
lema, fueron invitados ocho municipios 
involucrados en el mismo, como Tolimán, 
Tuxcacuesco y Zapotlán de Badillo, para 
crear una iniciativa intermunicipal y un 
fideicomiso para el saneamiento del río.
 Es tal el interés que ellos tienen en el 
proyecto, que los investigadores donaron el 
monto total de su premio (30 mil pesos) para 
que pudiera comprarse una camioneta que 
sirviera de patrullaje en la zona.

MEJORES QUESOS EN LOS 
ALTOS

Quesos La alteña, una mediana empresa 
en los Altos de Jalisco, procesaba 20 mil 
litros de leche mensuales. Con la asesoría 
que desde hace dos años les ha brindado el 
ingeniero Alberto Alfonso Estrada González, 
del CUAltos, no solo mejoró la calidad, sino 
que ahora está en posibilidades de procesar 
otros 20 mil y aumentar la variedad de sus 
productos.
 “La clave fue mejorar la calidad de la 
leche de los productores de la zona –señala 
el ganador del premio Vinculación univer-
sidad-sociedad 2003 (programa Produce)–, 
gracias a las pláticas, cursos, talleres y me-
todología que les hemos dado.
 “Hicimos un diagnóstico global. Primero 
identificamos la calidad físico-química-
microbiológica de la materia prima. Vimos 
los tres tipos de leche: buena, mediana y de 
baja calidad. Con esos resultados fuimos a 
los establos para averiguar cómo estaban 
trabajando y conocimos sus aciertos y defi-
ciencias.
 “Al analizarlas nos pusimos de acuerdo 
con ellos para sentar las bases de nuestra 
intervención. Les dijimos: ‘miren, si nos 

El impacto 
social de los 

proyectos 
científicos de 

la UdeG

De 2000 a 2003, suman 
14 los proyectos 
ganadores del 
premio Vinculación 
universidad-
sociedad, los cuales 
han demostrado ser 
benéficos para el sector 
productivo, el gobierno 
y sociedad en general.
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entregan la leche con estas características, 
mejorarán su calidad’. El 70 por ciento de 
quienes producían leche de mala calidad, 
ahora ha mejorado sus procesos.
 “También hicimos un diagnóstico de la 
empresa, su tecnología, manejo, personal, 
en el cual el dueño de la fábrica estuvo muy 
abierto a nuestras recomendaciones. Lo 
importante ha sido la cooperación de todos 
para ayudarse unos con otros”.

POR LA DIFUSIÓN 
Y PRESERVACIÓN 
ECOLÓGICA

El jurado calificador del premio Vinculación 
universidad-sociedad 2003, eligió como 
ganador al maestro Fabio Germán Curul 
Magaña, del Centro Universitario de la 
Costa (CUCosta), en la categoría de difusión 
y comunicación de la ciencia (Divulga), por 
sus más de 350 artículos en los cinco años que 
tiene de difundir los conocimientos científi-
cos en diversos medios en Puerto Vallarta.
 Entre sus artículos, publicados en los 
semanarios locales, uno en español y otro en 
inglés, destacan los relacionados con temas 
ecológicos, historia natural, flora, fauna y 
ecoturismo, aunque son solicitados tópicos 

específicos relacionados con aves, reptiles, 
tortugas, ballenas y demás especies propias 
de la región. 
 Algunos de sus artículos han dividido 
la opinión de los lectores y otros han sido 
verdaderas denuncias acerca de daños a la 
ecología del lugar, al hablar de problemas de 
contaminación, plagas, prácticas incorrectas 
y conservación de los recursos de la zona.
 “Tengo dos columnas semanales. Es-
cribo sobre problemas ambientales, historia 
natural de los recursos biológicos, principal-
mente enfocados a la flora y fauna. Muchos 
de mis lectores me leen en internet, ya que 
uno de los periódicos recibe más de 400 mil 
visitantes en su página electrónica cada se-
mana”.

AYUDA PARA JÓVENES 
DROGADICTOS

La idea del proyecto “Reciprocidad-uni-
versidad-sociedad-empresarial”, de María 
Eugenia Amador Murguía, del Centro Uni-
versitario de los Altos (CUAltos), que ganó 
el premio Vinculación universidad-sociedad 
2002 (programa Comparte), fue acercarse a 
los jóvenes de la región de Tepatitlán para 
ayudarlos a superar las adicciones.

 “El programa pudo relacionarse con 
diversos sectores empresariales de la zona 
e instancias gubernamentales para prevenir 
a los jóvenes acerca de los peligros de la 
drogadicción y brindarles ayuda. Entre sus 
principales actividades destaca una campaña 
que organizamos en coordinación con TV 
Azteca (“Vive sin drogas en tu escuela”) y el 
primer “Encuentro empresa-universidad”. 
 Agrega que en Lagos de Moreno y San 
Juan de los Lagos fueron muchas las institu-
ciones y especialistas que participaron en 
la campaña, en la cual auxiliaron a jóvenes 
de secundaria para salir de este problema. 
Incluso integraron a algunos de ellos a em-
presas de la zona que les ofrecieron trabajo.
 “Trabajamos como un año en este proyec-
to, pero ya no pudimos continuar, lo cual 
es una lástima, porque este tipo de planes 
y campañas deben ser permanentes. Por 
fortuna algunos de esos jóvenes ya lograron 
ubicarse profesional y laboralmente”.

SALVAR LA CULTURA 
HUICHOLA

Un maestro huichol, bilingüe, Agustín Sal-
vador, fue elegido por los miembros de su 
comunidad para difundir y salvaguardar la 

cultura wixárica, pero había un problema: 
no tenían a la mano un libro de texto en ese 
idioma para tal fin.
 Fue así como la doctora Sarah Corona 
Berkin, del Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH), decidió 
elaborar un libro de texto bilingüe con tal 
objetivo, primero en su género escrito para 
jóvenes de secundaria, con base en temas 
propios del salón de clases.
 “Queríamos que los jóvenes huicholes 
contaran con una obra para que pudieran 
leer y escribir en su propio idioma. Sabemos 
que el huichol es una lengua predominante-
mente oral, así que era importante ayudarles 
a preservar sus raíces”
 La ganadora del premio Vinculación uni-
versidad-sociedad 2002 (programa Divulga), 
con su proyecto “Comunicación y educación 
bicultural en una comunidad wixárika”, 
afirma que el libro fue bien recibido por las 
autoridades tradicionales, quienes dieron su 
pleno consentimiento y bendijeron el texto. 

ASESORÍA Y DESARROLLO 
MUNICIPAL

Identificar la transición que viven los go-
biernos locales, analizar los recursos de los 

El trabajo del Instituto Manantlán de conservación de la biodiversidad logró detener la contaminación y aumentar la población de peces
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municipios para promover su desarrollo y 
vigilar los avances y resultados del proceso 
de planeación de los ayuntamientos, fue el 
proyecto ganador del premio Vinculación 
universidad-sociedad 2002 (programa Ad-
ministra), que coordinó el maestro Antonio 
Sánchez Bernal, del CUCEA.
 “Realizamos ocho planes de desarrollo en 
diferentes municipios de Jalisco, apoyamos 
la municipalización de San Ignacio Cerro 
Gordo, impulsamos proyectos de desarrollo, 
gestados desde la Secretaría de Promoción 
Económica, y ofrecimos diferentes cursos 
de capacitación, además de un diplomado 
sobre diseño e implementación de políticas 
públicas municipales”.
 El título del proyecto “Un programa de 
estudios para la descentralización del sector 
público”, ha sido puntal en el desarrollo de 
los municipios, porque “no existía por ley 
ni en los hechos una planeación adecuada 
de los ayuntamientos o un sistema capaz de 
evaluar sus potencialidades y programas de 
desarrollo”.
 “Ahora contamos con una base de datos 
de los 124 municipios de Jalisco, que pro-
porciona información breve, pero útil para 
cualquier empresa; además hemos creado 
un indicador del desempeño de los gobier-
nos”. 
 Una muestra de lo consolidado de este 
proyecto es que el grupo de Sánchez Bernal 
ofreció asesoría y capacitación a los 124 presi-
dentes municipales que tomaron posesión 
de su cargo este primero de enero, con un 
curso titulado “Planeación para el desarrollo 
municipal”.

EMPRESAS ENFERMAS

Cerca de 250 empresas desde hace 10 años 
han sido encuestadas por el equipo que 
comanda el doctor Ricardo Arechavala 
Vargas, del Centro Universitario de Cien-
cias Económico Administrativas (CUCEA), 
ganador del premio Vinculación universi-
dad-sociedad 2002 (del programa Produce) 
para conocer su desarrollo, cómo piensa el 
empresario y qué sistemas y procedimientos 
siguen.
 El ganador, con el proyecto “Apoyo a la 
micro y pequeña empresa mediante asesorías 
gratuitas y divulgación de la cultura empre-
sarial”, asevera que han intervenido en una 
treintena de éstas. 
 Su equipo encontró que el principal 
obstáculo radica en el mismo empresario, 
que es reacio al cambio, que piensa que los 
trabajadores son los que están mal o que 
no quieren meter un peso para mejorar su 
tecnología y procedimientos.
 “Hoy una empresa que no se modernice, 
que no invierta en tecnología, en mejorar sus 
procedimientos, en capacitar a sus emplea-
dos y no trabaje para ser más eficiente, tiene 
sus días contados”.
 Añade que cuando intervienen, tratan 
de dar a ganar a la empresa tres pesos por 
cada uno que invierta, a fin de que no lo 
consideren un gasto inútil.
 “A veces ellos hacen la inversión de in-

mediato y, en otras, por la crisis que pasan, 
prefieren esperar un mejor momento. Mu-
chos han entendido la necesidad del cambio 
y han logrado salvarse”.

HONGOS SANADORES DE 
ÁRBOLES

El proyecto ganador del premio Vinculación 
universidad-sociedad 2001 (del programa 
Produce), fue para el maestro Pablo Oro-
zco García, del CUCEI, cuyo objetivo era 
desarrollar tecnología para la producción a 
gran escala de los hongos ectomicorrízicos 
y aumentar la supervivencia de dos espe-
cies de pinos forestales de la sierra del Halo, 
municipio de Tecalitlán, Jalisco.
 “Los cambios de uso del suelo, la defor-
estación, los incendios, el exceso de químicos 
usados como fertilizantes en la agricultura, 
herbicidas, bactericidas, está modificando 
las características originales de la tierra, y 
las poblaciones de microorganismos han ido 
desapareciendo.
 “Esos hongos viven en forma natural 
en los bosques y benefician a los árboles, 
porque envuelven sus raíces y al extenderse 

a una mayor distancia, les ayudan a absorber 
los nutrimentos que las plantas necesitan 
para sobrevivir, además de que producen 
antibióticos y hormonas reguladoras del 
crecimiento”. 
 Orozco García agrega que tratan de 
devolver a la naturaleza los microorganis-
mos que la “era moderna” ha quitado a los 
bosques, por lo que han inoculado 285 mil 
plantas y sembrado 145 mil arbolitos en 85 
hectáreas en la sierra del Halo. 
 “El proyecto fue apoyado por la Com-
pañía Operadora Forestal, S. A. de C. V., 
de Tecalitlán, Jalisco, la que comercializa la 
madera del bosque, pues está consciente de 
la necesidad de mejorar la supervivencia de 
los árboles, que con este sistema ha aumen-
tado en cerca del 40 por ciento”.

INVESTIGACIÓN 
CUALITATIVA EN SALUD

La investigación cualitativa, en vez de in-
teresarse por cuantificar, su preocupación 
es evaluar el mundo subjetivo, los procesos, 
experiencias, connotaciones y, en general, la 
parte intangible de los procesos.

 
“Un programa de investigación cualitativa 
de la salud”, del doctor Francisco Javier 
Mercado Martínez, del Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud, es un referente in-
ternacional para este tipo de estudios y tiene 
como sede un instituto de la Universidad de 
Alberta, Canadá. También ha servido como 
eje de otras iniciativas en diversos organis-
mos mundiales. 
 El proyecto no solo establece una estrecha 
relación con la investigación cualitativa, sino 
con programas de capacitación de recursos, 
publicación de materiales, traducción de 
textos, difusión en internet, fomento de 
actividades, así como organización de con-
gresos nacionales e internacionales en esta 
materia.
 Ganador del premio Vinculación univer-
sidad-sociedad 2001 (del programa Divulga), 
este proyecto enfatiza los vínculos establ-
ecidos con profesionales en ciencias de la 
salud, ciencias sociales, unidades del sector 
educativo, estudiantes de posgrado e inves-
tigadores, así como diversas universidades 
nacionales e internacionales.

PAPEL HECHO A MANO

Amatitán, ubicada entre Zapopan y Tequila, 
significa “Pequeño bosque de amates”. Sus 
primeros pobladores eran indígenas nahuat-
lacas que se establecieron en el cerro del 
Chiquihuitillo y disputaban sus dominios 
con otros grupos indígenas.
 Esta pequeña población estaba perdiendo 
su rica tradición en la elaboración de amates, 
un papel que por su rugosidad y apariencia 
rústica era muy solicitado para la confección 
de diplomas y pergaminos.
 Fue así que el profesor Teófilo Escoto 
García, del Departamento de Madera, Ce-
lulosa y Papel, del CUCEI, presentó a las 
autoridades del lugar un proyecto titu-
lado “Desarrollo e implementación de un 
curso taller para elaborar papel artesanal y 
artístico hecho a mano en la comunidad de 
Amatitán”. 
 “La idea era elaborar este tipo de papeles, 
con materias primas características de la 
zona –maguey, amate y lirio–, para que la 
población tuviera opciones de desarrollo y 
ocupación, al mismo tiempo que fomentaba 
la cultura, el trabajo comunitario y constituir 
una microempresa.
 “Para elaborar el papel de amate (var-
iedad de las moráceas, árbol parecido a los 
ficus) cuecen su corteza para ablandarla. 

El huichol es una lengua predominantemente oral, por lo que era importante ayudarlos
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Luego la extienden en un tablón y con una 
piedra la maceran, cuya pasta reparten en 
toda la superficie. Después lo alisan y lo de-
jan orear. Ya seco lo desprenden de la tablilla 
y queda un material rugoso, color café, como 
cuero, que da la sensación de pergamino”.
 El proyecto logró capacitar a muchos 
artesanos, que a la vez fueron enseñando a 
otros a elaborar este papel. 
 Escoto García resultó seleccionado como 
ganador del premio Vinculación universidad-
sociedad 2001 (del programa Comparte).

LA MULTIPLICACIÓN DE 
LOS PECES

Como la mayoría de los cuerpos acuáticos 
nacionales, la laguna de Zapotlán era el re-
ceptáculo y vertedero de desechos químicos, 
basura y aguas negras de los asentamientos 
de Ciudad Guzmán y San Sebastián del Sur. 
El deterioro de la cuenca alcanzó niveles 
alarmantes, como consecuencia de la de-
forestación, el azolvamiento, el aumento 
poblacional y el incremento de procesos de 
urbanización y de actividades agropecuarias 
e industriales.
 Además, en la presa Basilio Badillo, ubi-
cada en la cuenca alta del río Tuxcacuesco 
(junto a El Limón), donde confluyen los 
municipios de Ejutla, El Grullo y El Limón, 
hubo una alarmante disminución de peces. 
Resultado: la amenaza de extinción de peces 
nativos, deterioro ecológico, pérdida de em-
pleos, pobreza y migración.
 “El proyecto que presentamos (‘Centro 
acuícola para la producción, docencia e 
investigación y acuacultura integral’) era 
ambicioso, pero fue bien acogido por las 
autoridades, además de que tuvimos que 
convencer a las personas de la urgencia 
de cuidar el lago, porque les proporciona 
recursos para vivir”, señala el maestro 
Guadalupe Michel Parra, del Centro Univer-
sitario del Sur (CUSur), ganador del premio 
Vinculación universidad-sociedad 2000 (del 
programa Comparte). 
 “Antes de nuestra intervención, el lago, 
que tiene cuatro kilómetros de ancho por tres 
y medio de largo, llegaba a secarse. Con la 
ayuda de la Comisión estatal de saneamiento 
y manejo del agua y, junto con los ayuntami-
entos, han apoyado plantas de tratamiento 
en diversas zonas de la región para que el 
lago reciba agua limpia”.
 El proyecto, cuyo impacto beneficiará a 
los pobladores en 100 kilómetros a la redon-
da, ha conseguido fortalecerse con recursos 
humanos y materiales del gobierno estatal 
y municipal, de las secretarías de Desarrollo 
Rural y Turismo, Semarnap y Profepa, pro-
ductores de granjas acuícolas y rurales, así 
como especialistas extranjeros en ecoturismo 
y toxicología ambiental. 
 El rescate de la laguna plantea siete 
ejes principales: manejo integral de aguas 
urbanas, desazolvamiento, reforestación de 
la cuenca de Zapotlán, plan de desarrollo in-
tegral de la laguna, desarrollo de productos, 
centro de estudios de especies migratorias, 
biotecnologías y, adicionalmente, un centro 

ecoturístico para fortalecer la educación 
ambiental y dotar a los visitantes de áreas 
atractivas de recreación, descanso y ocio.
 Hoy siembran 40 mil tilapias mensuales, 
que benefician a 400 familias de pescadores, 
y otras 100 familias de artesanos han recu-
perado el tule para la fabricación de arte-
sanías.

LA TRANSFORMACIÓN DEL 
PAPEL

El proyecto del doctor José Turrado Saucedo, 
“Apoyo al sector industrial que integra la ca-
dena productiva de fabricación-transforma-
ción-uso del papel y productos derivados”, 
tuvo un impacto tan drástico que cambió los 
usos y costumbres en la fabricación del pa-
pel, así como las especificaciones de compra 
de las grandes empresas.
 Antes, los fabricantes producían el papel 
que ellos querían, pero ahora deben fabricar 
lo que el cliente necesita, por lo que están 
obligados a cumplir con especificaciones 
claras en peso, medida, tamaño, blancura, 
propiedades ópticas y químicas.
 Asegura que el fabricante desea ahorrar 

en costos y que las máquinas trabajen sin 
modificaciones ni interrupción, por lo que 
al principio muchos estuvieron renuentes 
a adaptarse a estos cambios. Sin embargo, 
era un paso necesario ante las exigencias 
del mercado y para estar a la altura de los 
competidores, sobre todo de otros países.
 “Ayudamos a 27 empresas de la republica 
a fijar los parámetros de calidad que debe 
cumplir el papel. Cuando tienen problemas 
recurren a nosotros y esa confianza nos ha 
abierto las puertas, además de que nuestros 
egresados cuentan con una especialización 
única en México y Latinoamérica, lo que les 
ha ayudado a ocupar los mejores puestos en 
varias de esas empresas”.
 Ontiveros Castañeda, del Departamento 
de Madera, Celulosa y Papel, del CUCEI, ganó 
el premio Vinculación universidad-sociedad 
2000 (del programa Produce) y como el resto 
de los ganadores, un bono de 25 mil pesos. 

AÑOS DE DIVULGAR 
LOGROS

El arquitecto Pablo Ontiveros Castañeda 
está convencido que los logros del Centro 

de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD), 
así como los mejores diseños, proyectos e 
investigaciones de los estudiantes deben ser 
difundidos por todos los medios.
 Agrega que “no es falsa modestia cacarear o 
pavonearnos de lo que hacemos, no solo para evi-
tar ‘dormirnos en nuestros laureles’, sino porque 
otros presumen logros menos importantes”.
 Luego de cinco años metido de lleno en 
esta actividad, obtuvo el premio Vinculación 
universidad-sociedad 2000 (del programa 
Divulga). 
 Esta labor le acarreó ser encerrado en la 
cárcel por apoyar a los estudiantes de diseño 
industrial, a quienes motivó a construir una 
patrulla costera mejor que las usadas por 
la policía de Puerto Vallarta. El hecho tuvo 
resonancia nacional e internacional.
 Participó de manera permanente en los 
eventos de Ciencia y tecnología 1997, 1998, 1999 
y 2000. También en la Semana nacional de ciencia 
y tecnología, en la Semana de la investigación 
científica, así como en el Verano de la investi-
gación científica nacional y del Pacífico.
 Ha colaborado en diversos proyectos 
urbanísticos, campañas de defensa de sitios 
ecológicos y denuncia de daños contra el am-
biente. Es decir, “trabajamos en todo lo que 
podíamos mejorar y ejercer una influencia 
positiva para la sociedad”.

COMPOSTA DE VÍSCERAS 
DE CERDO

Más de 20 toneladas de tripas de cerdo que pro-
ducían los rastros de Guadalajara y Zapopan, 
y que eran tiradas en los vertederos de basura, 
con los consabidos problemas de higiene y mal 
olor, fueron resueltos por el doctor Gilberto 
Íñiguez Covarrubias, del Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), con 
su proyecto “Integración de dos industrias 
para el compostaje del intestino de cerdos”.
 El ganador del premio Vinculación 
universidad-sociedad 2000 (del programa 
Administra), descubrió que “la tripa de cerdo 
se degradaba con el bagazo de agave, que es 
otro producto que no saben qué hacer con él. 
Notamos que procesándolo en capas, en dos 
meses se degradaba por completo”.
 Después lo “oxigenaban”, lo humedecían 
para favorecer la fermentación y a los cinco 
meses obtenían un excelente producto para 
mejorar la fertilidad de los suelos y que 
vendían al público a un peso el kilo.
 Íñiguez Covarrubias lamenta que cuando 
recibió el premio y trabajaban a “todo vapor” 
en el procesamiento de los desechos del 
rastro, “el gobierno municipal suspendió el 
acuerdo, porque les pareció caro el proyecto 
(50 centavos por cerdo) y al parecer decidi-
eron ahorrarse ese dinero para sus bonos de 
fin de año. Así que hoy, como antaño, todos 
los intestinos de cerdo van a la basura”.
 Comenta que “vamos a retomar este plan, 
pero ahora con más fuerza. Trataremos de 
conseguir fondos del Conacyt para comprar 
mejor equipo y compostar las tripas y san-
gre del cerdo, la panza de la vaca, así como 
desechos de las tenerías, que también son un 
problema de salud e higiene pública”. ❖

Investigador CUAltos ofreció metodología para mejorar la calidad de la leche
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Alejandra Tello

P
o r  s u s  a c t i v i d a d e s  d e 
gestión, que cumplen con las 
normas internacionales más 

exigentes, la Unidad de sistemas 
y procedimientos (Usip), de la 
UdeG, obtuvo su certificación ISO 
9001:2000, por parte de la Asociación 
española de normalización y 
certificación (Aenor), comentó su 
coordinador, el maestro Roberto 
Chávez Sánchez.
 Chávez Sánchez dijo que el 

pasado 2 de marzo la unidad a su 
cargo recibió un reconocimiento 
por su labor, en la V Cumbre de la 
calidad.
 El trabajo de la Usip está 
centrado en la asesoría, el diseño 
y/o actualización de sistemas de 
gestión, lo que convierte a la UdeG 
en la segunda universidad nacional 
con una unidad de consultoría 
interna.
 “Prestamos asesoría a los 
centros universitarios y el Sistema 
de educación media superior, para 

La Usip obtiene certificación ISO 
9001:2000

Maestro Roberto Chávez Sánchez

Arrancan construcción del 
auditorio Metropolitano
Ricardo Ibarra / Edición Gaceta 
Universitaria

L 
a transmisión de un video en 
el que diversos funcionarios 
públicos y empresarios 

cargan una “silla” que dejan caer 
en un terreno baldío de los Belenes, 
el 31 de marzo, marcó el inicio 
de la edificación del auditorio 
Metropolitano, primera obra de 
lo que será el Centro cultural 
universitario. 
 Este auditorio, que será el 
de mayor capacidad en su tipo, 
tendrá 16 combinaciones, con 
aforos para dos mil 730 y hasta 11 
mil 150 espectadores, recintos que 
tendrán el lugar más alejado del 
entarimado, a 66 metros. Contará 
con un escenario polivalente de 660 
metros cuadrados, con 33 de boca 
escena, capacidad para grabar y 

transmitir espectáculos, así como 
para organizar tres producciones 
diarias.
 El concurso internacional 
convocado por la UdeG para 
construir el inmueble, fue ganado 
por el arquitecto José de Arimatea 
Moyao, realizador del foro Sol y los 
teatros Metropolitan y Orfeón, de 
la ciudad de México.
 La obra recibirá el apoyo de la 
empresa británica Theater proyect 
consultants, que da asesoría a 800 
teatros y salas de concierto en 50 
países. En la acústica colaborará la 
firma norteamericana A’kustiks.
 Tr in idad Padi l la  López , 
Rector general de la UdeG, indicó 
que para iniciar esta primera 
etapa necesitaron ocho años de 
“rigurosa investigación y profunda 
planeación”, situación que derivó 
en la creación del fideicomiso del 

centro cultural, que a partir de 
2001 facilita las labores de gestión 
y administración.
 El alcalde de Zapopan, Arturo 
Zamora, mostró su orgullo de 
que el edificio vaya a estar en el 
municipio que gobierna, junto con 
la mayoría de instituciones privadas 
de educación superior de la zona 
metropolitana de Guadalajara.
 En representación de la 
comunidad empresarial de la zona 
habló Juan José Frangie Saade, 
presidente de la Confederación 
patronal de la república mexicana. 
Puntualizó que esta construcción 
será un detonador de la cultura y la 
economía regional, pues impulsará 
el turismo y generará empleos a 
comerciantes y artistas. 
 Las obras del auditorio concluirán 
en 18 meses y requerirán una inversión 
de 250 millones de pesos.❖ El evento fue realizado el 31 de marzo
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Otorgan presea 
Tapatiotl a la UdeG

Edición Gaceta Universitaria

La Asociación de empresarios del 
centro histórico de Guadalajara, 
A.C., otorgó a la Universidad de 
Guadalajara la presea Tapatiotl 
2003. Dicho reconocimiento 
lo entregan cada año a los 
personajes e instituciones que 
han construido, preservado, 
desarrollado y rescatado la zona 
centro de la ciudad. 
 L a  U n i v e r s i d a d  d e 
Guadalajara está ligada a la vida 
de la Nueva Galicia. A partir de 
su reapertura en 1925, esta casa 
de estudios se situó en el centro 
histórico de Guadalajara, y en 
esos tiempos de industrialización, 
la Universidad contribuyó a 
preparar profesionales.

 H o y  l a  U d e G  s i g u e 
íntimamente vinculada al centro 
histórico, ya que conserva la 
tradicional  Escuela de Artes, y 
algunos centros universitarios. 
Así también su edificio, y el 
proyecto del Centro cultural 
en las instalaciones del excine 
Diana.
 La presea Tapatiotl fue 
entregada también a: el periódico 
El informador, Autos Hernández, 
Azpeitia sucesores, el café La flor 
de Córdova, la Casa del hortelano, 
El  famoso 33,  Juguetega, 
la zapatería Tato, el grupo 
cervecero Modelo, la tienda El 
nuevo mundo, el restaurante La 
alemana, la lonchería La playita, 
la librería Font, y los laboratorios 
farmacéuticos Sophia.❖

la elaboración de sus documentos 
básicos,  es  decir,  manuales 
específicos de organización y 
procedimientos de implantación 
de sistemas de calidad”.
 Esto permite a la Universidad 
tener la capacidad instalada para 
transitar hacia la certificación de sus 
procesos, como manifiesta el plan 
de trabajo del Rector general.
 “La certificación obtenida 
tiene vigencia por cinco años y 
brinda la certeza de que todos 
los procedimientos, actividades 
y tareas que desarrollamos están 
sustentadas en documentos y 
cumplen con requisitos de una 
norma internacional”.
 La Aenor es un organismo 
internacional que certifica sistemas 
de gestión de calidad, investigación 
y desarrollo de proyectos, auditores, 
productos y servicios. El certificado 
para la Usip fue expedido en julio 
del año pasado.
 Los trabajadores de la Usip 
están en permanente capacitación 
y entrenamiento para mantener la 
calidad.❖
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Cada año lo entregan a personajes e instituciones 
que se han preocupado por preservar y rescatar 

las zona centro de la ciudad.
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Don Rosendo en la 
ronda nocturna, 

de Carmen Bordes

Esta obra forma parte de la colección permanente 
del Museo de las Artes.
 Carmen Bordes estudió en la Escuela de Artes 
Plásticas, además de grabado en Francia.
 Ha expuesto, de manera individual y colectiva, 
en Guadalajara, diversas ciudades de Francia, 
Barcelona, Chicago, Houston y Tucson.
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Los grupos de medios son el segundo poder

Cristina Félix

E 
l  soc ió logo,  doctor  en 
semiología, Ignacio Ramonet, 
director en París del mensual 

Le monde diplomatique, participó 
en la Cátedra latinoamericana 
Julio Cortázar, organizada por la 
Universidad de Guadalajara.
 Con su conferencia magistral 
“Comunicación e información 
en la era de la globalización”, el 
autor de La comunicación, víctima 
de los mercaderes, invitó no solo a 
la reflexión, sino al debate sobre 
los procesos de concentración de 
los medios en la era digital, ya 
que es un convencido de que los 
propietarios de estos conspiran 
contra la libertad de prensa y de 
información.
 Gaceta Universitaria ofrece 
a sus lectores un extracto de la 
conferencia que brindó el español 
Ignacio Ramonet en el paraninfo 
Enrique Díaz de León, el 29 de 
marzo del presente.

“COMUNICACIÓN 
E INFORMACIÓN 
EN LA ERA DE LA 
GLOBALIZACIÓN”

La articulación entre información y 
globalización tiene consecuencias 
en la vida de la democracia, en 
la calidad de lo informado y 
por consiguiente en la necesaria 
conciencia que debe adquirir 
el ciudadano de su capacidad 

de intervenir en la dinámica 
comunicac ión- información-
globalización.
 C u a n d o  h a b l a m o s  d e 
globalización neoliberal, nos 
referimos a un concepto que hemos 
tardado bastante tiempo en definir, 
aunque estamos familiarizados con 
el mismo, pues lo utilizamos hace 
alrededor de ocho años. 
 Ese concepto está en marcha 
desde finales de la segunda guerra 
mundial y ha alcanzado una 
dimensión dominante a partir del 
final de los setenta, por lo que tiene 
25 años de existencia.
 La globalización ha sucedido a 
la guerra fría. Es lo privado contra 
lo público, lo individual contra 
lo colectivo, el egoísmo contra 
la solidaridad. Constituye una 
forma de regular las sociedades, 
más eficaz que cualquier tipo 
de planificación. El mercado es 
más eficaz que la política. Es 
la manera ortodoxa, mediante 
privatizaciones, reducción del 
presupuesto del Estado, apertura 
de fronteras, creación de mercados 
amplios. 

¿Cómo se articula la globalización 
con la comunicación?
La globalización ha alcanzado tal 
fuerza porque se basa en aspectos 
financieros (no solo económicos), 
y adquiere más eficacia con lo que 
han denominado los economistas 
“la economía virtual”, que a 
su vez ha producido lo que 

El destacado semiólogo Ignacio 
Ramonet señaló que los medios de 
información constituyen un problema 
para avanzar en la democracia.

llamamos informatización de 
las sociedades, “la revolución 
digital”.

¿Qué es la revolución digital?
Ahora con una sola máquina, un 
solo sistema, podemos difundir 
y comunicar con imagen, texto 
y sonido a la velocidad de la 
luz.  Estamos en un sistema 
informático, digitalizado, en el 
que la comunicación es hecha de 
una cuarta manera.
 E s t a  r e v o l u c i ó n  e s 
extremadamente importante, 
incluso más que la invención de 
la imprenta y constituye el medio 
de transporte específico de la 
globalización, pues transporta 
instantáneamente órdenes de 
compra y venta de valores bursátiles 
o bien valores inmateriales. Lo que 
más se compra y vende hoy en 
el mundo, no es el petróleo, el 
trigo o el maíz, sino el dinero, las 
divisas.
 En 2004, cinco por ciento 
constituye la economía real, la 
que crea empleos y productos y, 
95 por ciento recae en la economía 
inmaterial, la que resulta de la pura 
especulación mediante este nuevo 
sistema de comunicación. 
 Esta es la realidad de la 
globalización y esto es lo que cambia 
el mundo en el que estamos.
 A partir de que las máquinas 
permiten difundir texto, imagen 
y sonido,  deja de existir  la 
especificidad de las industrias y 
asistimos desde hace unos 10 años a 
una fusión constante y permanente 
de las empresas que hasta ahora 
se ocupaban, por ejemplo, del 
papel, para extenderse a todos los 
medios de comunicación, no solo 
los tradicionales, sino los nuevos. 
De ahí que aparecen esos grupos 
multimedia que no tienen nada 
que ver con lo que existió hace 
tiempo.

Los grupos de medios son el 
segundo poder
El periodismo, al igual que la 
publicidad, la propaganda, la 
mercadotecnia ,  entre  o tros 
aspectos, eran una esfera autónoma: 
periodismo en la prensa, en la radio 
o en la televisión. Los periodistas 
pensaban que no tenían nada qué 
ver con los publicistas. Todo el 
universo de la cultura de masas 
no tenía nada qué ver con el 
periodismo, pero hoy los mismos 
grupos mediáticos poseen las tres 

esferas y las funden, de tal forma que 
el periodismo hoy tiende a adoptar 
las soluciones retóricas de la cultura 
de masas: el sensacionalismo, la 
espectacularidad, la sencillez, el 
maniqueísmo. 
 Con la aparición de estos 
grandes grupos, la información 
adquiere un valor de mercancía 
y deja toda misión cívica en la 
sociedad, pues está sometida a la 
ley de la oferta y la demanda. 
 El ciudadano no especialista en 
comunicación piensa que el negocio 
de la información consiste en 
vender información al ciudadano, 
lo cual es un error, porque el 
periódico lo que hace es vender a 
los ciudadanos que compran, los 
productos anunciados. 
 En las sociedades modernas la 
tendencia es que la información 
sea gratuita. La pagarán cuando 
consuman los productos que se 
hacen publicidad. De ahí que 
cada vez la información en los 
periódicos baja de calidad, pues 
la producen para regalar y no 
asumen el precio de lo que cuesta 
una buena información. 
 Esto ,  en  real idad,  es  un 
mecanismo extremadamente 
peligroso, porque conduce a la 
destrucción de la calidad de la 
información y por consiguiente 
de la calidad de la democracia, 
porque solo un ciudadano bien 
informado puede participar 
bien en el debate democrático, 
y si el nivel de la información 
es desastroso, el nivel de la 
democracia también lo será.

Cuando hablamos de información, 
¿de qué estamos hablando?
Sin que nos demos cuenta, el 
sector de la información se ha 
transformado en la industria 
estratégica de nuestro tiempo. Por 
eso los grupos empresariales que 
dominan ese sector, forman parte 
de la elite de las empresas globales 
hoy presentes en el mundo entero 
y que por consiguiente son las que 
pilotean la globalización. 
 Las locomotoras de la globali-
zación son los grupos industriales 
privados y entre estos, los grupos 
de la comunicación, los grupos 
mediáticos, por lo que existe una 
complicidad entre globalización y 
comunicación.
 Si tuviéramos que establecer 
una jerarquía de los poderes, 
diríamos que en el mundo de la 
globalización los empresarios 

mandan, los dirigentes políticos 
obedecen, gobiernan las empresas 
y administran los políticos, de ahí 
que el perímetro de la democracia 
se ha limitado, se ha reducido. 
 El segundo poder es el poder 
mediático: el político solo llega en 
tercer lugar, solo tiene espacio en 
la medida en que sirve y favorece 
la expansión de los dos primeros 
poderes. Los medios han alcanzado 
una posición dominante, como no 
la podían soñar.
 De ahí que los medios de 
comunicación participan de la 
opresión. Evidentemente con 
excepciones, hay periodistas 
honrados, pero masivamente hoy 
los grupos mediáticos son un 
poder que no acepta ningún tipo 
de contrapoder, y por consiguiente 
constituyen el principal problema 
para avanzar en la democratización 
de los regímenes. 
 Nuestras democracias se 
e n c u e n t r a n  e n  e s t a d o  d e 
inseguridad informacional , 
porque no sabemos cuándo una 
noticia es verdadera o falsa. Yo 
defino la verdad y lo falso de 
la información así: es verdad 
aquello que todos los medios 
dicen que es verdad, aunque sea 
falso; y es falso aquello que todos 
los medios dicen que es falso, 
aunque sea verdad.
 La información está llena 
de contaminaciones, mentiras, 
manipulaciones, ocultaciones, y 
hoy sentimos que es indispensable 
desarrollar una especie de ecología 
de la información. 
 De ahí la necesidad de crear el 
quinto poder, el que nos daríamos 
los ciudadanos en la medida 
en que como consumidores de 
información somos parte de la 
relación informacional. 
 Es necesario que el consumidor 
participe en la recalificación de 
la información. Es necesario que 
se organicen en ONG’s para 
este quinto poder, con la idea de 
perfeccionar la democracia. 
 Debemos participar en el 
debate democrático, armados 
con argumentos de calidad, 
mismos que pueden dar los 
medios, pero que dejen de ser tan 
arrogantes como lo están siendo 
últimamente, que dejen de ser 
tan soberbios con respecto a los 
propios ciudadanos y que tengan 
conciencia de que la calidad de la 
información aumentará la calidad 
de la democracia.❖

Ignacio Ramonet participó en la Cátedra latinoamericana Julio Cortázar
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Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

A
penas concluyeron las muestras de cine mexicano e 
iberoamericano de Guadalajara y Puerto Vallarta y 
varios de los realizadores nacionales ya trabajan en 

nuevos proyectos. Unos acaban de iniciarlos y otros casi los 
concluyen, como es el caso de Beto Gómez, quien terminó 
de filmar Hasta el último trago, corazón, proyecto apoyado por 
la Universidad de Guadalajara. 
 “Se trata de un documental sobre intérpretes mexicanas, 
unas más conocidas que otras. No es que hable de música, 
sino que a través de estas cantantes vamos a descubrir un 
poco el lado canalla, la parte amorosa, el ángulo folclórico 
de lo que significa ser mujer en México”.
 El director, originario de Sinaloa, destacó que este es 
un proyecto con “mucha magia”. Entre las artistas que 
participan están las cantantes Chabela Vargas, Eugenia León, 
Astrid Hadad y Julieta Venegas.
 Beto Gómez explicó que para hacer el documental tuvo que 
convivir día y noche con ellas, al grado de compartir momentos 
agradables, como emborracharse juntos en alguna cantina.
 “El documental habla de la vida de ellas. Algunas tocan 
el tema de ser madres, del dolor, del maltrato, de la música, 
la belleza de ser mujer. 
 “Este documental parte un poco de que el hombre 
siempre está detrás de una mujer, llámese madre, abuela, 
amante, esposa, hija. Tenía muchas ganas de descubrir ese 
mundo a través de cada una de ellas”.
 El director de Puños rosas, cinta presentada en la XIX 
Muestra de cine mexicano e iberoamericano en Guadalajara, 
informó que el proyecto ya está filmado y será en los próximos 
meses cuando empezará a trabajar en la posproducción del 
documental.
 Sergio Arau, director de la película Un día sin mexicanos, 
ganadora del premio “Los ojos del público” en la pasada 
muestra y que fue presentada en formato miniDv, 
comenzará a trabajar las próximas semanas en el transfer a 
35 milímetros.
 “La idea es tener lista la película lo más pronto posible, 
para ser estrenada el próximo 14 de mayo en el sur de 
California y una semana después en toda la república 
mexicana”.
 Arau dijo estar consciente del agrado y disgusto que 
puede generar la película en el país vecino.
 “A lo mejor a mucha gente no le gusta, pero es de lo que 
se trata, de generar reacciones. Estamos tratando de que la 
película sea vista por Bush y por Schwarzenegger y que sea 
discutida”, indicó el exintegrante de Botellita de Jérez. 
 La película explora el valor que representa la cultura 
latinoamericana en Estados Unidos y pondera el caos que 
habría si un buen día desapareciera de California la población 
de origen hispano que ahí vive.
 Arau ya trabaja en un proyecto sobre luchadores en la 
frontera. Se trata de un largometraje en 35 milímetros, en el 
que participará el luchador Trueno. 
 “Es una historia contemporánea sobre luchadores en la 
frontera, basada un poquito en el cómic, como lo que hizo Ang 

Lee con Hulk o con El tigre y el dragón, que tomó el género y 
lo actualizó.
 “Lo que estoy tratando es de retomar el género de 
luchadores, pero actualizado, más en serio. No tiene nada 
que ver con las películas de El Santo, que son ingenuas y nos 
dan mucha risa, pero hacer una película de El Santo sería 
burlarme de alguien que admiro mucho. Más bien es un corto 
ecologista, en el que todo pasa en la frontera y tiene que ver 
con los desechos tóxicos que echan las industrias en el lado 
mexicano. Por ahí va la cosa”.
 Otro de los proyectos en que trabaja Sergio Arau es un 
documental en video digital sobre el grupo Botellita de Jérez.
 Iván Ávila Dueñas, director de Adán y Eva (todavía), 
trabajan en dos proyectos: los largometrajes La sangre 
iluminada y Western junior. 
 “El primero es un guión que pasó por el festival de 
Sundance, por un taller en Barcelona. Es un proyecto 
digerido, masticado. Hice un intento de levantar La sangre 
iluminada, pero no era su momento. Lo que decidí fue filmar 
Adán y Eva (todavía) y darme el tiempo, por ser un proyecto 
complicado. Es un largo que habla sobre transmigración de 
las almas. 
 “Son seis historias, una después de otra, o la historia de 
un personaje, pero en seis cuerpos diferentes”.
 El otro proyecto, Western junior, “es meramente 
zacatecano, de donde soy yo y habla sobre migración. Se trata 
de dos historias paralelas entre padre e hijo. El primero vive 
en Zacatecas y el segundo en Chicago y se mandan dinero a 
través de Western junior”.
 Los dos proyectos están pensados para 35 milímetros. 
Sin embargo, para este director el cine o el video son medios 
idóneos para contar historias: “a final de cuentas es un 
lenguaje visual, un medio por el que puedes expresar muchas 
más cosas que una historia directa”. 
 Gabriel Retes trabaja ya en la segunda parte de El bulto, 
que tendrá como título El bulto para presidente.
 “Se trata de una secuela de la primera película. La 
mayoría de los personajes originales vuelven a aparecer en 
esta segunda parte. Es la historia de este hombre y de los 
posteriores 14 años. Aquí veremos qué le ha pasado y qué 
lo ha llevado a querer ser presidente”. 
 El director de Bienvenido, wellcome, informó que el rodaje 
de la película dará inicio en tres meses.
 Fernando Eimbcke, director de Temporada de patos, 
película ganadora de siete mayahueles y de los premios 
Fipresci y JVC en la pasada muestra, aseguró que su próxima 
tarea es la de sentarse a escribir: “tengo varios proyectos en 
la cabeza. Necesito antes que nada comenzar a escribir una 
nueva historia. No puedo adelantar nada, porque todavía 
no sé qué voy a contar, ni cómo lo haré. Creo que eso es lo 
más importante, no tanto la historia, sino cómo la cuentes. 
De hecho me interesa hablar de todo. No tengo algún tema 
específico. Eso es en cuanto a largometrajes, pero de momento 
espero que me sigan cayendo chambas de videoclips, que es 
algo que disfruto mucho”.
 Eimbcke es director de videos como Mr. Pi de Plastilina 
Mosh, Corazón de titán y En el 2000, de Natalia Laforcade, 
entre otros.❖

Cineastas mexicanos 
no pierden el tiempo
Habrá nuevas películas en los próximos meses.

Sergio Arau

Beto Gómez

Gabriel Retes

Fernando Eimbcke
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El graffiti, ¿cerca del arte?
Laura Sepúlveda Velázquez 
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Contrario a lo que podría pensar buena 
parte de la población, las personas que 
hacen graffiti mural no son únicamente 
chavos banda, cholos, ni se encuentran 
metidos en el mundo de las drogas.
 Entre ellos se pueden encontrar desde 
jóvenes de 13 o 14 años hasta graffiteros 
de 50 o personas de diferentes clases 
sociales.
 La presencia de las mujeres es casi nula, 
hecho atribuible a la falta de seguridad.
 Estos son algunos de los resultados 
que arrojaron más de cinco años 
de investigación de este fenómeno 
cultural, a cargo de Dolores Ortiz, 
investigadora y escultora de la División 
de Artes y Humanidades, del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño.

 “Incluso llegué a pensar en ese prototipo 
de grafitero, el que no tiene nada qué ver con 
los resultados de mi investigación”. 
 Considera que una de las posturas que 
se deberían tomar es analizar más el graffiti, 
para asociarlo a ciertas tendencias del arte, 
más que considerarlo una transgresión, ya 
que tiene que ver con algunas metodologías 
utilizadas en el momento de realizar una 
obra de arte. 
 “Este fue uno de los resultados de 
la investigación sobre cómo hacían los 
grafiteros para desarrollar sus obras. En 
entrevistas y en situaciones donde los 
encontré haciendo murales, señalaron que 
es una manera de crear y de expresarse. 
Creen que en el momento en el que son 
creativos son transgresores, ya que este 
concepto implica transgresión, la que es una 
manifestación espontánea de una concepción 
organizada.
 “Ellos hacen bocetos de lo que piensan 

mundialmente, desde ahí podría hacerse 
algún tipo de catalogación, la que es 
difícil, por ser un trabajo efímero”.
 Asegura que este constituye un 
movimiento que no podemos negar y 
que ignoramos hasta cuándo durará, ya 
que al igual que otras corrientes, llegará 
un momento en que concluya.
 “Es un hecho social, porque trae 
una serie de connotaciones. Yo me fui 
por el análisis del fenómeno creativo, 
lo que esto puede implicar, sea o no 
considerado arte. Esa fue mi línea, 
porque soy artista,  pero estudios 
sociológicos hay muchos, por ser una 
realidad social y cultural. Quienes lo 
ejecutan tienen su música (el hip hop), 
se comunican por internet, se visten 
según su actividad”.
 Puntualizó que no puede dar una 
opinión definitiva, porque continúa 
investigando.
 “No he llegado al fondo, a donde 
quiero llegar. Para mí es un fenómeno 
cultural y no puedo dar un juicio ni a 
favor ni en contra”.❖

realizar en el muro y existe una metodología 
cercana a la de un pintor, un muralista. Ven 
y tienen definida el área donde quieren 
pintar, buscan su espacio. Ya que lo definen, 
ejecutan su proyecto en papel y después 
lo desarrollan en el espacio, eligen las 
combinaciones de colores, matizan y para 
eso utilizan diferentes boquillas aplicadas 
al aerosol. Sus pruebas hasta parecen un 
abanico”.
 Una de las propuestas de Dolores Ortiz 
es que la historia del arte debería ocuparse 
de ver qué tan creativo es el fenómeno del 
graffiti y qué tan acercado está al arte, ya que 
muchos investigadores lo han considerado 
un arte urbano.
 “Declarar al graffiti como arte implicaría 
que tal vez haya menos murales, puesto que 
parte del atractivo consiste en que es una 
actividad soterrada, no abierta a la luz.
 “Estas manifestaciones no pueden 
ingresar dentro de ninguna línea o ley de 
estilo, porque no existen, aunque quizá 
pudieran ser derivadas hacia la caricatura, 
los juegos de video. 
 “Como estas constantes aparecen 

Fernando Arredondo 
Es excelente, con muy buenos espacios, aunque a la sala 
Manuel Álvarez Bravo le falta un poco de iluminación. 
Toda la casa esta limpia, y con una buena luz. Es un foro 
respetable para exponer cualquier tipo de obra. El 70 por 
ciento de las exposiciones que he visto ahí son buenas. Tienen 
mucho cuidado en la museografía, no como El refugio, por 
ejemplo. La promoción es buena, pero orientada a cierto 
tipo de público. No asisten las diferentes clases sociales, sino 
los grupos ya identificados. Hace poco regresé de Montreal 
y allá hacían algo muy interesante. Por sorteo, enviaban 
invitaciones personales a domicilio, para que asistieran a 
la ópera o al museo, igual a un obrero que a cualquier otro. 
Harían bien en difundir la cultura más allá de una cierta 
elite.❖

Alfredo Langarica
Es una casa que se acondicionó para galería: el artista tiene 
que adaptarse al edificio y tratar de aprovechar sus espacios. 
Tiene buena iluminación y habilita las exposiciones. Claro 
que no es un museo ni una galería profesional, pero tiene 
una buena proyección.
 Casa Vallarta es un centro cultural que reúne obras buenas 
y apoya a los jóvenes, con eso motiva también la actividad 
cultural. Existe una adecuada promoción y difusión. Sin 
embargo, a veces no depende tanto del centro, sino del artista. 
Si el creador sabe lo que hace, la gente responde. Cuando me 
tocó exponer ahí decidí rifar un cuadro para que acudieran 
los chavos de la prepa y de otros lugares. Entonces hubo 
mucha afluencia de chavos que a lo mejor ni les gustaba la 
obra, pero se generó un punto de discusión.❖ 

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

A 
lfredo Langarica expuso ahí de 
manera indirecta, al ganar el primer 
lugar del premio de pintura José 

Atanasio Monroy en 2002, en la categoría 
de pintor avanzado. Fernando Arredondo 
montó Recuerdos de un soldado, en octubre 
de 2001. Alberto Meillón jamás ha expuesto 
ahí, pero visita el lugar “quizá desde su 
inauguración”.❖

Pintores opinan sobre Casa Vallarta

Alberto Meillón
Está suave, como los castillitos de avenida Vallarta, así se 
conserva lo que alguna vez fue habitado por el marqués de 
Tepa. Está bien habilitado. Lo que nunca me ha gustado son las 
exposiciones de escultura, pues la sala parece una bodega. Por lo 
demás, la museografía tiene  buen nivel. Los escultores que me 
ha tocado ver ahí siempre tienen su obra hacinada. En cambio 
cuando son cuadros, el espacio es mayor. A veces le dejan todo 
un muro a la obra plástica.Deberían tener más cuidado con la 
escultura, como con la obra plástica. La promoción está bien, pero 
Casa Vallarta, como casi todas las galerías (no es algo exclusivo de 
ellos), llegan a manejar sus salas como juegos de feria: apagados 
cuando no hay gente. No sé hasta qué punto sea ahorro, descuido 
o indiferencia por la obra; pero, a final de cuentas, el que va de 
pasada y ve oscurito, piensa que no hay función.❖

Tres artistas tapatíos reflexionan en torno de 
este centro cultural, que en breve cumplirá su 

aniversario número ocho.
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La vida sin Paz 
Hoy se cumplen seis años de la muerte 
de Octavio Paz. 

Lorena Ortiz 
anerol4@yahoo.com 

L 
uego de seis años de viva 
ausencia, quienes conocieron 
a Octavio Paz aún no pueden 

ocultar el pesar que les causó 
la muerte del premio Nobel 
de literatura (1990). Cada año 
resuenan las voces de escritores 
y lectores lamentando la pérdida 
del poeta.
 Tras su fallecimiento otros 
creyeron que era hora de comenzar 
a releer su obra, calificada por 
algunos como “fundamental para 
el entendimiento de los tiempos 
que vivimos”.
 Mario Vargas Llosa describe a 
Paz como “un poeta y pensador 
excepcional”, al que compara con 
Jean-Paul Sartre  y Albert Camus, 
en Francia, y Ortega y Gasset 
en España, o Alfonso Reyes, en 
México, estos dos últimos sus 
maestros, sobre los que  escribió 
importantes ensayos.
 Carlos Monsiváis en repetidas 
ocasiones ha calificado la prosa de 
Paz como “extraordinaria y regida 

por la poesía”.
 En entrevista, Luis Vicente de 
Aguinaga, escritor e investigador 
del Departamento de Estudios 
Literarios (DEL), de la Universidad 
de Guadalajara, recuerda que su 
primer acercamiento a la obra de 
Paz fue a la edad de 16 años, con 
Libertad bajo palabra.
  “Me impresionó, me impactó 
la obra poética”. Sin embargo, 
reconoció no entenderla en su 
totalidad: “debo confesar que por 
lo menos durante mi adolescencia 
todavía no era capaz de leer y de 
comprender toda su poesía; incluso 
en un principio llegué a formarme 
un prejuicio que más o menos tenía 
que ver con lo que yo pensaba que 
era el elitismo o la exquisitez de la 
poesía de Paz.
 “Con el paso del tiempo la 
imagen de Paz ha crecido; desde 
luego la imagen que me formé no 
dejaba de ser contradictoria, porque 
al mismo tiempo lo admiraba y 
rechazaba; con el tiempo dejé de 
rechazarlo y creo que he llegado a 
comprenderlo más o menos bien. 
Tampoco me jacto de comprenderlo 

El día de hoy se conmemora el sexto aniversario luctuoso del premio Nobel 
de literatura 1990, Octavio Paz, quien falleció el 19 de abril de 1998. Hijo 
del abogado Octavio Irineo Paz Solórzano, Octavio Paz Lozano nació en la 
ciudad de México en 1914. Estudió filosofía y letras en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). 
 La poesía fue para Paz un destino. La defendió como a la libertad. Siempre le 
fue fiel. La poesía le llenaba: “Es más plena. Me hubiera gustado escribir novelas, 
no de toda clase, pero sí a la manera de esos poemas épicos perfectos y que no 
son ni novela ni poesía, sino algo más. Por ejemplo, me hubiera gustado escribir 
La Iliada o La odisea, pero esa sí es una tentación desmesurada”. 
 Entre los libros del poeta destacan: No pasarán, 1936; Raíz del hombre; 
Bajo tu clara sombra y otros poemas sobre España, 1937; Entre la piedra 
y la flor, 1941; A la orilla del mundo, 1942; Semillas para un himno (1954); 
Piedra de sol, 1957; La estación violenta, 1958; Vuelta, 1976; Hijos de aire 
y Poemas, 1935-1975, publicados ambos en 1979; Prueba del nueve, 1985; 
y Árbol adentro, 1987, entre otros.
 Entre sus ensayos de temática diversa destacan sus  estudios 
antropológicos sobre el mexicano y su teoría literaria. De su prosa poética 
sobresalen: ¿Águila o sol?, 1951, y El mono gramático, 1974.

perfectamente, pero en todo caso mi 
contacto con su obra ya es más rico 
y provechoso”.
 Destacó sentirse atraído desde 
siempre por la obra no solo poética 
de Paz, sino también por sus 
ensayos y entrevistas. 
 “Al contrario de lo que me ha 
pasado con otros poetas que con 
el tiempo han dejado de gustarme 
o interesarme, con Paz no me ha 
sucedido esto. Todavía descubro 
cosas diferentes y voy formando 
ideas renovadas acerca de su obra”, 
indicó Luis Vicente de Aguinaga, 
ganador del Premio nacional de 
poesía Aguascalientes 2004.❖

Su obra es calificada como fundamental para el entendimiento de los tiempos que vivimos
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Analizarán la región desde la globalidad
Aimeé Muñiz Machuca

Con el objetivo de analizar la historia 
regional, para entender mejor lo que sucede 
en la globalidad, estudiantes de la licenciatura 
en historia, del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) 
realizarán del 12 al 14 de mayo el segundo 
Encuentro regional de estudiantes de historia 
del noroccidente, en esta ciudad.
 Gustavo Campos, estudiante de noveno 
semestre y uno de los organizadores de este 
encuentro, señaló que esperan la visita de 
estudiantes de 10 universidades de la zona 
occidente y norte del país, aunque también 
fueron invitadas algunas instituciones del 
centro de México.
 “El tema que estamos estudiando es 
la historia regional, bajo la perspectiva de 
la globalización. Si no conocemos nuestro 
terruño no entenderemos lo que sucede 
en el estado, en el país o en el mundo. 
Queremos hacer esto con la intención de 

que primero conozcamos aquí y después 
lo demás”.
 Comentó que la intención es analizar 
desde lo más pequeño hasta lo más grande, 
una forma de estudio que está de moda, 
sobre todo si se toma en cuenta que hoy la 
mayoría de las cosas que suceden tienen que 
ver con la globalización. 
 Recordó que el año pasado en Jalapa, 
durante el encuentro de estudiantes del 
altiplano central, fueron analizadas también 
cuestiones de globalización, a las que en esta 
ocasión decidieron dar seguimiento, pero 
desde un ángulo regional.
 “Hasta el momento tenemos como 
conferencista magistral confirmado a Servando 
Ortón, del Colegio de Sonora y profesor de la 
Universidad de Sonora, y por lo pronto estamos 
buscando quién podría ser representante de la 
Universidad de Guadalajara”.
 La realización de este encuentro cuenta 
con el apoyo del CUCSH, el ayuntamiento de 
Guadalajara, por conducto de los regidores 

Julio César Gutiérrez y María Antonia 
Micalco, y el Instituto de la juventud.
 Además de la cuestión académica se 
prevé la realización de un encuentro cultural, 
mediante el que los asistentes puedan 
acercarse más a la música, danza, teatro y 
artes plásticas de esta zona del país.
 “También estamos en pláticas con 
algunos alfareros de Tlaquepaque para 
que muestren cómo hacen sus artesanías, y 
estamos consiguiendo el Centro cultural el 
Refugio para realizar una visita guiada, que 
cuente con la presencia de los alfareros más 
importantes de San Pedro”.
 Para Campos, una de las metas es romper 
con la apatía de los estudiantes, porque son 
pocos los que se interesan en cuestiones 
académicas, políticas y culturales.
 “El objetivo como estudiantes es que 
mejoremos nuestro nivel académico, 
aunque siendo realistas, tenemos un 
buen nivel en comparación con otras 
universidades”.

 La sede de este encuentro será el auditorio 
Carlos Ramírez Ladewig y el costo por 
participante es de 80 pesos para ponentes y 
90 para asistentes.❖
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Víctima de la semana:

Sara Isabel Quintero
productora y actriz de teatro

¡Escápate!

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Teatrera: nació el 31 de agosto de 1961, 
en Guadalajara. Es hija de una tapatía 
y un michoacano. Estudió ingeniería 
mecánica industrial, “nada que ver”. 
Su abuelo le reveló el arte. Su primera 
participación en teatro fue en 1975. 
Estudió artes escénicas en el Instituto 
Cultural Cabañas. Directora y fundadora 
de La casa suspendida. Es la única mujer 
en el reparto de Un hombre es un hombre, 
presentada los sábados y domingos, en 
el teatro Experimental.
Tras cortinas: me criaron mis abuelos 
maternos. Todos los fines de semana mi 
abuelo me llevaba al teatro, a la ópera, la 
danza o al cine. Me cautivaba mucho la 
escena desde el momento en que se abría un 
telón. Eso era para mí como si me develaran 
mi futuro, mi vocación. No me embelesaba 
en el espectáculo. Hacía de cuenta que 
estaba sobre el escenario. Eso fue hasta los 
12 años, cuando regresé con mi familia a 
Michoacán.
Traslación: entonces viví en un lugar 
pequeño que se llama Los reyes. Ahí eché 
de menos los fines de semana con mi abuelo, 

así que empecé a hacer teatro escolar en la 
secundaria y la prepa.
Primer acto: un día se me ocurrió decirle a 
mi maestra de literatura, en la secundaria, 
si  podríamos representar las obras 
dramatúrgicas, en vez de leerlas. Ahí empezó 
la semilla. Hacíamos verdaderos esfuerzos 
para montar obras. En la prepa ponía a mi 
grupo a ensayar durante cuatro o cinco 
meses en mi casa. Mi mamá me lo toleraba, 
hasta les daba albergue y de comer a todos 
los compañeros del reparto.
El drama: siempre tuve clarísimo lo que 
quería estudiar, pero nací en una familia 
conservadora, dueña de una empresa, 
y con unos padres que desean a todos 
sus hijos involucrados en el negocio. Me 
condicionaron: “si quieres hacer teatro, 
estudias primero una carrera que sirva para 
el negocio de la familia”. Elegí la carrera de 
ingeniería mecánica industrial. Luego mi 
padre murió y el negocio decayó.
Actuación: después trabajé, me casé, tuve hijos 
y descubrí una opción para estudiar teatro. 
Nunca fui parte de un grupo teatral. Casi 
siempre provoqué los montajes. Hasta la fecha. 
Mi tarea siempre ha sido independiente.
Primera persona: casi siempre los personajes 
que me quedan grabados en el corazón son 

aquellos que me han significado un reto 
o desafío, porque creo que no encajo con 
el perfil. Pero eso es lo más enriquecedor 
del oficio: que te sitúas en circunstancias 
específicas y eso te hace comprender muchas 
cosas. Ser actor, sin ser pretenciosa, te acerca 
más al ser humano.
Dos en uno: todos los que hacemos teatro 
somos y seremos sectarios. Nos vemos a 
nosotros mismos y nos ven de esa forma: 
en un mundo aparte, como gente rara, por 
no ponerle peores etiquetas. Algunas veces 
resulta difícil la convivencia con nosotros. 
Tenemos una dualidad de vida que debes 
aprender a impregnarla en tu cotidianidad, 
a sobrellevarla y a ser solvente en tu vida 
familiar.

Los arquetipos: el objetivo del teatro 
sigue siendo el mismo. A través de los 
siglos el teatro ha sido amenazado con 
desaparecer. En el último siglo parecía 
inminente con la aparición del cine y 
la televisión, pero es cuando más lo 
reinvindican, cuando más encuentra 
su razón de ser. Es el espejo  donde 
el público puede verse, reflexionar y 
divertirse de mil maneras. 
Misma historia: la vocación del actor de 
teatro aún no se ve recompensada por 
el respeto y la solidez socioeconómica. 
Siempre estamos a la deriva y lo estaremos; 
es histórico. Sin embargo, ese riesgo lo 
asumimos cuando tomamos al teatro como 
una vocación. ❖

Única mujer en el reparto de la obra Un hombre es un hombre, de la Compañía de teatro de la UdeG
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AGUASCALIENTES
FERIA DE SAN MARCOS

En noviembre de 1828, Aguascalientes celebró por 
primera vez la Feria mercantil, que después sería la 
Feria nacional de san Marcos, hecho que trajo como 
consecuencia la construcción del parian, en la plazuela 
de San Diego. 
 Corridas de toros, peleas de gallos, mesas de juegos 
y carpas conformaban el escenario de esta fiesta.
 Hoy la Feria nacional de san Marcos organiza más 
de 800 actividades locales, nacionales e internacionales 
y ofrece al visitante casi 40 eventos diarios: artísticos, 
culturales, deportivos, exposiciones ganaderas, muestras 
y festivales.
 La feria aún conserva tanto su origen comercial como 
industrial, sin perder su esencia tradicional.
 Muchas son las tradiciones que podrás encontrar 
en la Feria de san Marcos, como la fiesta brava que año 
con año le da un toque especial, en la que los mejores 
toreros son presentados en la Plaza monumental de 
Aguascalientes.

feria. Están sujetas a un reglamento que establece las 
condiciones y cuidados que sus organizadores deben 
cumplir para garantizar el adecuado manejo de los 
animales que participan, así como el comportamiento a 
seguir por parte de jueces, soltadores y público. 
 En el lapso de las “tapadas” de gallos es costumbre 
que haya variedad artística, en la que participan cantantes 
de tradición en palenques, como Vicente y Alejandro 
Fernández.
 El “ferial” es uno de los principales eventos del 
programa cultural de esta feria. Gracias a su carácter 
gratuito es visto por más de 30 mil personas.
 Consiste en un espectáculo de dimensiones artísticas 
y didácticas, con la participación de bailarines, músicos, 
artistas plásticos, actores y escritores.
 El “ferial” está enfocado a revivir las tradiciones de 
Aguascalientes. 
 Viajes Universidad de Guadalajara, Turísticos 
universitarios, te invita a disfrutar de lo mejor de nuestras 
tradiciones. Pedro Moreno 990, zona Centro. Teléfono 
01 (33) 38 25 60 21, www.viajesuniversidad.udg.mx, 
viajes@redudg.udg.mx ❖

 La charrería es otra de las tradiciones que podemos 
disfrutar durante la feria, complementada con el jaripeo, 
que consta de jineteo de yeguas, toros y la terna, que consiste 
en la ejecución de manganas a pie, a caballo y el paso de la 
muerte.
 Las peleas de gallos son otro de los atractivos de la 

Organizan 800 actividades en la feria
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En la edición 338, del 22 de marzo, página 14, fueron omitidos nombres de ganadores del 
concurso de manuales de prácticas de laboratorio del bachillerato general, organizado por el 
SEMS y la Editorial universitaria:

Dice:
Física II, Escuela Preparatoria Regional de Ameca, Crisanto Rosas Aceves.

Debe decir:
Física II, Escuela Preparatoria Regional de Ameca, Crisanto Rosas Aceves
 Escuela Preparatoria 12, Agustín Benjamín Martínez García, Ignacio Ortiz García, Juan 
Víctor González Palacios, Marcelo Alatorre Vargas y José de Jesús Salazar Villalpando.

29PASAJE CULTURAL

Cartelera cultural
a partir del 19 de abril

ARTES PLÁSTICAS

DANZA

Aclaración

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
VICERRECTORÍA GENERAL

310000 Dirección General 
del SEMS 8810958 ADRIANO FERNANDEZ ESTELA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8506213 AGUILAR CRUZ YOLANDA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 7807899 ALDANA MURGUIA CARLOS 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9506462 ALVAREZ MANILLA RAMIREZ JORGE 

EDUARDO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8800235 ALVAREZ SALAZAR IRMA ARACELI 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 7613032 AVILA HERNANDEZ GUILLERMINA A 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8114633 AYALA PEREZ J. FELIX NAZARIO 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 9316698 BARAJAS GARCIA CLAUDIA MARGARITA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8917175 BOJORQUEZ PINTADO OLGA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9325603 CASILLAS GARCIA ANTONIO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9016473 CASTAÑEDA AMEZQUITA ADOLFO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 2000512 CEJA ZAMBRANO ANA BERTHA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9212302 CHARLES LIRA ANTONIO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 2120313 CRUZ RUBIO FABIAN ARMANDO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8108447 DIAZ RUELAS MA GUADALUPE LOURDES 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8020108 FLORES LUNA RIGOBERTO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8809216 GALVEZ CHAVEZ GUILLERMINA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 2206005 GOMEZ VAZQUEZ VICTOR IVAN 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8106711 GONZALEZ  CARLOS ANTONIO 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 9316728 GONZALEZ GONZALEZ BLANCA ESTHELA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9314334 GONZALEZ PADILLA SERGIO ARMANDO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8107009 GONZALEZ VELASCO JOSE MANUEL 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 7814666 GUTIERREZ PEÑA MARGARITA MARIA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9113185 H E R N A N D E Z  T O S C A N O  G L O R I A 

ELIZABETH 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 2120933 HUERTA VAZQUEZ ARIANA GUELAGUETZA 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 9316779 HURTADO GUTIERREZ JAIME ARTURO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8918295 JIMENEZ LOPEZ MARIA DE LOURDES 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8100039 LOPEZ AMADOR GENOVEVA IRMA 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 9901337 LOPEZ CALDERON LORENA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9612912 MARTINEZ COVARRUBIAS GABRIELA 

ANA LINE 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9411151 MARTINEZ LOPEZ MIRNA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 7908482 MARTINEZ RODRIGUEZ ENRIQUE 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8400687 MOJARRO BAÑUELOS HILDA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 2106116 MORALES ALTAMIRA MARIA ALEJANDRA 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 2107813 MORAN CRUZ HILDA GUADALUPE 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 8900892 MURILLO NAVARRO ANA XOCHITL 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 7817878 PRESAS GONZALEZ HERIBERTO 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 2121301 QUINTERO MEDRANO SALVADOR 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 8513791 RAMIREZ RAMIREZ NORMA LETICIA 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 7505574 RAMOS BALTAZAR INOCENCIO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9321977 RAZO SALDAÑA CASIANO ANTONIO 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 9410635 RAZO SALDAÑA JOSE IDALBERTO 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 7601557 REYES CORTES MA CONCEPCION 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 7605323 RIO ARECHIGA BEATRIZ DEL 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 7905041 ROBLES PEÑA MARIO 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 9204679 RODRIGUEZ CANO ARTURO 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8400083 RUIZ LOPEZ RAMON 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9320334 RUIZ ROMERO CLAUDIA SUJEI 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 7907435 SALCEDO GOMEZ ADRIANA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8500746 SANCHEZ HERNANDEZ MARIA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8918376 SANDOVAL JIMENEZ IRMA LETICIA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 7808437 SANTANA BENITEZ EDUARDO 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 7818343 TORRES GARCIA DE LEON JOSE LUIS 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 9815309 VALDEZ MEJIA JAIME NAPOLEON 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 2104733 VAZQUEZ DELGADILLO MIGUEL ANGEL 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 8716315 VAZQUEZ GARCIA MARIA TERESA 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 8309655 VAZQUEZ VILLEGAS RICARDO 5000

310000 Dirección General 
del SEMS 8921911 VIRGEN RODRIGUEZ IMELDA J. 4000

310000 Dirección General 
del SEMS 9316833 YAÑEZ RODRIGUEZ ROCIO 5000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 2024187 CASILLAS PADILLA MARIA DE LA LUZ 4000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 2024179 CASILLAS PADILLA PATRICIA DE JESUS 4000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 9417001 DIAZ LOPEZ JOSE LUIS 4000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 8820228 GARCIA GONZALEZ JUAN IGNACIO 4000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 7710712 GARCIA TAPIA MARTHA BEATRIZ 5000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 8819122 GONZALEZ MARTIN HORTENCIA 4000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 2103877 GUZMAN GUTIERREZ J. GUADALUPE 4000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 2117711 HURTADO RODRIGUEZ ALMA DELIA 5000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 9422501 JARAMILLO TORRES ALEJANDRO 5000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 2123509 MARTINEZ SANCHEZ CECILIA 6000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 7715153 R O B L E S  V I L L A S E Ñ O R  M A R T H A 

GUILLERMINA 5000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 9419845 ROCHA REYNOSO EDUWIGES 6000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 2116774 RUIZ TEJEDA NANCY ARACELI 4000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 2033526 RUVALCABA DELLA ROCCA EVELYN 

PATRICIA 5000

332008 Esc. Prep. Reg. de 
Tepatitlán 8920265 SOLORZANO RAMOS CARMEN YOLANDA 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 7718012 ARREGUIN MIRANDA IGNACIO 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9527788 BARRERA CHAVEZ JUAN 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9522441 BECERRA SILVA ANGELA 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9901167 BERNARDINO ESPINOZA IRMA 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 8015899 CASTAÑEDA GARCIA JOSE 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 8920281 CHAVEZ MENDOZA MARICELA 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9417184 ESPINOZA CRISOSTOMO ANA ROSA 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 8401624 FIGUEROA FLORES GLORIA EVELIA 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9522476 GALLEGOS ROMERO MA. ESTELA 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 2113007 GONZALEZ HERNANDEZ ALVARO 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 2106345 GUZMAN LAZARO ARIANA CONCEPCION 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9525246 LOPEZ BERMUDEZ MARIA ROSARIO 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 8714568 LOPEZ MARTINEZ RAMONA 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 7807732 LUISJUAN LOPEZ LUIS 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9416323 MARTINEZ ORTEGA MARIA DEL ROCIO 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9416404 MATA MELCHOR RODRIGO 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 7921632 MONTES GONZALEZ MIGUEL ANGEL 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 7701349 MORALES MARTINEZ JOSE 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 8020159 MUÑIZ ANDRADE MARTIN 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 8920273 OCHOA SALGADO MARTHA YOLANDA 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 8418039 RODRIGUEZ DE LA TORRE TERESA 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 2128055 RODRIGUEZ MAGAÑA MELIZA 4000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9312641 RODRIGUEZ SANCHEZ JAVIER 5000

332025 Esc. Prep. Reg. de 
Ciudad Guzman 9907211 ROMERO SANCHEZ MARIA ELENA 5000

332070 Esc. Prep. Reg. de 
Cihuatlán 9222324 ARAIZA GARCIA BLANCA DALIA 5000

332070 Esc. Prep. Reg. de 
Cihuatlán 2023865 FIGUEROA ABUNDIS SALVADOR 5000

332070 Esc. Prep. Reg. de 
Cihuatlán 2022885 GARIBALDI VALDEZ ELIZABETH 5000

332070 Esc. Prep. Reg. de 
Cihuatlán 9906363 NARANJO OCHOA LORENA 5000

332070 Esc. Prep. Reg. de 
Cihuatlán 2109573 PAZ MALDONADO FRANCISCO 4000

145000 C.G.S.U 8109397 ABREU PULIDO CESAR 5000

145000 C.G.S.U 8000034 ALFARO GONZALEZ CARMEN GUADALUPE 5000

145000 C.G.S.U 7411049 ALVARADO BECERRA ANA MARIA 6000

145000 C.G.S.U 7003102 ANCENO MIRAMONTES MIGUEL ANGEL 4000

145000 C.G.S.U 9024522 ANGUIANO RODRIGUEZ JOSE ROQUE 4000

145000 C.G.S.U 9705007 ARAMBULA HUERTA SARA 5000

145000 C.G.S.U 2101297 ARREOLA ARREDONDO MARCO FAVIO 5000

145000 C.G.S.U 8204543 AVILA BARAJAS MARIA DE LA LUZ 6000

145000 C.G.S.U 9407073 AVILA TINOCO MONICA 5000

145000 C.G.S.U 9101675 BERRELLEZA ALCARAZ ALBA LUZ 5000

145000 C.G.S.U 9101845 BERRELLEZA ALCARAZ LAURA ELENA 5000

145000 C.G.S.U 9910271 BERUMEN CONCHAS FELIPE VLADIMIR 5000

145000 C.G.S.U 7806078 BIZARRO VAZQUEZ RIGOBERTO 5000

145000 C.G.S.U 7605285 CALDELAS CASTRO ROSA ELENA 5000

145000 C.G.S.U 9025324 CARMONA HUERTA RIGOBERTO 5000

145000 C.G.S.U 2119188 CASTAÑEDA CASTAÑEDA MARIA DE LA 
LUZ 5000

145000 C.G.S.U 8915547 CASTAÑEDA SALAMANCA IGNACIO 5000

145000 C.G.S.U 9901396 CASTELLANOS FERNANDEZ TANIA LETICIA 6000

145000 C.G.S.U 7805802 CASTELLANOS SANCHEZ ARTURO 4000

145000 C.G.S.U 9405062 CASTRO VALENCIA ILIANA 4000

145000 C.G.S.U 9509518 CERDA ESPARZA FERNANDO 5000

145000 C.G.S.U 9325999 CHAVEZ ANGUIANO JUAN ENRIQUE 4000

145000 C.G.S.U 2101963 CONTRERAS GUTIERREZ SALVADOR 5000

145000 C.G.S.U 9209484 CRUZ CONTRERAS HERMELINDA 4000

145000 C.G.S.U 7617224 CRUZ VELAZQUEZ LUIS 4000

145000 C.G.S.U 2119595 CURIEL AGUILAR CLAUDIA IVETTE 4000

145000 C.G.S.U 9028463 DAVALOS ENRIQUEZ ROBERTO 5000

145000 C.G.S.U 8115869 DAZA MERCADO RAQUEL 5000

145000 C.G.S.U 9030182 DE DIOS GARCIA OLGA ESMERALDA 6000

145000 C.G.S.U 9523596 FLORES SIORDIA RAYMUNDO DIONICIO 5000

145000 C.G.S.U 8604665 GARCIA BAEZA JOEL 4000

145000 C.G.S.U 8000662 GARCIA GONZALEZ ANTONIO 4000

145000 C.G.S.U 8109761 GARCIA LOMELI MARCELINA 4000

145000 C.G.S.U 8613745 GARCIA MURILLO ROSA LILIA 4000

145000 C.G.S.U 7717857 GOMEZ MUNGUIA JUAN RAMON 4000

145000 C.G.S.U 9322191 GONZALEZ DIAZ CECILIA 6000

145000 C.G.S.U 6502563 GONZALEZ GARCIA FRANCISCO 5000

145000 C.G.S.U 9808965 GUTIERREZ MENDOZA MARIA DEL 
ROSARIO 5000

145000 C.G.S.U 2033135 GUTIERREZ TORRES SILVIA 5000

145000 C.G.S.U 9702415 GUZMAN ALONSO MA. TERESA 5000

145000 C.G.S.U 9012753 HERNANDEZ CUEVAS HILDA R. 5000

145000 C.G.S.U 9703519 JIMENEZ CORNEJO EDUARDO EFREN 5000

145000 C.G.S.U 8116474 JIMENEZ HERNANDEZ MARIA ELENA 5000

145000 C.G.S.U 9403736 LOPEZ HERNANDEZ VICTOR 5000

145000 C.G.S.U 8907412 MANCILLA VALDEZ GUSTAVO 5000

145000 C.G.S.U 7922043 MARTINEZ ROBLEDO SANTOS 4000

145000 C.G.S.U 8205094 MENDOZA REYNAGA RAMON 4000

145000 C.G.S.U 8110719 MENDOZA TOLEDO MARIA ELENA 5000

145000 C.G.S.U 7504373 MEZA CAMARENA JESUS DANTE 5000

145000 C.G.S.U 7719485 MONTES LEON LUIS 4000

145000 C.G.S.U 8607931 NUÑEZ REYES MA.DEL ROSARIO 4000

145000 C.G.S.U 7905351 OSIO VELASCO CARLOS ALFREDO 5000

145000 C.G.S.U 8600589 PEREZ GOMEZ JOSE GUADALUPE 5000

145000 C.G.S.U 7612737 PEREZ MAGAÑA DAVID 4000

145000 C.G.S.U 7308493 PRECIADO DE JESUS RAYMUNDO 5000

145000 C.G.S.U 8707847 REYNOSO SANCHEZ JAIME 4000

145000 C.G.S.U 9713026 RIOS GARCIA SANDRA LILIA 4000

145000 C.G.S.U 8501912 ROBLES SANDOVAL MARIA ESTHER 4000

145000 C.G.S.U 9314539 R O D R I G U E Z  A N G U I A N O  H O R A C I O 
RIVELINO 4000

145000 C.G.S.U 8811245 RODRIGUEZ BAUTISTA LUZ ELENA 4000

145000 C.G.S.U 9802304 RODRIGUEZ HUESO AFRICA TATUM 6000

145000 C.G.S.U 8918236 ROJAS PAREDES JUAN MANUEL 4000

145000 C.G.S.U 9407448 RUIZ CASTELLANOS MARIA ELENA 4000

145000 C.G.S.U 9916032 SAHAGUN AMANTE RITA KARINA 5000

145000 C.G.S.U 8904812 SALAZAR VILLALPANDO GLORIA ALICIA 5000

145000 C.G.S.U 8807426 SANCHEZ CARRILLO DE LA MORA 
EGBERTO 4000

145000 C.G.S.U 2202239 SANCHEZ DELGADILLO VIDAL 4000

145000 C.G.S.U 7815301 SANCHEZ GRAJEDA JOSE MARIA 5000

145000 C.G.S.U 7310129 SANCHEZ MUÑOZ GUILLERMO 4000

145000 C.G.S.U 9424121 SANDOVAL DE LA HUERTA ATANASIO 4000

145000 C.G.S.U 8811296 SERRANO TOSTADO IRMA LETICIA 4000

145000 C.G.S.U 8902712 TAMAYO GRAJALES RAMON ALFONSO 4000

145000 C.G.S.U 8400474 VALLE BALLESTEROS ADRIANA 5000

145000 C.G.S.U 8705496 VELASCO CARRILLO OSCAR ALEJANDRO 5000

145000 C.G.S.U 9103449 VELAZQUEZ NUÑO RAMON 5000

145000 C.G.S.U 7803249 VIVANCO CARRION VICENTE JAVIER 4000

332054 Esc. Prep. Reg. de 
El Salto 9414304 ANDUIZA CARDENAS MIGUEL 5000

332054 Esc. Prep. Reg. de 
El Salto 2109956 CALDERON ALVAREZ MIGUEL 5000

332054 Esc. Prep. Reg. de 
El Salto 8804591 CARRILLO CAZARES MARGARITA 5000

332054 Esc. Prep. Reg. de 
El Salto 2109964 GONZALEZ MORENO FERNANDO UNISES 5000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2022656 DE LUNA MONTOYA ROSALBA 5000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2022842 GONZALEZ DOMINGUEZ CESAR 5000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2102145 GANDARA CARDENAS FRANCISCO 5000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2130394 FERNANDEZ COVARRUBIAS 4000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2101769 ROBLES SERRANO ELISEO 4000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2022761 OROZCO GUTIERREZ PATRICIA 4000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 9011706 CARDENAS GANDARA TERESA DE 4000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2130386 MURILLO LUEVANO ISAIAS 4000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2130408 DE LUNA VALDOVINOS TOMAS 4000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2130882 VAZQUEZ DE LEON JORGE 4000

2C0000 Campus Universitario 
del Norte 2116901 LUNA ARTEAGA LORENZO 4000

Clave Descripción Código Nombre Beneficio Clave Descripción Código Nombre Beneficio

COORDINACIÓN GENERAL ADMINISTRATIVA

Programa de estímulos al desempeño del personal administrativo PEDPA-2003
Listado de personal beneficiado

(sexta emisión)

Cuentos y caprichos, un mundo 
secreto.
Exposición de pintura de José Parra.
Inauguración: 23 de abril, 20:30 horas.
Salas María Izquierdo y Javier Campos 
Cabello.
Casa Vallarta.
Hasta junio 20.

Inauguración.
Escultura de Alfonso Mier Bueno.
Abril 23, 20:30 horas.
Sala de usos múltiples.
Casa Vallarta.
Hasta mayo 23.

Octavo aniversario de Casa 
Vallarta.
Abril 23, 20:30 horas.

Muestra de artistas tonatelcas.
Ángel Santos, Óscar Mariscal, Arturo 
Maturano.
Humo galería taller.
Rayón 785, barrio San Antonio.
Teléfono 38 10 69 12.

La historia de ayer y hoy 
revive al lado de Brígido 
Pérez.
Exposición de Brígido Pérez.
Humo galería taller.
Rayón 785, barrio San Antonio.
Teléfono 38 10 69 12.

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara.
Presentación: domingos, 10:00 horas.
Foro de arte y cultura.
 Informes y reservaciones en el 36 16 49 
91.

Presentación del ballet japonés 
Ginrei-kai.
Abril 24, 20:00 horas, aula magna del 
Centro cultural José Atanasio Monroy, 
CUCSur.
 Informes en la Coordinación de Extensión, 
teléfono 01 (317) 382 50 15.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves
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Selección: Filemón Hernández

Con el Jesús en la boca
Los bandidos de los altos de 
Jalisco
Jaime Olveda
Campus Universitario de los 
Lagos
Universidad de Guadalajara.

Con el Jesús en la boca es un 
estudio a profundidad acerca 
de los bandoleros en los Altos 
jaliscienses del siglo XIX. Jaime 
Olveda, con prosa clara y precisa, 

desmenuza las causas que desencadenaron el fenómeno de 
las bandas, de sus particularidades geográficas, las formas de 
organización, su manera de interrelacionarse con los grupos 
armados de distintos signos, hasta la radical solución que 
encontró el porfiriato para resolver de raíz el problema.❖

Reflexiones desde la tierra 
nómada
Andrés Fábregas Puig
El Colegio de San Luis 
Campus Universitario del Norte
Centro Universitario de los 
Lagos
Universidad de Guadalajara.

Las experiencias más recientes de 
investigación en el norte de Jalisco, 
iniciadas en 1999 desde El Colegio 

de Jalisco, permitieron al autor observar una parte de ese 
territorio que fue de los nómadas y que incluye porciones 
territoriales de los actuales estados de Aguascalientes, 
Durango, Guanajuato, San Luis Potosí, Nayarit y Zacatecas. La 
suposición es que más allá de las fronteras políticas entre los 
estados, existe una macrorregión histórica y cultural a la que la 
antropología contemporánea ha dedicado poca atención.❖

Revista del seminario de historia 
mexicana
Volumen III, número 4, invierno 
2002
Eduardo Camacho Mercado 
(coordinador)
Campus Universitario de los 
Lagos
Universidad de Guadalajara.

Para el trabajo del historiador 
es indispensable la existencia de 

archivos históricos, públicos o privados, que conserven y 
pongan a disposición de la población los documentos que 
resguardan. En los artículos que conforman este número hay 
diversas reflexiones sobre la importancia de las fuentes, las 
experiencias sobre sus usos y algunos acervos importantes 
para invitar a su consulta.❖

lobina, con tanto talento junto, es un pez tropical
corrector a tus...: gómez fariás
rabiosa campaña perruna
“¿ingresa el alma al cuerpo un día después?” no, un 
día antes
“radiarte”, un programa de oncología
¿cuándo colocarán la última piedra del foro alterno?
posgrado en chingonometría

se pide a los que no recibieron estímulos que no la 
hagan de PEDPA
¿cuándo los lagos del campus?
¿quién no llega a la cantina exigiendo su tequilana 
weber?
el auditorio del CCU tendrá sus memorias antes de la 
demolición
leerán a pablo neruda, como si supieran leer
orgullo secundariano

UN POETA

—Música y pan, leche y vino, amor y sueño: gratis. Gran

abrazo mortal de los adversarios que se aman: cada herida

es una fuente. Los amigos afilan bien sus armas, listos

para el diálogo, el diálogo a muerte para toda la vida.

Cruzan la noche los amantes enlazados, conjunción de

astros y cuerpos. El hombre es el alimento del hombre.

El saber no es distinto del soñar, el soñar del hacer. La

poesía ha puesto fuego a todos los poemas. Se acabaron

las palabras, se acabaron las imágenes. Abolida la distancia

entre el hombre y la cosa, nombrar es crear, e imaginar,

nacer.

—Por lo pronto, coge el azadón, teoriza, sé puntual. Paga

tu precio y cobra tu salario. En los ratos libres pasta hasta

reventar: hay inmensos predios de periódicos. O despló-

mate cada noche sobre la mesa del café, con la lengua 

hinchada de política. Calla o gesticula: todo es igual.

En algún sitio ya prepararon tu condena. No hay salida

que no dé a la deshonra o al patíbulo: tienes los sueños

demasiado claros, te hace falta una filosofía fuerte.

       Octavio Paz
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Este año son tres los universitarios que ingresan 
al selecto grupo de deportistas destacados 
de Jalisco: el exbasquetbolista Arturo “el 
Nazi” Sánchez y los entrenadores Luis Mejía 
Rosas y Salvador Aceves Rubio, de natación 
y basquetbol, respectivamente, como un 
reconocimiento a su esfuerzo por alcanzar los 
máximos estándares.
 Sus nombres quedarán grabados junto 
con otros 192 exdeportistas, exentrenadores, 
promotores y dirigentes deportivos, en un paseo 
deportivo-ceremonial, en la unidad deportiva 
Revolución, con la finalidad de que todo el 
que asista conozca los nombres y la historia de 
quienes han puesto en alto el nombre de Jalisco.

Universitarios
al Paseo de la 

fama del deporte

Luis Mejía Rosas

Entrenador de natación

Salvador Aceves Rubio

Entrenador de basquetbol

Arturo “el Nazi” Sánchez

Exbasquetbolista
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INFORMES: "PROGRAMACION SUJETAA CAMBIOS"
http://cursos.cgsi.udg.mx
Av. Juárez 976, Planta baja Correo electrónico: cursos@staff.udg.mx
Tel:: 31342218 (directo) Tel::31342222 ext:: 2218 y 2317

DELPHI
del 26 de abr. al 8 de mayo, de 18:00 a 20:00 hrs

REDACCION
del 3 al 14 de mayo, de 8.00 a 10:00 hrs.

DREAMWEAVER MX
del 3 al 12 de mayo, de 8:00 a 10:00 hrs

HTML
del 8 al 15 de mayo, de 8:00 a 13:00 hrs.

(Sabatino)

Unidad de Capacitación y Asesoría a Usuarios

FLASH MX
del 19 al 28 de abril, de 18:00 a 20:00 hrs

HTML
del 26 al 30 de abril, de 8:00 a 10:00 hrs.

EXCEL BASICO
del 26 al 30 de abril, de 10.00 a 12:00 hrs.

MANTENIMIENTO CORRECTIVO Y P.
del 26 al 30 de abril, de 16:00 a 18:00 hrs

Convoca a sus cursos

Curso taller Evaluación de docentes: estrategias 
en .la evaluación de la efectividad de la docencia

Instructor: Doctora Ruth Vargas Leyva
26 y 27 de abril, 10.00 a 14:00 y de 16.00 a 20:00 

horas; 28 de abril, 10.00 a 14:00 horas. 

Desarrollo de habilidades propias de la 
disciplina histórica, en un curso de bachillerato 

(Enseñanza media superior)
Instructores: Maestra Carmen Villatoro y 

Licenciado Miguel Ángel Gallo
Universidad Autónoma de México

28 y 29 de abril, 10.00 a 14:00 y de 16.00 a 20:00 
horas; 30 de abril, 10.00 a 14:00 horas. 

Modalidad: Mixta.

Informes e inscripciones:
Tenayuca 200, colonia Santa Cruz Atoyac 03310, 

México, D.F.
Teléfono 01 55 54 20 49 33, web: www.anuies.mx

En Guadalajara comunicarse con:

Licenciada Judith Araceli Saldate Márquez
Teléfonos 31 34 22 60, 31 34 22 59, 

extensión 2373,
De 8:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00 horas.

Correo electrónico: judithm@redudg.udg.mx

Aviso Importante

Cierre de inscripciones cinco días antes del inicio del 
curso. La ANUIES se reserva el derecho de cancelar 

el curso que no reúna el mínimo de inscripciones

Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones 
de Educación Superior

Dirección de Educación 
Continua

“Cazarán” talentos deportivos
La Preparatoria Jalisco, de la UdeG, implementa un programa para encontrar aptitudes deportivas en 

los estudiantes y orientados a la práctica de una disciplina específica.

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

L 
a idea es una: encontrar 
las  capacidades de los 
estudiantes en el deporte y 

canalizarlos para su práctica, como 

parte de un proyecto en el que 
trabaja la Preparatoria Jalisco de la 
Universidad de Guadalajara.
 El presidente de la Academia 
de educación física de este plantel, 
Alejandro Janacua Velázquez, dijo 
que el programa de detección 

de talentos, surgió porque en las 
escuelas de todos los niveles y no 
solo de bachillerato hay carencia de 
metodologías del entrenamiento.
 “Por lo general hablamos de 
competencia, sin embargo, no 
hemos diferenciado si es educativa, 
competitiva o recreativa. En estos 
momentos no tenemos ninguna de 
las tres, por lo que empezamos con 
este programa para enfocar nuestro 
trabajo a las competitiva.
 Agregó que México no cuenta con 
pruebas de evaluación elaboradas 
por nacionales, que permitan conocer 
la condición física que guarda una 
persona. “Por ello tenemos que 
recurrir a test de otras partes”.
 En el peor de los casos, los 
maestros de educación física de 
las primarias solo convocan a los 
interesados en participar en un 
torneo deportivo, sin una selección 
previa. “Así es como se integran los 
equipos de primaria”.

 Los programas de detección de 
talentos son parte fundamental en 
instancias educativas de otras partes 
del mundo. En Cuba, si repruebas 
la asignatura de educación física no 
pasas al siguiente año, en cambio en 
México no tenemos infraestructura 
deportiva, ni material didáctico.
 El proyecto de detección de 
talentos en la prepa Jalisco iniciará 
en agosto próximo.
 La idea es que los académicos 
trabajen con los alumnos desde su 
ingreso al plantel para estudiar sus 
características físicas y canalizarlos a 
la práctica deportiva en que puedan 
lograr un mejor desempeño. 
 “Ya tenemos prototipos basados 
en la bibliografía más actual”, dio a 
conocer el académico.
 El próximo semestre realizarán 
evaluaciones a los alumnos, por 
ejemplo, sobre el consumo máximo 
de oxígeno al iniciar y finalizar el 
periodo escolar. 

 “Cuando ingresen al taller 
d e  e d u c a c i ó n  d e  f í s i c a  e n 
segundo semestre, los muchachos 
practicarán un deporte acorde a sus 
características, como basquetbol, 
futbol, voleibol y atletismo.
 “Muchas veces los jóvenes no 
han practicado una disciplina porque 
la desconocen o están influidos por 
la familia o los amigos, pero tienen 
características para otro deporte”.
 Janacua Velázquez indicó que 
este proyecto es a largo plazo. 
Existe la posibilidad de brindar 
continuidad a los jóvenes para que 
una vez que concluyan su taller en 
el bachillerato (cuarto semestre) se 
incorporen a otras instancias y el 
trabajo no quede a medias.
 El programa de búsqueda de 
talentos tiene, entre otras ventajas, 
las de encontrar las capacidades de 
los jóvenes, que los entrenadores 
tengan herramientas para trabajar 
y lograr mejores deportistas. ❖

El próximo semestre realizarán evaluaciones a los alumnos
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Universitarios al Paseo de la fama 
del deporte

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx
 

S 
us nombres se unen al de verdaderas 
leyendas del deporte jalisciense 
y mexicano: Ángel “el Zapopan” 

Romero (uno de los ídolos más grandes 
del ciclismo mexicano), Efrén “el Alacrán” 
Torres (campeón mundial de peso mosca), 
José Becerra Covarrubias (campeón mundial 
de peso gallo), Guillermo Cañedo (uno de los 
más importantes promotores deportivos), 
Héctor Hernández García (considerado por 
muchos como el futbolista más completo 
que ha dado el futbol mexicano), Jorge “el 
Chorejas” Bravo (jugador del equipo de 
beisbol Charros de Jalisco), entre otros.
 Este año son tres los universitarios que 
ingresan al selecto grupo de deportistas 
destacados de Jalisco. El exbasquetbolista 
Arturo “el Nazi” Sánchez y los entrenadores 
Luis Mejía Rosas y Salvador Aceves Rubio, 
de natación y basquetbol, respectivamente.
 Sus hazañas sin duda realzaron el 
deporte del estado de Jalisco y de la 
Universidad de Guadalajara. Por ello y 
como un reconocimiento a su esfuerzo por 
alcanzar los máximos estándares, decidieron 
incluirlos en el Salón de la fama, que ahora 
será denominado Paseo de la fama, afirmó 
en entrevista el doctor Andrade Garín, titular 
del Code Jalisco.
 La unidad deportiva Revolución será 
la instalación donde quedarán los nombres 
de 192 exdeportistas, exentrenadores, 
promotores y dirigentes deportivos, en una 
especie de paseo deportivo, “con la finalidad 
de que toda aquella persona que asista a esta 
unidad, conozca los nombres y la historia de 
quienes han puesto en alto al estado”, agregó 
Andrade Garín.

 Para esta edición 2004, se suman 15 
personalidades más.

¡NADAR A LAS CINCO DE 
LA MAÑANA¡, POR FAVOR 
PASE CON EL SICÓLOGO

“Yo fui el primer entrenador que arrancaba 
con sesiones de trabajo a las cinco de la 
mañana, lo que me valió para que me 
enviaran con el sicólogo, pues decían que 
estaba loco o trastocado. Ahora las cosas han 
cambiado y los equipos entrenan dos veces al 
día. Incluso se levantan antes de las cinco de 
la mañana para realizar sus prácticas.
 Luis Mejía es entrenador del equipo 
representativo de esta casa de estudios desde 
hace varios años.
 Quien también fuera entrenador de la 
selección nacional juvenil y de la selección 
mayor de natación, dijo a este semanario, 
emocionado: “Es un verdadero honor y un 
sueño realizado, pues yo tenía muchas ganas 
de estar con mis amigos. En verdad valió la 
pena tanto sacrificio y esfuerzos. Durante 
los 35 años que tengo en el ambiente de 
la natación, este es el mejor y más bonito 
reconocimiento. Ahora solo resta seguir 
trabajando en pro de la natación”.

AÑORA A LOS LEONES 
NEGROS

Aunque ahora radica en Querétaro, sus 
vínculos con la Universidad de Guadalajara 
continúan en el terreno académico.
 “No puedo dejar a mi alma mater. Tan 
es así, que varios días a la semana debo 
trasladarme al Centro Universitario de la 
Ciénega para impartir clases, lo que hago con 
mucho gusto”, expresó “el Nazi” Sánchez, 

LA HISTORIA DEPORTIVA 
DE “EL NAZI” MEXICANO

Sus inicios como jugador son en la categoría 
juvenil (1975). Luego formó parte del 
equipo Leones negros, de la Universidad 
de Guadalajara. En los 80 jugó con los 
Aztecas del Distrito Federal y los Panteras 
de Aguascalientes.
 En 1978 se integró a la selección nacional. 
Participa en tres torneos preolímpicos 
y asiste a cuatro panamericanos y tres 
centroamericanos, en los que obtuvo 
medallas de plata y oro.

SALVADOR ACEVES RUBIO

Fue entrenador de la selección nacional 
en los juegos mundiales universitarios, en 
los que logró el octavo lugar y del equipo 
Charritas, de la liga mexicana de basquetbol 
femenil.
 Consiguió una medalla de bronce en 
juegos deportivos centroamericanos.
 Después entrenaría, en la Universidad 
de Guadalajara, al equipo con el que 
fue campeón nacional de primera fuerza 
varonil.

LUIS MEJÍA ROSAS, 
FORMADOR DE TRITONES 

Luis Mejía fue entrenador de la selección 
nacional que asistió a los campeonatos 
centroamericanos y del Caribe de natación 
juvenil, durante más de ocho años.
 Luego entrenaría a la selección nacional 
que asistió a los campeonatos mundiales de 
Roma, Italia, en 1994.
 C o m o  f u n c i o n a r i o  p r e s i d i ó  l a 
Asociación estatal de natación y fue 
vicepresidente de la Federación mexicana 
de natación.❖
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Sus hazañas realzaron el deporte del estado de Jalisco

considerado uno de los mejores jugadores 
de basquetbol de nuestro país y pilar de 
los Leones negros de la UdeG. Además 
formó parte de la selección mexicana y es 
campeón centroamericano y subcampeón 
panamericano.
 “Este reconocimiento lo agradezco 
infinitamente. De no ser por la UdeG y su 
equipo Leones negros, quizás no estaría aquí. 
Espero que pronto la Universidad vuelva a 
contar con un equipo representativo en el 
basquetbol nacional. A la gente le agradaba 
tener un equipo competitivo. Consideró que 
la institución posee material humano para 
conformar un cuadro así”.

UN OCTAVO LUGAR 
MUNDIAL NO SUPERADO

Fue entrenador del equipo universitario de 
nuestro país y asistió a los juegos deportivos 
universitarios efectuados en nuestro país en 
1979. En baloncesto alcanzó un octavo lugar 
mundial, hasta la fecha la mejor posición 
de un equipo mexicano en este tipo de 
eventos. 
 En 1975 entrenó a la selección nacional 
femenil, la cual acudió al primer panamericano 
juvenil, en Squaw Valley, Estados Unidos, 
donde obtuvo el tercer lugar.
 En la UdeG dirigió a las selecciones, tanto 
femenil como varonil, con las que ganó el 
primer campeonato nacional estudiantil de 
primera fuerza, en ambas ramas. Corría el 
año 1978.
 Salvador Aceves comenta: “En verdad 
no esperaba esta distinción. Yo solo forjé 
mi historia en el deporte, con la idea de que 
trascender es gracias a lo que el hombre hace 
o deja de hacer. Lo realicé por gusto y por 
convicción, y antepuse la ética a la victoria”.
 Salvador Aceves Rubio es oficial mayor 
de la Escuela Preparatoria 3.

La Contraloría general de la Universidad de Guadalajara y el 
Servicio de administración tributaria, informan:

Declaración anual 2003

El plazo para presentar la declaración de las personas físicas vence el 30 de abril.

Si eres persona física y obtuviste (en 2003) ingresos por salarios por más de 300 mil 
pesos, estás obligado a presentar tu declaración anual.

Para el cálculo del impuesto utiliza el DeclaraSat. Preséntala en formato 13 o 13A, o 
envía tu declaración por internet.

Si requieres apoyo para la presentación de tu declaración, concerta una cita vía 
telefónica en el módulo de asistencia del SAT más cercano.

Para concertar citas llama a los teléfonos y horarios que aparecen en la página de 
internet www.sat.gob.mx



34 TIEMPO DE OCIO

CRUZ Y FICCIÓN 
(TRÍPTICO)

Juan Manuel Orbea

Jesús de Montreal
Entre las ficciones cinematográficas sobre 
el tema del Hijo de Dios (también llamado 
el Mesías, conocido como Jesús de Nazaret, 
alias el Nazareno) que más huella han dejado 
en los últimos tiempos, se encuentra esta joya 
fílmica, escrita y dirigida por uno de los más 
bienvenidos talentos canadienses del mundo 
del cine, Denis Arcand. Así pues, toda la 
trama gira alrededor de un grupo de actores 
a quienes el obispo de la ciudad de Montreal 
les encarga realizar la puesta en escena de la 
pasión de Cristo, como cada año realizan, pero 
con la idea de que esta sea una puesta en escena 
diferente, moderna, original. Teniendo como 
protagonista principal a Lothaire Bluteau, 
quien interpreta al actor Daniel Coloumbe, el 
Elegido para representar el papel de Cristo, 
esta tragicomedia realmente fue, es y sigue 
siendo un suceso en cuando a la novedosa 
visión de la pasión y la forma en que se adapta 
a la realidad actual, en que un grupo de 
actores termina por meterse en sus papeles de 
manera tal que por un momento se sienten los 
auténticos protagonistas de lo que la historia, 
la religión y la leyenda cuentan que ocurrió 
hace dos mil años. No exenta de polémica 
y sobre todo de las protestas de numerosos 
grupos religiosos, fanáticos que se sintieron 
y sienten aún ofendidos por la trama de esta 
singular historia, Jesús de Montreal (1989) tiene 
además de una idea muy original, ese humor 
–que nunca pretende ofender– que le faltan 
a casi todas las versiones que sobre la pasión 
de Cristo se han hecho. Sin dejar de lado, 
obviamente, la parte trágica de la cuestión, 
porque lo que le sucede y vive el protagonista 
es tan cómico como trágico, tan real como 
imaginario. Una cinta en que el personaje 
termina creyéndose demasiado su papel, a tal 
punto que arma un escándalo por las calles 
de esa ciudad franco-canadiense, lo que lleva 
a un detective a ser parte de una de las más 
geniales secuencias frente a la crucifixión, ya 
que a causa de ese megapancho que organiza 
el ficticio Jesús, Daniel es arrestado cuando 
aún está en la cruz, mientras la puesta aún se 
lleva a cabo. Esta escena es francamente genial 
en todos los sentidos, algo que seguramente 
habrá ofendido a muchos pero encantado 
a tantos más, y lo que, aunado a la cinta en 
general, permitió a este filme ganar varios 
premios internacionales, como el Gran Prix 

de Cannes, y ser censurada absurdamente en 
infinidad de países. Aunque en mi opinión, la 
alegoría de Jesús pocas veces ha sido escrita y 
realizada como lo hizo Arcand, ya que además 
es una cinta sobre el poder del teatro, no sobre 
el poder de la religión.

La última tentación de Cristo
Quizás uno de los más chidoguánicos papeles 
que Willem Dafoe ha tenido la oportunidad 
de interpretar es el de ese Jesucristo lleno de 
dudas, miedos y crisis existenciales, dibujado 
alegóricamente por un siempre experimental 
Martín Scorsese, basándose estrictamente en la 
novela de Nikos Kazantzakis sobre los últimos 
día del Mesías antes de ser crucificado. Desde 
ese ayuno de cuarenta días y cuarenta noches 
en el desierto mientras Satán pretende tentar al 
Hijo de Dios, hasta el momento en que sucumbe 
a la tentación de poder llevar una vida como un 
mortal común y corriente, con defectos y virtudes, 
hijos, riquezas y la oportunidad de conocer otros 
placeres, como la sensualidad, La última tentación 
de Cristo (1988), prohibida en México hasta hace 
tan solo unas emanas atrás (gracias seguramente 
al impulso que le dio la cinta de Mel Gibson, de 
la que brevemente escribiré líneas adelante), es 
decir, 16 años después de su estreno, esta película 
sin duda tiene de todo, desde grandes actuaciones 
hasta increíbles secuencias que han quedado como 
únicas en la Historia del cine. Controversial hasta 
la médula, esta cinta cuenta con música original 
a cargo de Peter Gabriel, que da a la trama y a 
la ambientación un plus realmente interesante y 
llamativo; sus composiciones, sin duda, ayudan 
a explorar la idea de que Jesús era al mismo 
tiempo un hombre y Dios por separado, o Dios y 
ser humano al mismo tiempo. Además, hay que 
destacar la presencia de Harvey Keitel, Barbara 
Hershey y el siempre camaleónico David Bowie, 
sea en su faceta de músico o actor. Más allá de las 
críticas recibidas por el Vaticano y sus cada menos 

fieles seguidores, el filme es una obra maestra 
por donde se lo mire. Nunca pretende ofender a 
nadie, sino simplemente dar una visión diferente, 
así como una interpretación paralela a la de las 
Sagradas Escrituras sobre la vida de Jesús y el 
momento climático de su irremediable destino en 
la cruz. Porque incluso quien haya visto la cinta, 
sabrá que finalmente las cosas toman su cauce, 
y lo que tenía que suceder sucede, quien tenía 
que morir por los supuestos pecados de todo el 
mundo, muere. Finalmente, más allá de la fe, lo 
que brilla aquí es un personaje antes que nada 
histórico, de carne y hueso. Alguien que, ficticio 
o real, bien puede ser admirado por creyentes y 
no creyentes.

La pasión de Cristo
Dicen las santas (y tantas) lenguas que el papa, 
una vez que vio la tan controvertida como harto 
exitosa cinta de La pasión de Cristo (2004), dijo: “Así 
fue”. Bueno, haya sido así o no como sucedió, 
sea este asunto de Jesús un tema de teólogos o 
historiadores o novelistas, el caso es que este 
Mel Gibson, el otrora Mad Max y loquito policía 
de Arma mortal, sabe muy bien que de lo que se 
trata es de hacer cine, buen cine, impactante cine, 
controvertido cine, taquillero cine y, entre tantos 
adjetivos cinéfilos más, cine-cine. No cabe duda 
que cuando se supo que rodaría las últimas doce 
horas de la vida de Jesucristo, hablada en latín y 
arameo, muchos se asombraron incrédulamente 
y tantos más no dieron un quinto por este actor, 
director y guionista, que ya sabe lo que es ganar 
un Óscar como realizador con aquella magnífica 
Corazón valiente. Bueno, antes de brevemente decir 
lo que en general y subjetivamente (¿quién dijo que 
el Cinechoro es objetivo?) me pareció esta película, 
basada en textos tales como los diarios de Santa 
Ana Caterina Emmerich incluidos en el libro La 
dolorosa pasión de Nuestro Señor Jesucristo, La ciudad 
mística de Dios, de Santa María de Agreda, así como 
por pasajes del Nuevo Testamento, seguramente 

arrasará en los óscares del año que viene, así 
como cosechará triunfos de un lado al otro del 
orbe, a pesar de sus críticos, a pesar de la iglesia, 
a pesar de la comunidad judía, musulmanes, 
budistas e incluso a pesar de ateos, agnósticos 
y demás crédulos e incrédulos. Vamos, más allá 
de polémicas y controversias, la película es una 
brillante película neorrealista hasta la coronilla. 
La interpretación de Jesús por parte del hasta 
ahora desconocido James Caviezel, digamos 
que raya en lo sublime. Dicen que el tipo 
prácticamente vivió un auténtico calvario, que 
muchos de los latigazos, golpes y caídas que se 
ven en el filme son tan así como fueron, las que 
le ocasionaron múltiples cortadas, contusiones 
y fracturas. Que el tipo tuvo todo tipo de 
alucinaciones o revelaciones –llámenle como 
quieran– y hasta de hecho fue tal su talento para 
meterse en la piel de este personaje real para 
unos y ficticio para otros, que hasta se convirtió 
a la religión católica. Esto dice mucho de lo que 
significó para él y todos los involucrados ser 
parte de esta dolorosa y cruenta versión de los 
últimos instantes de Jesús entre los mortales. 
Cabe decir que todos los actores están a la altura 
del reto, entre las que brillan Mónica Bellucci en 
el papel de María Magdalena (hay que decir que 
nunca se menciona su nombre, como tampoco 
el del silencioso apóstol Juan). En lo personal, 
tomando a la cinta como lo que complejamente 
es, es decir, una película compleja pero simple 
película al fin, creo que es un producto excelso 
en todos los renglones, llámese dirección, guión, 
fotografía, ambientación, sonido, etcétera, 
etcétera. ¿Qué si la violencia es exagerada? No 
lo creo. Tanto como digo que no creo en Jesús, 
salvo como personaje que, entre la cruz y la 
ficción, dejó su marca en unos y otros, para bien 
o para mal, sean los más creyentes o los menos 
no creyentes, inclusive si esto en realidad es 
absolutamente al revés. ¿Obra de arte? No lo 
sé, pero casi casi, casi casi.❖
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Traspaso tienda de abarrotes, con permiso para venta 
de cerveza, en colonia Santa Teresita, calle Hospital 1422. 
Soy de trato. Informes en el 36 44 61 07.

Rento casa en Rinconada san Francisco, cerca de central 
camionera nueva. Informes en el 36 42 29 49, de 19:00 a 
23:00 horas o al celular 044 (33) 38 40 91 94.

Vendo moto Yamaha axis 90, modelo 2003. 
Excelentes condiciones. Informes en los teléfonos 
044 (33) 109 166 76, 01 (375) 75 80 878.

Vendo Motorola 380, hermoso y baratísimo, y 
Samsung blue phone. Informes en el teléfono 044 
(33) 109 166 76.

Rento departamento en avenida Patria 3000. 
Informes en el 31 65 00 65, por las tardes y en el 
celular 044 (33) 31 57 05 56.

Vendo bicicleta y televisión. Informes por las tardes, 
en el teléfono 36 50 15 78, con Maru.

Rento habitación independiente en casa familiar, 
para persona honorable. Cocina, baño propio, llave, 
facilidad de transporte. Informes en el teléfono 044 
(33) 31 53 66 31, con la señora Irma.

Vendo barra rústica tipo L, de tres por tres metros, 
y accesorios para bar. Informes en el teléfono 38 
25 18 37. 

Rento tres habitaciones  amuebladas para 
estudiantes extranjeros, en Luis Manuel Rojas 567, 
Jardines Alcalde. La ruta 174 pasa cerca de esta 
zona. Informes en el teléfono 38 53 01 03, entre Juan 
Zubarán y Alfonso Cravioto.

Rento cuartos  para mujeres; amueblados, 
económicos y céntricos. Morelos esquina Robles Gil. 
Informes en los teléfonos 38 26 17 27, 044 (33) 31 31 
82 84, con Martha Rubio.

Vendo casa en fraccionamiento Colón, con tres 
recámaras y cochera. Trato directo. Informes en el 
teléfono 38 11 00 55.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El personal directivo y administrativo del 
Campus Universitario Valles 

se une a la pena que embarga 
a nuestro compañero 

el ingeniero Wenceslao Núñez López
 

por la sensible pérdida 
de su hermano 

el ingeniero Manuel 
Núñez López 

ocurrida el 31 de marzo de 2004.

Descanse en paz

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La División de Estudios Políticos y Sociales se 
une a la pena que embarga a la maestra

María de Jesús Orozco Valerio

por el lamentable fallecimiento de su hermano, 
el señor

Francisco Javier orozco 
Valerio

acaecido el 29 de marzo del año en curso.

Descanse en paz
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Manuel Moreno Castañeda
La ANUIES reconoció el trabajo que ha realizado el especialista universitario 

en materia de educación a distancia.
Martha Eva Loera

M 
a n u e l  M o r e n o  C a s t a ñ e d a , 
coordinador general de Sistemas 
para innovación y aprendizaje 

(Innova), de esta casa de estudios, recibió un 
reconocimiento de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), el 19 de marzo, por la 
ayuda que esta casa de estudios ha dado 
a otras universidades para desarrollar la 
educación a distancia.
 ANUIES hizo una encuesta con los 
coordinadores de educación a distancia de 
las diferentes regiones en que esta asociación 
divide al país, y consideraron que nuestra 
casa de estudios es la que más ha colaborado 
con otras instituciones al progreso de esta 
modalidad educativa.
 “Este reconocimiento, aunque me lo 
entregaron a mí, es para la Universidad de 
Guadalajara”.
 Señaló que detrás del mismo, aunque fue 
expedido a su nombre, hay más personas 
que han hecho posibles los avances de la 
Universidad en esta materia.
 En diferentes modalidades educativas no 
escolarizadas hay más de 10 mil estudiantes, 

ocho licenciaturas, cuatro posgrados, una 
especialización, entre otros logros.
 Dijo que, además, estudian la propuesta 
presentada a las autoridades universitarias 
de crear una universidad virtual dentro 
de la máxima casa de estudios de Jalisco. 
La misma incluye un modelo académico, 
infraestructura tecnológica, organización, la 
administración que tendría.
 Expresó su esperanza de que en un próximo 
consejo universitario sea aprobada, “de manera 
que este año estemos creciendo como un 
campus universitario más, pero que trabaje en 
forma exclusiva en educación a distancia”. 
 Manuel Moreno ha colaborado desde hace 
15 años con la Universidad en esta materia. 
 “He estado trabajando en diferentes 
niveles y con diversas responsabilidades 
en esta casa de estudios. Prácticamente la 
educación a distancia en esta institución 
comienza con un proyecto para implementar 
los sistemas de educación abierta y a 
distancia que yo presenté”.
 Antes de 1989 la Universidad de 
Guadalajara no estaba familiarizada con las 
modalidades de educación continua, abierta 
y a distancia.
 Durante los años 1990 y 1991, la 

máxima casa de estudios de Jalisco hizo un 
estudio sobre cuál era la situación de estas 
modalidades educativas en las universidades 
de México y del mundo.
 “Analizamos modelos implementados en 
otras instituciones de educación superior en 
el mundo, como la Universidad Abierta de 
la India y la Universidad Abierta de España, 
que entonces eran las más prestigiosas del 
mundo. Llegamos a la conclusión de que 
ningún modelo externo podía ser aplicado 
solo por el hecho de resultar exitoso en 
otro país. Por lo tanto, debíamos crear uno 
propio, acorde a nuestras circunstancias, en 
colaboración con otras instituciones”.
 En un principio la UdeG recibió apoyo 
de otras universidades, como la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) y 
el Politécnico.
 “Por lo menos hemos colaborado con 
universidades públicas de 22 estados de 
la república. En el caso de la Universidad 
Autónoma de Tabasco, la UdeG le ayudó 
en los diseños de su modelo educativo, de 
los cursos y evaluación para implementar 
el sistema de educación a distancia y a 
la Universidad Autónoma de Sinaloa la 
ayudamos a formar su personal”.❖

Ante la pérdida de la confianza ciudadana 
hacia las instituciones responsables de 
promover los valores en la política, la 
transparencia en el ejercicio público y el 
juego limpio en la contienda, nuestro país 
y todos sus sectores tenemos la misión 
de aportar el mayor de los esfuerzos 
para recobrar la credibilidad en la que se 
sustenta toda pertinencia institucional, 
señala el profesor investigador Carlos 
Orozco Santillán, en su artículo “Por la 
restauración política de la nación”.

Si bien no existe constancia alguna de 
que fumar ocasione ceguera total, sí hay 
evidencias de que favorece el desarrollo 
de cataratas y empeora problemas visuales 
como la retinopatía diabética, el glaucoma 
y la degeneración macular relacionada 
con la edad, manifestó el doctor José 
Antonio Prazcka Zapata, coordinador de 
investigación del Instituto de oftalmología 
y ciencias visuales, del Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud.

El sistema bancario mexicano no es 
eficiente ni competitivo, tanto en el ámbito 
nacional como internacional, porque basa 
sus ganancias en el cobro de comisiones, 
afirmó Héctor Cortés Fregoso, investigador 
del CUCEA, quien se pronunció porque 
el Banco de México regule las comisiones 
que cobran los bancos mexicanos, en su 
mayoría en manos extranjeras. 

  

“Diseño e implementación de un robot que 
busca su alimento”, proyecto realizado por 
ingenieros en computación; “Software de 
dosis y tratamiento oncológico”, a cargo 
de licenciados en informática, y “Exacel 
(expendedora automática de componentes 
electrónicos)”, hecha por ingenieros en 
comunicaciones y electrónica, son los 
proyectos ganadores de la XV Expodec, 
realizada del 24 al 27 de marzo,  en el 
CUCEI.

Apenas concluyeron las muestras de 
cine mexicano e iberoamericano de 
Guadalajara y Puerto Vallarta y varios de 
los realizadores nacionales ya trabajan 
en nuevos proyectos. Unos acaban de 
iniciarlos y otros casi los concluyen. Se 
trata de los cineastas Beto Gómez, Sergio 
Arau, Iván Ávila Dueñas, Gabriel Retes y 
Fernando Eimbcke.

ciencia y tecnología
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